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s A nueve días de que se registrara el 
mayor desastre natural en españa por el 
paso de la dAnA, cientos de voluntarios 
formaron ayer largas cadenas humanas 
para sacar el lodo con cubetas en las 

zonas afectadas (la imagen, en masanasa, 
valencia). mientras, con el hallazgo del 
cuerpo sin vida de un niño de cinco años, 
la cifra de muertos ascendió a 219. Foto Ap       
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Voluntarios, al rescate en Valencia
l Para los migrantes, el 
triunfo del republicano 
es un tsunami de efecto 
casi inmediato: abogado

l El gobernador de 
California advierte que 
tomará medidas si ataca 
derechos de su estado

l Sostiene Sheinbaum 
con el presidente electo 
primera charla telefónica; 
“habrá buena relación”

l México deberá tener 
“inteligencia y sangre 
fría” para negociar 
con él, plantea Ebrard

Dice que no escatimará recursos

Frontera 
“fuerte y 
poderosa”, 
prioridad 
de Trump

D. brooks, j. cason, corresponsales, n. jiménez y e. olivares / P 2 a 5

l Falla acuerdo en concurso mercantil y abren proceso para 
pagar a 20 mil empleados directos y mil 600 acreedores 

l La empresa, que Salinas vendió a Alonso Ancira por una 
quinta parte de su valor, aportaba 8% del PIB de Coahuila

l Líder guinda en Congreso local niega presiones y anuncia 
foros de discusión, pero no da fecha para votar el dictamen 

l Avalan en SLP interrupción legal  del embarazo hasta las 
12 semanas; la Corte ordena a Chiapas legislar en la materia

Hacen oficial la quiebra de 
Altos Hornos de México; en el 
desamparo, 70 mil trabajadores

Reforma para despenalización 
total del aborto en CDMX no 
irá a la congeladora: Morena

césar arellano, gustavo castillo, braulio carbajal y leopolDo ramos / P 15 s. hernánDez, e. m. bravo, i. e. salDaña y la jornaDa san luis / P 22 y 23
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Triunfo de Trump, 
“un tsunami para 
los inmigrantes”
Se volverá muy difícil litigar casos de asilo: abogado 
especialista // Hay angustia entre indocumentados

PELIGRAN PROGRAMAS DE PROTECCIÓN TEMPORAL

DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

“La elección de Donald Trump es 
un tsunami para los inmigrantes”, 
declaró el abogado especializado en 
este tema José Pertierra al comen-
tar sobre el impacto casi inmediato 
del triunfo del candidato más an-
timigrante en tiempos modernos.

Cuenta que el mismo miérco-
les que se proclamó el triunfo de 
Trump, clientes llamaron o llega-
ron a su oficina en Washington alar-
mados y ansiosos para preguntarle, 
algunos con lágrimas, qué pasaría 
con ellos una vez que Trump llegue 
a la Casa Blanca.

El abogado de inmigración, con 
más de 40 años de experiencia y 
también analista de relaciones de 
Estados Unidos con América Latina 
y el Caribe, señaló en entrevista con 
La Jornada que los indocumentados 
“saben muy bien lo que esto impli-
ca, quitarles diferentes protecciones 
que tienen [para evitar la deporta-
ción en espera de la legalización 
permanente], de hacer muy difícil 
litigar casos de asilo y que Trump ha 
prometido deportar a todo el mun-
do… que no tenga papeles”.

Ante ello, aquellos que sólo tie-
nen protecciones transitorias como 
el Programa de Protección Tempo-
raria (TPS) o el llamado DACA para 
quienes llegaron como menores de 
edad en un cierto periodo, o que 
tienen casos pendientes de legali-
zación o asilo “están horrorizados 
y quieren saber qué se puede hacer. 
Me preguntan si se les pueden qui-
tar esas protecciones y les tengo 
que decir: ‘bueno, un presidente 
que tendrá control de la Casa Blan-
ca, el Congreso y la Suprema Corte, 
junto con muchos jueces federales 
en Estados Unidos, porque son 
jueces de él, ese presidente puede 
quitar el TPS o el DACA de un plu-
mazo”. Esos programas existen por 
orden ejecutiva y, por tanto, pueden 
anularse por otra orden ejecutiva.

Ayer, al llegar a un autolavado, 
salieron unos 20 salvadoreños 
después de que uno lo reconoció 
–Pertierra es muy popular entre los 
inmigrantes de Washington, DC y 
además tiene un programa sema-
nal en Univisión donde responde 
a preguntas sobre asuntos legales 
migratorios– para preguntarle qué 
esperaba, qué remedios había, qué 
sucederá con sus familias.

En la oficina, un padre indocu-

mentado le preguntó qué podría 
hacer ya que tiene una hija de tres 
años que nació en Estados Unidos, 
pero ahora está asustado de que 
Trump lo vaya a deportar y no quie-
re separarse de ella. Estas son el ti-
po de preguntas incesantes y llenas 
de preocupación que recibe, y para 
Pertierra lo peor es no poder decir 
nada para tranquilizarlos, ya que to-
dos están bajo amenaza al anularse 
las pocas protecciones existentes.

Ese temor es parte de la estra-
tegia de Trump, señala. “Ya hay un 
clima de terror entre los inmigran-
tes, que saben lo que les espera”, su-
braya y repite, “es un tsunami para 
ellos”. Explica que Trump busca 
nutrir ese temor con un propósito: 
“La cosa es que él promete depor-
taciones masivas, pero eso va a ser 
un poquito difícil con el sistema que 
tiene. Pero lo que sí puede hacer, si 
le quita a la gente el TPS, el DACA, 
el permiso de trabajo, si lanza reda-
das, él está pensando que la gente 
se irá por su propia cuenta. Esa es 
la jugada”.

Los inmigrantes saben que eso 
es lo que quiere Trump. “Entonces, 
uno me pregunta, por ejemplo: ‘¿si 
me quedo sin el TPS, hay alguna es-
peranza en el futuro?’ Sólo puedo 
responderle: ‘no sé’.

“El problema, no sólo para mí, 
sino para todos los abogados de 
inmigración, es que nos quiten las 
herramientas para poder defender 
a nuestros clientes. Que si no tene-
mos la posibilidad de pedir asilo, si 
no tenemos el TPS que protege al 
cliente mientras le resolvemos de 
otra manera, entonces, ¿con qué po-
demos detener una deportación?”, 
explicó Pertierra.

Además, será más difícil proce-
der con casos de inmigración ante 
los tribunales. Recuerda que Trump 
nombró a “una pila de jueces fede-
rales en todo Estados Unidos, no 
sólo a la Suprema Corte, y están 
entre los que revisan los casos de 
inmigración” después de que hay 
un fallo de los juzgadores especia-
lizados en esa materia. Al afirmar 
que los jueces de inmigración, no 
los federales, “son jueces, menti-
ría”, ya que verdaderamente son 
empleados del Departamento de 
Justicia y trabajan para el jefe de 
esa secretaría, quien es el procura-
dor general de la nación. Por tan-
to, si esos jueces de migración no 
aplican la política del ejecutivo, sus 
fallos pueden ser anulados y ellos 
pueden ser despedidos. Por tanto, 
para apelar sus decisiones en torno 

a casos de inmigración, uno tiene 
que acudir a los tribunales federa-
les, pero muchos de sus titulares 
fueron nombrados por Trump. 

“Me siento como esos cristianos 
a los que los romanos mandaban a 
luchar contra los leones, pero des-
nudo”, concluye.

Riesgo para príncipe Harry

Y sólo para ilustrar lo preocupante 
que es todo esto, hasta un integran-
te de una familia real podría tener 
problemas migratorios en Estados 
Unidos. Se especula que el príncipe 
Harry de Inglaterra podría enfren-
tar problemas bajo un gobierno de 
Trump por haber mentido en su so-
licitud de una visa para residir en 
Estados Unidos al no divulgar que 
había usado drogas (algo que reveló 
en su autobiografía), reportó el Ti-
mes de Londres. El rotativo recuer-
da que el magnate anteriormente 
había mencionado que consideraría 
deportar a Harry, quien vive en Ca-
lifornia con su esposa y dos hijos, si 
es que mintió en su solicitud. “No 
lo protegería, traicionó a la reina”, 
dijo en febrero. “Eso es imperdo-
nable”. Expertos dicen que aunque 
Trump tiene el poder de deportar a 
príncipes, podría dejarlo en paz si 
interviene el rey Carlos.

Pertierra señala: si hasta un prín-
cipe inglés inmigrante corre riesgo 
bajo el gobierno de Trump, “imagi-
nen lo que enfrenta un trabajador 
latinoamericano”.

Por ahora hay 863 mil 880 ex-
tranjeros provenientes de 16 países 
protegidos temporalmente bajo el 
TPS. Unos 530 mil jóvenes están 
respaldados por el DACA, aunque 
hay 3.6 millones en total de los lla-
mados dreamers que califican para 
protección por ese programa, se-
gún cifras calculadas por el Immi-
gration Forum.

Mientras tanto, organizaciones 
de defensa de inmigrantes alrede-
dor del país instaron a los extran-
jeros a buscar asesoría legal para 
sus casos y prometieron hacer todo 
lo posible a fin de proteger a esas 
comunidades ante la ofensiva en su 
contra que se espera empiece cuan-
do Trump llegue a la Casa Blanca, a 
partir del 20 de enero.

 La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, durante 
su diálogo con el próximo 
mandatario estadunidense. 
Foto Presidencia

Donald Trump, presidente electo 
de Estados Unidos, anunció este 
jueves en declaraciones a la ca-
dena de televisión NBC que una 
de sus prioridades al comenzar 
su mandato en enero de 2025 
será volver a la frontera “fuerte y 
poderosa.

Al respecto, Trump añadió que 
no escatimará recursos durante 
su gestión. “No es una cuestión de 
precio. No tenemos otra opción 
cuando la gente ha asesinado, 
cuando los capos de la droga han 
destruido países. Es momento de 
que regresen a sus naciones”. 

En tanto, el gobernador de 
California, el demócrata Gavin 
Newsom, aseguró que “no se 
quedará con los brazos cruza-
dos” si Trump ataca los derechos 
y libertades del estado y solicitó a 
los legisladores que convoquen a 
una sesión especial este año para 

proteger las políticas progresis-
tas de California sobre cambio cli-
mático, derechos reproductivos y 
migración.

Asimismo, el mandatario esta-
dunidense, Joe Biden, prometió a 
Trump una transición “ordenada” 
para que pueda asumir el poder 
sin contratiempos el próximo 20 
de enero, algo que el demócrata 
no tuvo hace cuatro años luego 
de que el republicano se negó a 
reconocer el triunfo de Biden y 
alentó un asalto al Capitolio en 
pleno proceso de ratificación de 
los resultados. 

Por su parte, Trump nombró 
a Susie Wiles, la administradora 
de facto de su victoriosa campaña, 
como su jefa de gabinete en la Casa 
Blanca, la primera mujer en ocu-
par ese papel.

De la Redacción, 
con información de Ap 

Volver a la frontera 
“fuerte y poderosa”, 
será una prioridad,
adelanta el magnate
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“Hablamos de la buena relación que habrá entre 
México y Estados Unidos”, afi rma la Presidenta

Sostiene Sheinbaum 
llamada “muy cordial” 
con el republicano

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo tuvo ayer su primera con-
versación telefónica con Donald 
Trump, luego del reconocimiento 
en Estados Unidos de que la ten-
dencia en la votación daba al re-
publicano el triunfo en la elección 
presidencial. Fue una llamada “muy 
cordial”, en la que dialogaron sobre 
“la buena relación que habrá entre 
México y Estados Unidos”, sostuvo 
la mandataria en redes sociales.

Antes, en su conferencia matuti-
na, Sheinbaum dijo que sobre la mi-
gración “hay estrategia y diálogo” 
con el gobierno y el próximo presi-
dente del país vecino, por lo que se 
resolverá cualquier problema.

La mandataria felicitó desde el 
miércoles al republicano por su 

victoria en las elecciones, luego 
de que la candidata demócrata, 
Ka mala Harris, reconoció su de-
rrota. Apuntó que por eso no fue 
necesario esperar a que el colegio 
electoral estadunidense emitiera un 
resultado oficial. 

“Tuvimos una llamada muy cor-
dial con el presidente electo Do-
nald Trump en la que hablamos de 
la buena relación que habrá entre 
México y Estados Unidos”, informó 
en redes sociales, después de la lla-
mada telefónica, a las 9:30 horas.

En la conferencia, consultada so-
bre el regreso del republicano a la 
Casa Blanca, Sheinbaum confió en 
que “va a haber una buena relación” 
y detalló que le envió una carta for-
mal en la que reiteró la felicitación.

La presidenta escuchó una pre-
gunta sobre declaraciones de la ex 
embajadora de México en Estados 
Unidos, Martha Bárcena, quien 
conminó a tomar “en serio” las 
amenazas que lanzó Trump duran-
te su campaña electoral, como la 
aplicación de aranceles o deporta-
ciones masivas.

Sheinbaum recalcó que no ayu-
dan afirmaciones como las del mag-
nate, pero dejó en claro que ella y 
su gobierno están preparados para 
enfrentar los eventuales escenarios.

“México está sólido frente a es-
tos temas, siempre vamos a estar 
unidos los mexicanos, y vamos a 
enfrentar las problemáticas que se 
puedan presentar. Y evidentemen-
te, con el diálogo, pues, esperamos 

que, al revés, sea un proceso de co-
laboración; y si no, lo iremos enfren-
tando, estamos preparados para 
ello y con mucha unidad”, agregó.

Respecto a la declaración de Bár-
cena, apuntó: “Sin comentarios”.

Expuso, además, que la estrate-
gia migratoria de México ha resul-
tado este año en la disminución de 
75 por ciento de la llegada de mi-
grantes a la frontera norte. Subrayó 
que fortalecerá esa política después 
del cambio de dirección en el Insti-
tuto Nacional de Migración.

Explicó que las acciones de su 
gobierno parten de “una estrategia 
integral que desarrolló el presiden-
te López Obrador y que nosotros le 
hemos dado continuidad y la esta-
mos fortaleciendo. 

“Tiene que ver con rescate de 
migrantes frente a situaciones ad-
versas que se puedan presentar a 
lo largo del territorio, tiene que ver 
con permisos que se daban en la 
Ciudad de México y hacia el norte, 
de lo que se llama CBP One (un me-
canismo electrónico para agilizar 
la entrada a Estados Unidos) y que 
ahora se dan en el sur; también con 
los albergues y con la incorporación 
de migrantes en México al mercado 
laboral.”

Adelantó que su administración 
mantendrá la inversión en progra-
mas que se pusieron en marcha en 
Centroamérica durante el sexenio 
anterior, encaminados a apoyar a 
que los jóvenes de esa región no 
tengan que dejar sus hogares.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Desde el primer día de su mandato, 
el próximo presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, intentará 
poner en práctica su objetivo de de-
portar a un millón de inmigrantes 
irregulares, alertaron ayer especia-
listas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).

“Va a ser una política muy repre-
siva en todos los estados” de ese 
país, anticipó Paz Consuelo Már-
quez, experta del Centro de Inves-
tigaciones sobre América del Norte.

Para Trump, México es un enemi-
go por los fenómenos del fentanilo 
y la migración, agregó, y señaló que 
para el ciudadano estadunidense es 
claro que quien tiene realmente el 
control de la frontera y de regresar 
a los migrantes es él.

Amando Basurto, profesor de 
la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales (FCPyS), afirmó que el go-
bierno mexicano tendrá “espacios 
reducidos de negociación” con la ad-

ministración Trump y opinó que ne-
cesitará mayor capacidad de actuar 
ante las contingencias que surjan.

Ningún gabinete está preparado 
para lidiar con la administración 
Trump, por lo errática que puede 
ser, consideró. Pero hay elementos 
rescatables de las tareas que el ac-
tual secretario de Economía, Mar-
celo Ebrard, realizó como canciller, 
subrayó.

El académico recalcó que el em-
presario regresa a la Casa Blanca 
con unos 2 millones de votos menos 
de los que obtuvo en 2020, cuan-
do perdió la carrera presidencial 
contra Joe Biden. Quiere decir que 
gana siendo electoralmente menos 
popular. “No hay que creer que po-
see un gran poder político; en rea-
lidad es moderado”.

Para Jesús Gallegos Olvera, aca-
démico de la FCPyS, el triunfo del 
republicano no es una buena o mala 
noticia, sino un hecho. “Observa-
mos implicaciones, como el cuestio-
namiento sobre las instituciones y 
el valor que se da al ejercicio demo-

crático en Estados Unidos, y otras 
más amplias que tienen que ver con 
la economía”, por ejemplo.

Lo positivo para México es enten-
der que la interdependencia entre 
ambas naciones conlleva a diálogos 
y anticipa desde nuestro país condi-
ciones para llevar a cabo una serie 
de estrategias encaminadas a los 
temas migratorio, de seguridad o 
comercial.

Lo negativo sería no tener esa 
comprensión y, frente a la actitud 
errática del magnate, tener la espe-
ranza de que sea un aliado, porque 
no lo es. “Trump ha demostrado 
que no somos amigos, sino socios 
comerciales con algunos intereses 
en común”.

 Susie Wiles, administradora 
de la victoriosa campaña 
electoral de Donald Trump, fue 
nombrada por él para ser su jefa 
de gabinete en la Casa Blanca; 
será la primera mujer en ocupar 
dicho cargo. Foto Ap

Ante las deportaciones 
masivas, poco espacio 
para negociar: expertos

Nuestro gobierno 
está preparado 
ante cualquier 
escenario, afi rma 
la mandataria



BRAULIO CARBAJAL, EMIR 
OLIVARES Y NÉSTOR JIMÉNEZ

México debe tener “sangre fría e 
inteligencia” para negociar con 
Donald Trump, próximo presidente 
de Estados Unidos, y aunque no se 
plantea fácil, la relación será buena, 
aseveró este jueves Marcelo Ebrard, 
secretario de Economía, quien será 
el encargado de abordar la revisión 
del Tratado México, Estados Uni-
dos y Canadá (T-MEC) en 2026, en 
un contexto en el que el republicano 
ha amagado con imponer fuertes 
aranceles a nuestro país.

“Estoy optimista. No digo que va 
a ser fácil, porque nada es fácil, pero 
la relación con el presidente Trump 
va a ser muy buena, con su gobierno 
también”, aseguró el funcionario, 
luego de participar ayer temprano 
en la reunión anual privada de la 
Asociación Nacional de Tiendas de 
Autoservicio y Departamentales.

Por la tarde, tras reunirse con la 
presidenta Claudia Sheinbaum, el 
secretario de Economía aseguró 

que el gobierno de México enfren-
tará “con sangre fría e inteligencia” 
los amagos de Trump.

Luego de la conversación telefó-
nica entre la Presidenta y el futuro 
mandatario estadunidense, Ebrard 
descartó una confrontación con el 
gobierno de Trump y subrayó que 
desde hace meses el equipo de la 
mandataria mexicana estaba pre-
parado para este escenario.

Ebrard explicó que su optimis-

mo se basa en informes recientes 
de la Oficina del Censo de Estados 
Unidos “muy buenos para México”, 
según los cuales nuestro país es el 
primer socio comercial del vecino 
del norte, de acuerdo con la suma 
de exportaciones e importaciones.

México es el país que más le vende 
a Estados Unidos, y –como segundo 
comprador– está a punto de superar 
en importaciones a Canadá.

Como segundo dato relevante, se-
ñaló Ebrard, está el hecho de que en 
más de 20 años, desde 2002, México 
no había conseguido ser el mayor 
proveedor de Estados Unidos, con lo 
que se ubicó por delante de los paí-
ses asiáticos, sobre todo de China. 

“Este año las exportaciones de 
México a Estados Unidos tienen 
un crecimiento de 6.5 por ciento, 
que es algo muy relevante. ¿Cuántos 
países quisieran tener eso?”, expuso 
también.

“Además, nuestras importacio-
nes de Estados Unidos crecieron 
4.7 por ciento, lo que habla de una 
economía muy vigorosa y de una 
gran oportunidad para nuestro 
país. Esa es la base de la relación 

con el nuevo gobierno que va a en-
cabezar el presidente Trump, es 
decir, esto es fruto de un tratado 
que se negoció entre México y él y 
ha sido el mejor negocio que hemos 
hecho los dos países”, apuntó. 

Respecto a las amenazas de 
Trump de imponer altos aranceles 
a México, Ebrard señaló que no es 
una buena idea para el país vecino, 
dado que una cuota de ese tipo ten-
dría una repercusión directa en su 

propio país: “Nosotros importamos 
cosas, muchas, de Estados Unidos. 
Las integramos y luego eso se va al 
mercado en Estados Unidos. Si tú 
le pones un arancel, el consumidor 
allá tendría que pagar más”. 

Por otro lado, dijo que intentará 
reunirse pronto con Elon Musk pa-
ra conocer su postura sobre el pro-
yecto de la compañía de vehículos 
eléctricos Tesla de construir una 
planta en Nuevo León.

Ebrard propone “sangre 
fría e inteligencia” ante 
las amenazas de Trump
Imponer altos aranceles a México es 
inconveniente para el consumidor 
de EU, dijo el secretario de Economía

DESCARTÓ LA CONFRONTACIÓN CON EL REPUBLICANO

AFP, REUTERS Y AP
PEKÍN

China advirtió que “no habría ga-
nadores en una guerra comercial”, 
luego de la relección de Donald 
Trump como presidente de Estados 
Unidos, quien prometió en su cam-
paña imponer nuevos aranceles a 
las importaciones del país asiático. 
“Además, no favorecería al mundo”, 
declaró la portavoz del Ministerio 
de Relaciones Exteriores chino, 
Mao Ning.

Los ventas al exterior de China 
crecieron en octubre al ritmo más 
rápido en más de dos años, ya que 
las fábricas se apresuraron a enviar 
existencias a los principales mer-
cados de exportación en previsión 
de nuevos aranceles de Estados 
Unidos y la Unión Europea, ante la 
amenaza de una guerra comercial 
en dos frentes. 

El primer ministro canadiense, 
Justin Trudeau, dijo este jueves 
que está restableciendo un comité 

especial del gabinete sobre las rela-
ciones Canadá-Estados Unidos para 
abordar las preocupaciones de su 
administración sobre otra presiden-
cia de Trump. 

La viceprimera ministra, Chrys-
tia Freeland, quien también es la 
ministra de Finanzas del país, pre-
sidirá el comité, que integrará a 
otros altos funcionarios, incluidos 
los ministros de Asuntos Exterio-
res, Seguridad Pública e Industria. 
Canadá es uno de los países más 
dependientes del comercio en el 
mundo; 75 por ciento de sus ex-
portaciones van a Estados Unidos.  

Los agricultores estadunidenses 
quieren algo del presidente electo 
Trump, que es poco probable que 
les consiga con sus políticas comer-
ciales: mayor acceso al mercado de 
China, el principal importador de 
soya. 

“Realmente tenemos que salir y 
representar los productos estaduni-
denses y asegurarnos de que obte-
nemos algunas ventas en los libros”, 
dijo Kip Tom, agricultor de maíz y 
soya de Indiana que se desempeñó 
como embajador ante la agencia 
de alimentos de la Organización 
de Naciones Unidas durante el pri-
mer mandato de Trump. Pero éste 
amenaza con nuevos aranceles a las 
importaciones chinas y es probable 
que China responda con lo mismo. 

Advierte China que en una guerra 
comercial “no habría ganadores”

 Seguidores de Donald Trump 
en un acto en West Palm Beach, 
Florida, la noche del miércoles 
pasado. Foto Ap

 El entonces mandatario 
estadunidense Donald Trump y el 
presidente chino Xi Jinping, en 
una reunión en el contexto de la 
cumbre del G-20 en Osaka, 
Japón, en 2019. Foto Ap

El optimismo se 
basa en informes 
recientes de la 
Ofi cina del 
Censo, detalló
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Vladimir Putin felicita 
al magnate; “resultó un 
hombre valiente”, señala

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El presidente Vladimir Putin felicitó 
este jueves a Donald Trump por su 
triunfo en las elecciones de Estados 
Unidos y, aunque no considera nada 
indecoroso llamarle por teléfono, 
aclaró que no tiene pensado hacerlo 
por ahora.

El titular del Kremlin habló ante 
los miembros del Club Internacio-
nal de Debates Valdai, que reúne ca-
da año a expertos rusos y de otros 
países, esta vez en el balneario de 
Sochi, costa del mar Negro.

El tema era inevitable, y Putin 

no defraudó las expectativas del 
auditorio al decir: “Aprovecho la 
ocasión para felicitarlo (a Donald 
Trump) con motivo de su elección 
como presidente de Estados Unidos. 
Ya he dicho que vamos a trabajar con 
cualquier jefe de Estado que reciba el 
respaldo del pueblo estadunidense”.

Putin respondió así a la pregun-
ta de qué le parecía lo dicho por 
Trump en el sentido de que es ne-
cesario concluir la guerra en Ucra-
nia y mejorar la relación con Rusia, 
después de señalar que la opinión 
de Trump “merece atención”.

Al comentar el atentado que 
sufrió el republicano el 14 de julio 
anterior, Putin destacó que “re-
sultó ser un hombre valiente. El 
hombre se muestra en situaciones 
extraordinarias y él se mostró, a mi 
parecer, de manera adecuada, con 
valentía. Como hombre”.

El mandatario ruso aprovechó la 
tribuna para arremeter contra Esta-
dos Unidos y sus aliados, a los cuales 
acusó de querer causar una “derrota 
estratégica” a Rusia. Recordó que es-
te país tiene uno de los más podero-
sos arsenales nucleares, lo que pone 
en evidencia que algunos políticos 
occidentales son “aventureros ex-
tremos” y añadió que “nadie puede 
asegurar que Occidente no va a ser el 
primero en usar las armas atómicas”.

Tragedia mundial

Advirtió: “La equivocación de las 
élites occidentales de que son im-
punes y exclusivas puede derivar 
en una tragedia mundial, ya que 
muchos de los actuales conflictos 
corren el riesgo de acabar en ani-
quilación recíproca”.

Responsabilizó al llamado “Occi-
dente colectivo” de usar a Ucrania 
contra Rusia: “Nuestros enemigos 
recurren a nuevas formas para 
tratar de deshacerse de nosotros. 
Ahora están utilizando a Ucrania y a 
los ucranios como una herramienta 
de este tipo, que simplemente es-
tán siendo cínicamente entrenados 
contra los rusos, convirtiéndolos, de 
hecho, en carne de cañón”, anotó.

Argumentó que Occidente “ma-
linterpretó en su propio interés lo 
que consideraba el resultado de la 
guerra fría, cuando empezó a remo-
delar el mundo para sí mismo. Su 
codicia geopolítica descarada y sin 
precedentes es el verdadero origen 
de los conflictos, empezando por la 
tragedia de Yugoslavia, Irak, Libia. 
Y ahora Ucrania y Medio Oriente”. 

Putin se preguntó: “¿Qué tipo 
de conflicto estamos presenciando 
hoy? Estoy convencido de que no 
se trata en absoluto de un conflicto 
de todos contra todos (…) Estamos 
asistiendo a un conflicto entre la 
inmensa mayoría de la población 
mundial, que quiere vivir y desa-
rrollarse en un mundo interconec-
tado y con un enorme número de 
oportunidades, y la minoría mun-
dial, a la que sólo le preocupa una 
cosa, como ya he dicho: preservar 
su dominio”.

Y a modo de conclusión subrayó: 
“Debe quedar claro para todos: es 
inútil presionarnos. Pero siempre 
estamos dispuestos a negociar te-
niendo plenamente en cuenta los 
intereses legítimos mutuos”.

“Merece atención” su opinión de 
que es necesario concluir la guerra 
en Ucrania, dijo el presidente ruso

Llaman a la unidad en Europa para dejar de depender de Washington
AP, AFP, REUTERS, SPUTNIK, THE 
INDEPENDENT Y EUROPA PRESS
BUDAPEST

Unos 50 líderes europeos llamaron 
ayer a favor de una postura de defen-
sa más fuerte en el continente que ya 
no necesite depender directamente 
de Washington en momentos en que 
daban una cautelosa bienvenida al 
virtual presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump.

Europa no debe “delegar eterna-
mente” su seguridad a Estados Uni-
dos, afirmó el presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, durante la 
apertura de la quinta cumbre de la 
Comunidad Política Europea (CPE) 
en Budapest, Hungría. 

En la cumbre en que se revalúan 
las relaciones transatlánticas con la 

esperanza de que la segunda presi-
dencia de Trump en Estados Uni-
dos evite los conflictos de su primer 
gobierno, Macron llamó al resto de 
líderes del continente europeo a 
“despertar” y hacer valer su peso 
como bloque para no “desaparecer 
geopolíticamente” y que sean otras 
potencias, como Estados Unidos, 
China o Rusia, las que escriban la 
historia.

De acuerdo con el mandatario 
francés, el momento es “decisivo” 
para los europeos. “La pregunta 
que se nos plantea es: ¿queremos 
leer la historia escrita por otros (...) 
o queremos escribir la historia? Y 
creo que tenemos la fuerza para 
escribirla”. 

Charles Michel, presidente del 
consejo de la Unión Europea (UE), 
compuesta por 27 naciones, coin-

cidió en que el continente debe de-
pender menos de Estados Unidos, 
por lo que “tenemos que ser más 
amos de nuestro destino”. 

La presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen, indicó 
que ahora toca a la UE estar unida, 
porque ningún Estado miembro 
puede hacer frente por sí solo a los 
retos que se avecinan.

A la incertidumbre que se cierne 
sobre los encuentros en Hungría se 
suma la ruptura del gobierno tri-
partito alemán antenoche, cuando 
el canciller Olaf Scholz destituyó a 
su ministro de Finanzas y allanó el 
camino para unas elecciones gene-
rales. “Una cosa es segura: Europa 
no es fuerte sin una Alemania fuer-
te”, aseguró la presidenta del Parla-
mento Europeo, Roberta Metsola. 

Los líderes reunidos en Budapest 

también instaron al magnate desde 
la distancia a evitar guerras comer-
ciales, mantener el apoyo a Ucra-
nia y abstenerse de desequilibrar 
el orden mundial tras su victoria en 
Estados Unidos. 

El presidente ucranio, Volodymir 
Zelensky, aseguró que el llamado 
para convencerlo de que negocie 
un alto el fuego con Rusia son “peli-
grosos” e “irresponsables”, y afirmó 
que cualquier concesión para dete-
ner el conflicto sería “inaceptable” 
para Europa. 

“Los abrazos con Putin no ayuda-
rán”, afirmó en una aparente refe-
rencia a las imágenes que muestran 
al indio Narendra Modi en un abra-
zo con el mandatario ruso Vladimir 
Putin en una cumbre en Rusia y al 
secretario general de la Organiza-
ción de Naciones Unidas, Antonio 

Guterres, estrechándole la mano.
La cancillería de Irán declaró que 

espera que el retorno de Trump a 
la Casa Blanca permita a Washing-
ton “revisar sus políticas erróneas 
del pasado”, y el presidente Masud 
Pezeshkian afirmó que la llegada 
del magnate “no supone ninguna 
diferencia” para Teherán. 

Trump y Joe Biden no difieren en 
su política con respecto a Israel y 
sus guerras, comentó el diputado 
libanés de la organización y partido 
político chiíta Hezbollah, Ibrahim 
al-Moussawi, en entrevista con The 
Times of Israel. “Puede que haya un 
cambio en el partido que está en el 
poder, pero cuando se trata de Is-
rael, tienen más o menos la misma 
política”, afirmó Moussawi, y agre-
gó: “Queremos ver acciones, quere-
mos ver que se tomen decisiones”.

 “Ya he dicho que vamos a tra-
bajar con cualquier jefe de Estado 
que reciba el respaldo del pueblo 
estadunidense”, afirmó ayer el 
presidente ruso Vladimir Putin 
(izquierda). Foto Afp
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Bolivia: ¿rumbo al abismo?

L
a confrontación entre los líderes del 
Movimiento al Socialismo (MAS) 
alcanza cada día nuevas cotas de 
destemplanza que profundizan la 
grieta al interior del progresismo 

boliviano y la crisis económica que afecta a 
todo el país. La semana pasada, los simpati-
zantes del ex presidente Evo Morales escala-
ron sus protestas de bloqueos carreteros a la 
invasión de cuarteles de las fuerzas armadas 
y la toma de uniformados como rehenes. Por 
su parte, el gobierno del actual mandatario, 
Luis Arce, ordenó desbloquear las vías me-
diante operativos policiales y militares que 
en algunos casos se tornaron violentos, en el 
transcurso de los cuales hubo al menos un 
centenar de detenidos.

De un lado, se culpa a los bloqueos por to-
dos los problemas económicos que atraviesa 
el país, lo cual soslaya que la crisis viene de 
meses atrás y responde a múltiples factores. 
Al mismo tiempo, es un hecho que los cierres 
carreteros han exacerbado la escasez de 
alimentos y combustibles, lo que ha llevado a 
la parálisis a sectores que ya se encontraban 

afectados. Las pérdidas económicas por los 
cortes viales que aislaron la provincia de 
Cochabamba durante 24 días se estiman en 
hasta 2 mil 100 millones de dólares, una cifra 
brutal en un país cuyo producto interno bruto 
asciende a 45 mil millones de dólares.

El choque también se ha judicializado con 
la orden de aprehensión contra Morales –has-
ta ahora no ejecutada– por presuntas agre-
siones sexuales y el arresto de varios de sus 
colaboradores cercanos, a quienes se acusa 
de asociación delictuosa, instigación pública a 
delinquir y terrorismo. Si bien el miércoles los 
manifestantes evistas decidieron desalojar los 
caminos durante 72 horas para distender la 
situación, se mantienen inflexibles en que no 
habrá diálogo con las autoridades en tanto no 
se desechen las causas penales y se abra la vía 
a la candidatura presidencial de Morales en 
2025. Esta misma intransigencia emana de 
la Casa Grande del Pueblo (residencia del jefe 
de Estado), pues Arce condiciona cualquier 
conversación al cese de las movilizaciones a 
favor de su otrora amigo.

El resultado de estos desencuentros es que 

hoy el conflicto se encamina, si no es que ya 
llegó, a un punto sin retorno, en el que las 
desavenencias terminarán por destruir las ca-
rreras de ambos dirigentes y, lo que es mucho 
más grave, el proyecto de nación que ambos 
ayudaron a construir desde inicios de siglo. En 
esta coyuntura, lo mejor que pueden hacer los 
verdaderos amigos de Bolivia es tomar parti-
do por la restauración de la unidad, por muy 
difícil que parezca dicha tarea: sólo la reconci-
liación puede salvar los logros de un proceso 
revolucionario que acabó con tres siglos de 
dominio criollo, hizo realidad los derechos so-
ciales y políticos de la mayoría indígena, ganó 
para el país una soberanía que siempre se le 
negó y mejoró de modo incuestionable la cali-
dad de vida de las clases populares y medias.

Si Evo y Lucho fracasan en resolver sus 
diferencias y deponer su enemistad, los 
únicos beneficiarios serán Washington y las 
derechas racistas que nunca han renunciado 
a volver al poder –incluso por la vía de la vio-
lencia, como ya demostraron en el golpe de 
Estado de 2019– y en constantes intentos de 
desestabilización.

EL CORREO ILUSTRADO

Carta a la presidenta 
Claudia Sheinbaum
Estimada Presidenta: hoy las 
mujeres migrantes celebramos 
tener a una mujer representando 
a México. En su toma de posesión, 
sus palabras llenaron nuestros co-
razones de esperanza: “Llegan las 
indígenas… las heroínas anónimas 
que, desde sus hogares o lugares 
de trabajo, lucharon por ver este 
momento”. Somos miles de estas 
mujeres trabajando en Canadá, 
participando en La Dignidad Mi-
grante, donde nos apoyamos y de-
fendemos porque los consulados 
no lo hacen.Queremos informarle 
que más de 50 mil mexicanos 
trabajan legalmente en Canadá en 
64 programas temporales, y otros 
100 mil sobreviven indocumenta-
dos. De este total, entre 10 y 11 por 
ciento somos mujeres (madres 
solteras, divorciadas, indígenas, 
viudas, estudiantes). El relator de 
la ONU calificó nuestra situación 
de “caldo de cultivo para la escla-
vitud moderna” por los abusos y 
violaciones de derechos humanos 
y laborales.

Vivimos en contenedores húme-
dos, sin ventilación, amontonadas 
en literas, rodeadas de ratas, en 
sofás con chinches, compartiendo 
una estufa, refrigerador y baño 
entre 10-20 personas. Cuando 
enfermamos o sufrimos lesiones, 
la mayoría de los empleadores nos 
presionan para no reportarlo o 
nos compran el vuelo de regreso 
a México. Lo mismo ocurre en 
casos de abuso de supervisores o 
compañeros.

Después de 18 años de lucha en 
La Dignidad, logramos avances, 
pero aún faltan permisos de tra-
bajo abierto para todas, salarios 
justos y regularización para indo-
cumentados. Solicitamos audien-
cia para una comisión de trabaja-
doras, con el fin de construir lazos 
que dignifiquen nuestro aporte.
Puede enviar su respuesta a 
Claudia Chávez (drchavezmunoz.

dignidad@gmail.com o al +1 (604) 
612-3737).
183 Mujeres Trabajadoras Tempora-
les (firmas adjuntas)

La depuración del 
Poder Judicial logrará 
democratización

La Cuarta Transformación ganó 
otra batalla más para la conso-
lidación del Estado mexicano. 
El avance con la depuración del 
Poder Judicial con los artículos de 
la Constitución y las reformas ne-
cesarias, permitirá la democratiza-
ción de ese poder, con la esperanza 
de logar la justicia para todos y no 
para quienes pudieran comprarla. 

Esta venta de la justicia colmó 
la paciencia del pueblo que se vio 
en la necesidad de expresarlo de 
manera pacífica en las urnas en 
2018 y posteriormente en 2024, 
pese al nepotismo abierto con por-
centaje considerable como forma 
de dominio familiar sutil en la ad-
ministración del Poder Judicial. 

Vencer la simulación disfrazada 
de múltiples formas de corrup-
ción, ha sido y será una lucha 
constante de la sociedad en su 
conjunto, aun con más de 70 por 
ciento de la población apoyando a 
la 4T, a partir de 2018.

Esa simulación al interior del 
PJ se instituyó poco a poco pese 
al Constituyente de 1917, para 
tomar una aceleración en la etapa 
neoliberal, que duró casi cuatro 
décadas, llamada dictadura per-
fecta por el derechista Mario Var-
gas Llosa, escritor sudamericano, 
después de siete décadas del PRI. 
Y es en la segunda primavera de 
la 4T un logro por la democracia y 
la justicia, la reforma al PJ.
Rubén Cantú Chapa

¿Para qué sirven 
los sillones en las 
librerías Gandhi?

El miércoles entré al área que la 
librería Gandhi tiene acondicio-
nada en conocida tienda departa-
mental de Coyoacán, tomé un tex-
to y me senté a leer. Llevaba unas 
dos páginas cuando Saúl Valen-
cia, empleado del establecimiento 
fundado por Mauricio Achar, se 
acercó a decirme que no está per-
mitido hacer esas lecturas si uno 
no paga antes el volumen. 
Le pregunté cómo podría saber 
si éste me interesa sin revisar el 
contenido. Respondió que es sufi-
ciente con leer la contraportada. 
Ante tal falta de lógica, devolví el 
tomo a su lugar y me retiré.

Durante años he examinado 
cientos de hojas en sedes de esa 
distribuidora y de otras y nunca 
nadie me dijo eso. Lo que yo ha-
bría valorado es que la Gandhi 
hubiese avisado con tiempo que 
ya no permite mirar las páginas 
interiores, y preguntó: ¿para qué 
conserva esos sillones en sus ins-
talaciones si no son para leer frag-
mentos de los libros que ofrece?
Adolfo Cervantes Ortiz

Esclarecer el asesinato 
de Abraham Gobel

Exigimos el esclarecimiento del 
asesinato del compañero Abra-
ham Alejandro Gobel, presidente 

de la Asociación de Talleres para 
las Emisiones y Reparaciones Ve-
hiculares, conocido líder contra la 
medida obligatoria de verificación 
vehicular en talleres concesiona-
dos a la iniciativa privada por el 
gobernador Enrique Alfaro. 

Todo apunta que su muerte fue 
consecuencia de las denuncias 
que presentó contra el goberna-
dor Enrique Alfaro. Exigimos que 
la Fiscalía General de la República 
atraiga la investigación porque no 
confiamos en la Fiscalía del Esta-
do de Jalisco. 
Foro Nacional de Militantes de More-
na. Humberto Cosían, Jalisco, Elvira 
Castañeda Sonora, Marcos Fuentes, 
José Luis Hernández, Carlos Mun-
guía, Jesús Tarín, CDMX, Dula Ramos, 
Puebla, Gonzalo, Gonzalo Cruz, Yuca-
tán, Vidal Córdoba, Oaxaca.

Invitación

El Círculo de Reflexión, Análisis 
y Participación, Colectivo Buzón 
Ciudadano A. C., invita a la re-
flexión y análisis: El regreso de la 
intervención del Estado en la Eco-
nomía, con el economista de Azu-
fre, Óscar Rojas Silva. Hoy a las 
12 horas, en el parque del Cartero 
José Refugio Ménes, de la colonia 
Postal, cerca del Metro Villa de 
Cortés y de la parada Álamos del 
Metrobús, atrás del mercado.

El Buzonero a. c. Youtube
El Buzonero. Facebook
Círculo de Reflexión Buzón Ciu-

dadano a. c. Twitter
Antonio Villegas, Imelda Beris-

tain, Víctor Flores, Rosa María 
Almanza y 14 firmas más.
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GEORGINA SALDIERNA, ENRIQUE 
MÉNDEZ Y FERNANDO CAMACHO

En un giro a su método histórico de 
trabajo, la Comisión Jurisdiccional 
de la Cámara de Diputados decidió 
desahogar primero las solicitudes de 
juicio político recibidas en la actual 
legislatura, en lugar de hacerlo, co-
mo siempre, en orden de prelación.

Con lo anterior, ahora comenza-
rá con las denuncias presentadas 
por el PT contra ocho ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (CJN) y analizará si puede 
revivir el desafuero contra el sena-
dor y dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas (Alito).

El también ex gobernador de 
Campeche argumentó que el expe-
diente de la solicitud de desafuero 
en su contra, presentada el 16 de 
agosto de 2022 por la fiscalía es-
tatal, lo cerró en agosto pasado la 
Sección Instructora de San Lázaro.

Alito atribuyó la querella de la fis-
calía a un “embate del poder, brutal. 
Pero no me doblaron ni me echaron 
para atrás. Felizmente voy a espe-
rar a que presenten el expediente de 
desafuero y los voy a enfrentar con la 
Constitución y la ley; voy a exhibirlos 
no sólo aquí, sino en el mundo, que 
son unos fascistas y autoritarios, 

que quieren acabar con el régimen 
democrático en México”, dijo en 
conferencia en un hotel de Reforma.

Mientras un sector de Morena 
busca retomar el caso del priísta 
para que enfrente acusaciones de 

presunto enriquecimiento ilícito, el 
coordinador del partido guinda en 
la Cámara, Ricardo Monreal, dijo 
que la Sección Instructora –que 
depende de la Comisión Jurisdic-
cional– no se usará para perseguir 

adversarios políticos o vendettas.
“No es el propósito actuar con-

tra una persona en lo individual. 
No hay, de nuestra parte, ninguna 
actitud de ese tipo y simplemente 
se da paso a integrar una instancia 

que nos obligan la Constitución y la 
ley, y que esta instancia, lo digo con 
toda certeza, tiene autonomía para 
hacer su trabajo”, declaró.

El coordinador del PT, Reginaldo 
Sandoval, informó que ratificó la so-
licitud de juicio político contra los 
ministros y la jueza federal Nancy 
Juárez Salas, pero Monreal insis-
tió en que no está de acuerdo con 
“estrategias de persecución o para 
inhabilitar o destituir a jueces, ma-
gistrados o funcionarios públicos”.

Acotó que no pediría al PT desis-
tirse. “Somos aliados, pero yo no 
soy pilmama de nadie. Cada uno 
tiene su responsabilidad. Después 
del resultado en la Corte (que esta 
semana dejó firme la reforma judi-
cial) deberíamos estar satisfechos, 
tranquilos y buscando caminos de 
rencuentro, no de desencuentro. 
Si ya nos dieron la razón, ¿para qué 
buscar más encono?”

Ayer, el Diario Oficial de la Fede-
ración publicó la integración de la 
Sección Instructora, que preside 
Hugo Eric Flores, también titular 
de la Jurisdiccional.

El diputado reconoció que el caso 
de Moreno estaba cerrado desde la 
legislatura pasada, pero “queremos 
revisar el expediente, que no es tan 
pequeño, y verificar si el cierre de la 
instrucción fue legal o no”.

Juicio a 8 ministros y desafuero de 
Alito, primeros temas en San Lázaro
La Instructora no se usará para perseguir a adversarios o vendettas, dice el coordinador de Morena 

COMISIÓN JURISDICCIONAL DA GIRO A MÉTODO HISTÓRICO DE TRABAJO

CLAMOR NACIONALISTA ● MAGÚ
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En encerrona, diputados analizarán 
con García Harfuch plan de seguridad
FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

El próximo lunes, la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) de la Cá-
mara de Diputados recibirá al titu-
lar de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), 
Omar García Harfuch, para anali-
zar la estrategia del actual gobierno 
en la materia y las reformas plan-
teadas al artículo 21 constitucional, 
que dotarían a esa dependencia de 
facultades de investigación de deli-
tos, en coadyuvancia con la Fiscalía 
General de la República (FGR).

El presidente de la Jucopo, Ri-
cardo Monreal, explicó en confe-
rencia de prensa que se tratará de 
“una reunión de trabajo a puerta 
cerrada, que me plantearon los 
coordinadores de los grupos parla-
mentarios y que, si funciona bien, 
será posible que la repitamos con 
otros altos funcionarios para que 
la Jucopo, de manera directa, ten-
ga diálogo e intercambio de opinio-
nes con otros servidores públicos”.

En dicho encuentro, además 
del “diagnóstico del plan de se-
guridad” de esta administración, 
también se analizarán los detalles 
de la reforma al artículo 21 de la 
Constitución que envió al Senado 
la presidenta Claudia Sheinbaum, 
mediante la cual se dotaría a la 
SSPC de capacidad para generar 
investigaciones en materia de de-
litos y de cumplimiento de órdenes 
de aprehensión, a fin de coadyuvar 
con la FGR en esas tareas.

La enmienda, que se encuentra 
aún en comisiones del Senado, 
especifica que la indagación de 
delitos, que ahora es exclusiva 
del Ministerio Público Federal, la 
Guardia Nacional y las policías en 
su ámbito de competencia, corres-
ponderá también a la SSPC.

Por otra parte, Monreal negó que 
la mencionada reforma al artículo 
21 de la Carta Magna “invada” las 
facultades de la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF), al dar al Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública la 
atribución de fiscalizar el gasto de 

seguridad en estados y municipios.
“No se trata de invadir faculta-

des de los estados ni de sustituir a 
la ASF, sino de un ejercicio de com-
probación de que los recursos sean 
invertidos de manera correcta al 
fin al que fueron destinados, que 
es a la seguridad pública, a la for-
taleza de su capacidad de reacción, 
su equipamiento, salario y percep-
ciones”, aseguró.

Planteará el 
lunes a la Jucopo 
propuesta de 
dotar a la SSPC 
de facultad para 
investigar delitos

Citan a Ramírez de la O a 
la Cámara para ratifi carlo 
y presente Ley de Ingresos
ENRIQUE MÉNDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

La Comisión de Hacienda de la Cá-
mara de Diputados citará a com-
parecer al secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, y otros 11 
altos funcionarios superiores de esa 
dependencia para ratificar su nom-
bramiento y puedan rendir protesta 
el miércoles ante el pleno cameral, a 
tiempo para que el viernes se envíe 
el paquete económico 2025.

Ayer, un grupo de diputados de la 
comisión –incluido su presidente, 
Carlos Ulloa Pérez, así como Alfon-
so Ramírez Cuéllar y Carol Antonio 
Altamirano, todos de Morena– se 
reunieron con el funcionario, que 
acudirá a la Cámara a entregar la 
iniciativa de Ley de Ingresos el día 
15, en la fecha límite.

El acuerdo que prepara la Cáma-
ra incluye que Ramírez de la O com-
parezca ante el pleno el martes 19 
para explicar el paquete económi-

co, en el cual, según la expectativa 
de Morena, será prioridad garanti-
zar recursos para los programas so-
ciales del primer año de gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

“La suficiencia de recursos está 
garantizada para financiar los pro-
gramas sociales, que son política 
de Estado. Sí, sí habrá recursos, 
porque están protegidos para el 
beneficio de la población”, expu-
so el coordinador de la bancada 
guinda, Ricardo Monreal, quien 
se reunió aparte con el titular de 
Hacienda. 

Además, explicó que no se pue-
de adelantar si los diputados ava-
larán la petición del INE de 13 mil 
millones de pesos para la elección 
extraordinaria de ministros, magis-
trados y jueces en 2025. 

“De ser necesario, la Cámara ha-
rá el ajuste, porque será un año muy 
difícil, por el entorno internacional 
y el inicio de gobierno con las nue-
vas prioridades de la Presidenta”, 
dijo.



ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Y
A TERMINÓ –AUNQUE hay 
secuelas– la conjura de un grupo 
de ministros de la Suprema Corte 
contra los poderes Ejecutivo y Ju-
dicial. Intentaron crear una crisis 

política mediante el recurso de empujar al 
desacato a la presidenta Sheinbaum  declaran-
do inválida la parte de la reforma judicial que 
ordena elegir magistrados y jueces. Sin embar-
go, se impuso la Supremacía Constitucional. 
¿Sabes qué significa? El resultado del sondeo 
aparece en la gráfica.

Metodología

PARTICIPARON MIL 226 personas. De Face-
book, 293; de X, 212; de El Foro México, 283; 
de Instagram, 152; de Threads, 68, y de YouTu-
be. 218. Utilizamos la app SurveyMonkey que 
permite votar y emitir opiniones. Enseguida 
algunas:

X (Twitter)

UNA CONSTITUCIÓN ES una ley suprema e 
inatacable. 

Moiacost @moiacost / Puerto Vallarta

LA MAYORÍA LO entendemos perfecta-
mente, sólo los que votaban por el Prian están 
confundidos, pero no se puede hacer nada, así 
nacieron.

Oros @orosmylla / Morelia

Facebook
EXCELENTE DECISIÓN, DEBEN quedar cla-
ras las atribuciones de cada uno de los poderes. 
No cabe duda que con las acciones de los mi-
nistros y jueces queda al descubierto la corrup-
ción de este Poder. Era urgente la reforma, el 
pueblo lo pidió. Que sea por el bien de México.

Genaro Taddei / Hermosillo

¿SI EN AÑOS pasados no fueron impugnadas 
las reformas que hizo Peña Nieto, por qué 
ahora sí?

Emanuel Bautista / CDMX
Instagram
DISFRUTANDO LO VOTADO

Misael Carbajal / CDMX

ME PARECE QUE es un tema que debe ser 
abordado a profundidad con el fin de informar 
de manera objetiva a la ciudadanía

Manuel Moreno / CDMX

YouTube
¿NOTAN CUÁN INFORMADO está el pueblo? 
Informado y politizado. ¡Gracias Andrés Ma-
nuel López Obrador!

Tere Zau Guz @terezauguz3804

SIEMPRE EN APRECIO de sus comentarios 
y opiniones, Enrique, y considero que nuestra 
Constitución siempre ha tenido supremacia 
y como tal hay que obecerla para cumplir con 
nuestras obligaciones ciudadanas y gozar de 
sus garantías.

Irma Flores @irmaflores4510

SÓLO EL PODER Legislativo es responsable 
de emitir leyes... el Poder Judicial NO tiene 
facultades en dicho ámbito... el Poder Judicial 

NO puede NI debe interferir en asuntos rela-
cionados que correspondan al Poder Legislati-
vo y/o el Poder Ejecutivo... ASÍ DEBE SER.

Miguel Sánchez @MiguelSanchez-uy4ir

CÓMO LLORAN LOS opositores, ¿y cuando 
ellos tenían todo a su favor?... Callados como 
momias. Hipócritas. Ahora se aguantan, el 
pueblo manda, ya no mandan los poderosos.

Santiago Hernández @SantiagoHernandez-vr2fg

Threads
LA SCJN NO tiene ni ha tenido facultades 
para modificar la Constitución, sus acciones en 
este tema son inconstitucionales 

Adrián Chacón @adrian.chacon.1238 

SE ENTIENDE. ES lo justo
Raúl Jiménez Prado / Kansas City

El Foro México
POR FIN TENDREMOS una Suprema Corte 
al servicio del pueblo.

Óscar López / Querétaro

SE LES OLVIDA que no forman parte del Po-
der Legislativo; ante la posibilidad de perder sus 
privilegios optan por olvidar su juramento de 
hacer cumplir la Constitución y las leyes que de 
ella emanen. 

María González / Cuernavaca

NECESARIA LA REFORMA de la Corte 
para evitar las arbitrariedades de juzgadores 
corruptos.

Ángel Juárez / Toluca

ES NECESARIO QUE se pongan límites por 
escrito de cada uno de los tres poderes

María de Lourdes Barreiro / Minatitlán 

LO BUENO ES que los tribunales ya tienen un 
candado que les impide meter mano a nuestra 
Constitución.

Jesús Rivas / Guadalajara

ESTOS SEÑORES SE creen los únicos de 
esta nación que pueden hacer y deshacer a su 
antojo lo que se propongan, pero afortunada-
mente ya no están en los tiempos en que se los 
permitían. El peso de la ley les caerá tarde o 
temprano.

Celso Alberto Casas Alva / Apan.

Facebook, TikTok, X: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com-

DINERO

¿Qué es eso de Supremacía Constitucional? // 
Los ciudadanos están más politizados de lo 
que se supone // La conjura de los ministros
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Se debate el tema de la 
Supremacía Constitucional. 

¿Sabes qué significa?

Otorga super-
poderes a Morena y 
Claudia Sheinbaum

7%

El gobierno 
podrá expropiar 

propiedades privadas
6%

Marca el principio de 
un gobierno autoritario 

como el viejo PRI 
2%

No se
1%

Evitará que la 
Constitución sea 
modificada por 
los tribunales 

84%

1,226 participantes

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2787 DÍAS2787 DÍAS 2734 DÍAS2734 DÍAS

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) ha sido notificado de 451 so-
licitudes de amparo en contra de la 
reforma judicial. De esa cascada de 
impugnaciones, 259 han obtenido 
suspensiones provisionales, 44 de 
plano y tres definitivas, según un 
reporte del órgano.

El tema ha significado otro punto 
de conflicto dentro del INE porque 
mientras una parte de directivos y 
consejeros apuesta por emitir un acto 
jurídico, a partir de un acuerdo en el 
consejo general e iniciar de inmedia-
to con la preparación de la elección 
de juzgadores, otros consideran que 
la mejor vía es pedirle a la Suprema 
Corte acumule todas las peticiones 
de amparos y resuelva en bloque.

Adicionalmente al contexto an-
terior, la Secretaría Ejecutiva debe 
entregar hoy a los consejeros el 
proyecto de controversia constitu-
cional ordenada por una mayoría de 

ellos para anular la reforma a la ley 
electoral en el punto relacionado 
con nuevas facultades a la presiden-
cia del consejo para la designación 
directa de altos funcionarios, sin pa-
sar por la venia del consejo general.

Los consejeros lo revisarán y el 
próximo miércoles deberá estar 
concluido el documento para pro-
ceder a interponerlo en la SCJN, 
dentro de los 30 días posteriores 
a la publicación de los cambios a 
la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales. Este 
acuerdo del INE fue impugnado, 
ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación por More-
na y aliados, de ahí que si llegara a 
revocarse por esta vía, el clima den-
tro del INE se enrarecería aún más.

Otro punto de diferencias se re-
laciona con la estrategia jurídica 
frente a las más de 451 solicitudes 
de amparo, pues un juez de Colima 
les impuso multas de 54 mil pesos 
a cada uno de los consejeros su-
puestamente por no respetar las 
suspensiones otorgadas.

TRAICIÓN MARKOTERRORISTA ● EL FISGÓN

INE ha sido notifi cado de 
451 solicitudes de amparo 
contra la reforma judicial
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De cara a los cambios tecnológicos 
y ambientales, el presidente de la 
Confederación Internacional de Tra-
bajadores (CIT), el diputado federal 
Napoleón Gómez Urrutia, demandó 
garantizar que las cargas financie-
ras de esta transición “no recaigan 
sobre los trabajadores y sus familias 
en forma de políticas de austeridad”.

En Ginebra, Suiza, al participar 
en la vigésimo primera reunión del 
Consejo Mundial de la Internacio-
nal de la Construcción y la Made-
ra (ICM), el líder sindical planteó 
establecer políticas públicas para 
vivienda digna y protección social 
para la clase trabajadora que se 
encargará de construir las obras 
prioritarias de México.

Ante representantes de unos 
350 sindicatos afiliados a la ICM 
que agrupa a 12 millones de traba-
jadores, destacó la importancia de 
fortalecer el movimiento sindical 
y la solidaridad internacional para 
forjar un futuro justo y equitativo.

La CIT –que cuenta con presen-
cia en 26 entidades de México y afi-
lia a 40 mil trabajadores de la cons-
trucción– es la única central obrera 
del país que forma parte de la ICM, 
la cual tiene presencia en más de 
130 naciones para la defensa de los 
trabajadores de la construcción y 
la madera.

En el encuentro internacional, se 
resaltó el papel de la confederación 
como una organización sindical de-
mocrática que, además de combatir 
los abusos e injusticias laborales, 
“se ha enfocado en impulsar polí-
ticas de trabajo digno”.

En relación con el Mundial de 
Futbol de 2026, en que México se-
rá sede junto con Estados Unidos y 
Canadá, “se está poniendo mayor 
énfasis y atención en las relaciones 
obrero-patronales dentro de las la-
bores de remodelación de estadios y 
demás trabajos de infraestructura” 
relacionados la justa deportiva.

En el marco del consejo global 
de la ICM, se realizó la Cumbre 
Mundial sobre la Justicia Climáti-
ca, donde Gómez Urrutia destacó 
el compromiso de la presidenta 
Claudia Sheinbaum con la sosteni-
bilidad ambiental y la lucha contra 
el cambio climático, a fin de posicio-
nar a México como referente en la 
adopción de políticas verdes, entre 
las que destacan la transición ener-
gética, el Plan Nacional Hídrico, la 
reforestación, la economía circular 
y la electromovilidad.

Durante la mesa de discusión 
Transición justa en la construcción, 

el líder minero aseveró que “los 
años de persecución que vivió” 
se dieron en gran parte por exi-
gir a la empresa Grupo México la 
 reparación del daño por el ecocidio 
cometido en los ríos Bacanuchi y 
Sonora.

Por ello hizo un llamado para “es-
tablecer medidas y criterios parale-
los que por un lado garanticen que 
no se dañen los recursos naturales 
y, por otro, que no se violen los de-
rechos fundamentales para el pleno 
desarrollo de la clase obrera, de sus 
familias y de sus comunidades”.

Recalcó que como sindicalistas se 
deben atender las necesidades bá-
sicas de justicia y dignidad para los 
trabajadores “que a diario arriesgan 
su vida en tareas de construcción, 
ya que, sin ellos, sería imposible el 
crecimiento de nuestro país”.

JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

“Aquí no existe la palabra sucesor, 
es y será el único y máximo líder 
de esta gran familia, Víctor Flo-
res Morales”, fue el mensaje que 
propagó la dirigencia del sindica-
to ferrocarrilero entre cientos de 
afiliados que asistieron a la toma 
de protesta, por seis años más, del 
líder octogenario que enfrenta una 
denuncia penal por presunto frau-
de a jubilados sindicalizados.

En su discurso con el que inaugu-
ró el nuevo periodo que lo llevará a 
cumplir 36 años al frente gremio, 
que aglutina a más de 15 mil tra-
bajadores, Flores Morales resaltó 
que con la reciente elección son ya 
muchos años en los que ha habido 
una única planilla, y así invisibilizó 
las denuncias de disidentes que en 
cada proceso acusan represión a 
quienes se atreven a competirle.

“Por ustedes y su voto limpio, 
transparente, fuimos elegidos en 
esta elección (sic). Esto se llama 
unidad… se llama lealtad a un ser-
vidor y a todo el [Comité] Ejecutivo 

Nacional”, manifestó a sus simpa-
tizantes, entre ellos maquinistas y 
garroteros de diferentes estados 
del país, ataviados con gorras y 
playeras rojas, quienes en cada 
oportunidad lanzaron porras e 
hicieron sonar sus matracas, ade-
más del tradicional silbido de una 
locomotora.

“¿Dónde estás, cabrón?”

A la celebración de la llamada 
 “Furia Roja”, en la sede del Sindi-
cato de Trabajadores Ferrocarrile-
ros de la República Mexicana (ST-
FRM), acudieron a dar su respaldo 
senadores y diputados, muchos de 

ellos de Morena, al igual que di-
rectivos de empresas ferroviarias 
como Canadian Pacific Kansas 
City y Ferrosur, y otros dirigentes 
sindicales.

Mención especial tuvo el diputa-
do Pedro Haces, a quien no se le vio 
en el estrado, pero circularon fotos 
de él dentro del edificio sindical: 
“Quiero felicitar a un amigo, a un 
hermano, a Pedro Haces. ¿Por dón-
de estás, cabrón? Se acaba de reti-
rar, no aguantó”, expresó Flores.

Otro que también fue celebrado 
por el dirigente del STFRM fue 
el senador morenista Emmanuel 
Reyes Carmona, miembro de la 
Luz del Mundo, a quien le dijo que 

“ya tienes sangre ferrocarrilera” 
tras agradecerle la labor y acom-
pañamiento “que nos has dado”, 
así como “por traer a tu banda de 
diputados y senadores”.

Representantes de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social y del 
Centro Federal Laboral asistieron 
al festejo, luego de que en esta se-
mana ese centro confirmó que le 
otorgó la toma de nota a Flores 
para el periodo 2024-2030, a pe-
sar de que la Fiscalía General de la 
República pidió en agosto a un juez 
girar una orden de aprehensión por 
presunto fraude en su contra, ya 
que “no ha sido en rigor procesado 
ni mucho menos sentenciado”.

Ismael Santos Loyo, secretario 
nacional de Ajustes del STFRM, 
pidió a las autoridades laborales 
transmitir a la presidenta Claudia 
Sheinbaum “que aquí se cuenta con 
mano calificada para manejar los 
trenes de pasajeros” y que Flores 
Morales “se sube al tren del éxito 
que ella está conduciendo”.

Para el convite en el Día del Fe-
rrocarrilero, de más de seis horas, 
se instalaron decenas de mesas pa-
ra los trabajadores y sus familias, 
quienes degustaron de una taquiza, 
y fueron agasajados con el mariachi 
Gama Mil, un espectáculo del co-
mediante Platanito Show y la obra 
teatral Aventurera.

MÉXICO AVANZA CON LA AGENDA 2030, DICE MURAT EN EL G-20

En el sindicato ferrocarrilero 
“no existe la palabra sucesor”

VÍCTOR FLORES, DE 85 AÑOS, ASUME PARA OTRO PERIODO

Exige Gómez Urrutia que no recaiga en 
trabajadores gasto por cambios tecnológicos

Inician SNTE e IPN 
plan de basifi cación 
de personal docente
El Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación 
(SNTE) y el Instituto Politécni-
co Nacional (IPN), pusieron en 
marcha el Programa de basifi-
cación 2024-25 para docentes 
y personal de apoyo, con el 
que se buscará dar certeza la-
boral a más de 2 mil docentes, 
técnicos docentes y Personal 
de Apoyo y Asistencia a la 
Educación (PAAE). Durante 
la firma del documento, enca-
bezada por el director general 
de esa casa de estudio, Arturo 
Reyes Sandoval, y del senador 
y secretario general del gremio 
magisterial, Alfonso Cepeda 
Salas, se explicó que el progra-
ma contempla basificación, 
compactación de plazas y con-
vocatoria para plazas de tres 
cuartos de tiempo, dirigidas a 
docentes, además de procesos 
de selección y admisión del 
PAAE, así como promoción 
vertical y horizontal.

De la Redacción

▲ El senador Alejandro Murat, presidente de la Comisión de Relaciones 
Exteriores de la cámara alta, participó en la Cumbre Presidencias de 
Parlamentos del G-20, que tuvo lugar en Brasilia, Brasil. Durante sus 
intervenciones, Murat ponderó que, gracias a su política social, México 
ha avanzado en el cumplimiento de los objetivos de la Agenda 2030 
respaldada por Naciones Unidas (desde la erradicación de la pobreza 

hasta la lucha contra el cambio climático), y que durante el gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum se buscará el verdadero desarrollo 
sostenible tomando en cuenta a las personas. Puntualizó la importancia 
de los programas sociales, así como el aumento del salario mínimo en 
110 por ciento desde 2018, lo cual ha derivado, expuso, en que 9 
millones de mexicanos hayan salido de la pobreza. Fotos La Jornada



ASTILLERO
Diplomacia entre amagos // Primer día: “decreto 
de impacto” // Ministra Ortiz, por cambiar a 
Piña // AHMSA: ¿y el $ de Agronitrogenados? 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

D
ONALD TRUMP HABLÓ con 
la presidenta Sheinbaum, quien 
destacó el tono de cordialidad en 
la llamada y la confianza en una 
buena relación entre México y Es-

tados Unidos. Pero algo pareció haberse men-
cionado en ese diálogo, pues más tarde arribó 
a Palacio Nacional el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, quien luego declaró a repor-
teros que los amagos del presidente electo del 
país vecino deberán enfrentarse con “sangre 
fría e inteligencia”. Recuérdese que el principal 
encargo de Ebrard está relacionado con la revi-
sión (a la que Trump, de manera amenazadora, 
se refiere como “renegociación”), del tratado 
comercial norteamericano.

EL MISMO DÍA, Trump confirmó a NBC que 
se aplicará en el control migratorio y en hacer 
“fuerte” la frontera con México, todo envuelto 
en la reiteración de calificativos de criminali-
dad hacia la migración sin regularidad docu-
mental. Y Jason Miller, uno de sus asesores 
principales, aseguró al portal Político que el 
primer día de gobierno de Trump se expedirá 
un “decreto de impacto”, en un contexto im-
preciso de “cierre de frontera”.

LA MINISTRA LORETTA Ortiz Alhf se de-
claró a favor de que su homóloga Norma Piña 
deje de presidir la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación. Faltarían 10 meses para que de 
manera natural se diera ese relevo, mencionó, 
lo cual será un lapso “muy complicado”, tal 
cual lo han venido sobrellevando Lenia Batres, 
Yasmín Esquivel y la propia Ortiz. Adelantó 
que habrá debates fuertes, en especial el rela-
cionado con la prisión preventiva oficiosa.

“EL DEBATE DEL martes pasado  –señaló– 
no fue llevado por la ministra presidenta con 
independencia, autonomía, objetividad; en fin, 
no dirigió correctamente el debate. Se vio en 
momentos desesperada”. En específico, calificó 
de “angustiante” el tramo en el que se preten-
dió habilitar la interpretación de que con seis 
votos se podría haber declarado inconstitucio-
nal la reforma judicial, en lugar de los ocho de 
mayoría calificada que ya no habría alcanzado 

el bloque original de ocho ministros, al votar de 
manera sorpresiva Alberto Pérez Dayán.

EN UN CONTEXTO amplio de crítica al 
desempeño de Piña en tal cargo, a la ministra 
Ortiz Alhf se le pidió precisar si está a favor 
de que haya un cambio en la presidencia de la 
Suprema Corte: “sí, ahorita a estas alturas, sí”, 
confirmó. Y agregó: “haría falta que tuviéra-
mos una presidenta que fuera independiente, 
autónoma y que no estuviera tan politizada” 
(https://goo.su/7p234B ).

AYER SE CONFIRMÓ la quiebra de Altos 
Hornos de México (AHMSA), la gran planta 
siderúrgica que tuvo como principal accionista 
a Alonso Ancira y la cual estuvo en el centro 
de un entramado de intereses sindicales, em-
presariales y políticos teñidos de corrupción, 
con casos relacionados con Pemex, Odebrecht 
y Agronitrogenados. A pesar de la retórica 
desplegada durante la administración obra-
dorista, quedan volando, por ejemplo, más de 
100 millones de dólares que se aseguró serían 
devueltos al erario, entre gestiones, “arreglos” 
y enredos de fiscalía federal, exconsejero ju-
rídico presidencial, exsecretarías de Estado, 
senadores y otros involucrados.

UN MES ATRÁS, los reporteros Violeta San-
tiago y Armando Talamantes publicaron: 
“a punto de concluir el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador, su gobierno no pudo 
recuperar ni la mitad de los 216.6 millones de 
dólares (mdd) que el presidente prometió que 
Altos Hornos de México (AHMSA) devolvería 
por la venta fraudulenta de una ‘planta chata-
rra’ a Petróleos Mexicanos (Pemex) en época 
de Enrique Peña Nieto” (Quinto Elemento: 
https://goo.su/nitC ).

Y, MIENTRAS EN Guerrero sigue la barbarie, 
con cadáveres en vialidades de Chilpancingo y 
Acapulco, en proceso de identificación algunos 
de los ejecutados como parte de los 17 pobla-
dores, pertenecientes a una misma familia, que 
fueron secuestrados entre el 21 y el 27 del mes 
pasado por cuenta de Los Ardillos, según los 
primeros reportes oficiales, ¡hasta el próximo 
lunes, con más actos de violencia en diversos 
puntos de Tabasco, en el contexto del reciente 
cambio de gobierno estatal!
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▲ Caravana de indocumentados camina por 
la carretera en Huixtla, sur de México, con 

dirección a la frontera norte del país y 
finalmente a Estados Unidos, ayer. Fotp Ap

TEMEN A TRUMP PERO MIGRANTES AVANZAN

DE LA REDACCIÓN

El dirigente del PAN, Marko Cortés, 
demandó ayer a la presidenta Clau-
dia Sheinbaum respeto a sus ideas, 
aunque no coincida con ellas. “Ni 
estoy haciendo el ridículo, ni mucho 
menos soy traidor a la patria”, dijo 
luego de que la mandataria criticó 
la propuesta del panista de tipificar 
el delito de narcoterrorismo.

En un videomensaje, Cortés 
Mendoza expuso que los hechos de 

narcoterrorismo se han multiplica-
do a lo largo y ancho del país. Sina-
loa, Chiapas, Michoacán, Guerrero, 
Guanajuato, Jalisco, Veracruz, So-
nora y otros estados han sido esce-
nario de narco bloqueos, incendio 
de casas, de negocios y masacres.

Por ello, sostuvo que ha propues-
to tipificar al narcoterrorismo como 
un delito grave y que haya una es-
trecha colaboración y coordinación 
internacional, para que México pue-
da combatir eficazmente la delin-
cuencia organizada.

Pide Marko Cortés “respeto 
a sus ideas” a la Presidenta

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

Tras la insistencia del dirigen-
te del Partido Acción Nacional 
(PAN), Marko Cortés, de tipificar 
la violencia generada por el crimen 
organizado como delito de narco-
terrorismo, la presidenta Claudia 
Sheinbaum señaló sobre el panista: 
“No sé si decir que está haciendo el 
ridículo o de plano llamarle traidor 
a la patria, porque no hay explica-
ción intermedia”.

Y al recalcar que con su postura, 
el dirigente del blanquiazul “está 
llamando a la intervención ex-
tranjera, de plano ya, pues la pide 
abiertamente”, momentos después, 
agregó que podrían ser las dos co-
sas, “está haciendo el ridículo y 
aparte, pues es traidor a la patria”.

Fue en la tribuna del Senado don-
de Cortés Mendoza volvió a pedir 
tipificar el narcoterrorismo, lo que 
permitiría la actuación de agencias 
de seguridad internacionales en te-
rritorio nacional.

Consultada en su conferencia de 
prensa matutina, Sheinbaum Par-
do refirió que esa propuesta podría 
ser considerada como traición a la 
patria.

“Nada más vean –y no lo digo por-
que lo vayamos a hacer ni mucho 
menos– lo que dice el Código Penal 
respecto a traición a la patria. No 
es que lo vayamos a acusar ni mu-
cho menos, aquí hay libertad, que 
no se vaya a malinterpretar lo que 
digo, pero sólo vean esa redacción 
y compárenlo con las declaraciones 
que está haciendo”, indicó.

Tras apuntar que el blanquiazul, 
en su alianza con el PRI y el extinto 
PRD tuvo un porcentaje de vota-
ción “muy menor” al movimiento 
que ella encabeza, expuso que du-
rante la campaña electoral pasada 
la oposición aseveró que estaba a 
favor de los programas sociales 
pero “después, el presidente del 

PAN sale a decir “que se equivo-
caron, que son unos mentirosos 
porque ellos nunca estuvieron 
de acuerdo con los programas 
sociales”.

“Y luego, su dirigente máximo, el 
de ‘Mexicanos por la Corrupción’, 
porque es su dirigente máximo, 
pues lo mismo, diciendo que hay 
corrupción en el Poder Judicial, pe-
ro que defiende al Poder Judicial. O 
sea, ¿cómo?”, añadió. Con ese tipo 
de posturas, advirtió que la oposi-
ción “se va a hundir más”.

En  defensa de su estrategia de 
seguridad, dijo que ella y su gobier-
no están tranquilos. “Hay estrate-
gia; el tema tiene su complejidad, 
pero vamos a salir adelante”.

Luego de anunciar que acudirá 
el domingo a Zacatecas, destacó 
la disminución en los índices delic-
tivos en esa entidad, que pasaron 
de reportar casi cinco homicidios 
diarios en 2021, a menos de dos en 
este año.

También dejó en claro que se 
opone a medidas como la pena de 
muerte, al tiempo que recordó que 
sigue pendiente tipificar como deli-
to grave la extorsión y subrayó que 
ya envió al Congreso la iniciativa en-
caminada a ampliar las facultades 
de la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, que le permiti-
rá realizar labores de inteligencia 
e investigación.

Está haciendo un 
llamado a la 
intervención 
extranjera, 
menciona

Sheinbaum acusa de 
“traidor a la patria” 
al dirigente del PAN
El senador blanquiazul insiste en 
tipifi car el delito de narcoterrorismo
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NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES 

Como parte de los proyectos ferro-
viarios para el sexenio, el gobierno 
federal comenzó la revisión de las 
vías existentes, usadas para trenes 
de carga, para evaluar la posibilidad 
de ser ocupadas para los ferrocarri-
les de pasajeros, detalló la presiden-
ta Claudia Sheinbaum.

A la vez, el titular de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicacio-
nes y Transportes (SICT), Jesús 
Antonio Esteva, informó el inicio 
del programa Bachetón en nueve 
estados, con acciones de bacheo, 
mapeo, deshierbe, limpieza de 
cunetas y repavimentación en los 
más de 44 mil 600 kilometros de 
la red federal de carreteras libres 
de peaje. 

Tras ser consultada sobre los pla-
nes del proyecto ferroviario desde 
la Ciudad de México a Veracruz y 
Puebla, la mandataria dijo que su 
gobierno esta “viendo la posibilidad 
de utilizar las vías actuales para lle-
gar hasta Puebla y luego a Veracruz. 
En todos los casos analizamos qué 
posibilidad hay de utilizar las vías 
actuales, aunque se ocupen para 
carga, y las condiciones en las que 
se encuentran”; ademas, dio a co-
nocer que estudiarán el estado en 
que los concesionarios mantienen 
las líneas férreas.

Entre los temas que abordó ayer 
la jefa del Ejecutivo federal prevé 
presentar en breve el plan de puer-
tos con la Secretaría de Marina, que 
incluye acciones para este tipo de 
instalaciones de Veracruz y Coat-
zacoalcos, como parte del corredor 
Interoceánico. 

De igual forma, anticipó que hay 
proyectos para Tuxpan, por ser un 
puerto de cabotaje relevante, con 
transporte interno de mercancías. 
Explicó que la gobernadora electa 
de Veracruz, Rocío Nahle, busca 
desarrollar distintos puentes pa-
ra esa demarcación, para lo cual 
habrá colaboración de instancias 
federales. 

Además, indicó que en materia 
ambiental, planteó el saneamiento 
de los ríos Tula, Atoyac y Lerma-
Santiago, donde se proyecta una re-
visión de todo el cauce para indagar 
sobre las fuentes de contaminación 
que los afectan. 

Por su parte, al informar del 
arranque del Bacheton, el titular 
de la SICT apuntó que el bacheo y 
mapeo contemplado en este  pro-
grama consiste en el recorte de la 
zona que está dañada, el retiro del 
material que está afectado y la com-
pactación en el caso de que se trate 
de un bache profundo. 

EMIR OLIVARES Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo indicó que su gobierno tra-
baja en un plan para el Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales 
para los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) que no sólo se basará en 
el rescate de la infraestructura y 

los equipos médicos, sino también 
lo referente al ámbito laboral de 
sus empleados. 

Esto porque se detectó, dijo, que 
los trabajadores de la salud de este 
subsistema ganan menos que los 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y los del IMSS-Bien-
estar, por lo que se buscará nivelar 
los salarios de ese personal en este 
sexenio. 

En la mañanera de ayer en Pala-
cio Nacional, la mandataria apro-
vechó para destacar la labor del 
doctor Reyes Terán, recién nom-
brado director médico del ISSSTE.

“Está ahí de director médico, 
ustedes lo conocen, el doctor 
Reyes Terán, él estaba de coordi-
nador de los institutos de salud, 
de la Comisión Coordinadora de 
Institutos Nacionales de Salud y 

Hospitales de Alta Especialidad, 
y ahora es el coordinador médico 
del ISSSTE. Es muy bueno él tam-
bién”, resaltó.

La titular del Ejecutivo recono-
ció que el tema de la equivalencia 
de salarios del personal del insti-
tuto no se podrá alcanzar en los 
primeros años, “pero sí en el se-
xenio, ir nivelando las condiciones 
laborales de las y los trabajadores 
de la salud, particularmente del 
ISSSTE, para que puedan nivelar-
se con el Seguro Social y al mismo 
tiempo, el equipamiento de salud”.

Como parte del rescate de ese 
instituto –que inició en la pasada 
administración del ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador– se 
incluirá la mejora de equipamien-
to y se sigue revisando lo que hace 
falta en las clínicas. 

 

FONDO DE APORTACIONES PARA EL FORTALECIMIENTO DE LOS MUNICIPIOS Y DEMARCACIONES TERRITORIALES DEL DISTRITO FEDERAL 
CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL NO. 1

El I Ayuntamiento del Municipio de San Quintín, por conducto del Comité de Adquisiciones, Arrendamiento y Contratación de Servicios para el Municipio de San Quintín, Baja California, con fundamento en 
el artículo 100 de la Constitución Política del estado Libre y Soberano de Baja California, en apego a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios, su Reglamento y el Reglamento 
de Adquisiciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios del Municipio de San Quintín, Baja California, convoca a las personas Físicas y Morales a participar en la licitación para la adjudicación de 
los contratos que se describen a continuación: 

NÚMERO DE LICITACIÓN JUNTA DE ACLARACIONES PRESENTACIÓN 
Y PROPUESTA DE APERTURA

FECHA Y HORA 
DE FALLO

FECHA 
DE ENTREGA LUGAR DE ENTREGA

OM-FORTAMUN-LP-002-2024

14 DE NOVIEMBRE DEL 2024 A LAS 10:00 
HORAS EN LAS INSTALACIONES DEL 
RECINTO DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN/ OFICIALIA 
MAYOR, UBICADA  EN CALLE PRIMERA 
S/N, FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

19 DE NOVIEMBRE DEL 
DEL. 2024. 

A LAS 10:00 HRS.

29 DE 
NOVIEMBRE 

DEL 2024 A LAS 
10:00 HORAS

06 DE 
DICIEMBRE 

DEL 2024 AL 05 
DE MARZO 
DEL 2025 

EN LAS INSTALACIONES
DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN, 
UBICADA EN CALLE PRIMERA S/N, 
FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

OM-FORTAMUN-LP-003-2024

21 DE NOVIEMBRE DEL 2024 A LAS 12:00 
HORAS EN LAS INSTALACIONES DEL 
RECINTO DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN/ OFICIALIA 
MAYOR, UBICADA EN CALLE PRIMERA 
S/N, FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

19 DE NOVIEMBRE DEL 
DEL 2024. A LAS

12:00 HRS.

29 DE 
NOVIEMBRE 

DEL 2024 A LAS 
12:00 HORAS

06 DE 
DICIEMBRE 

DEL 2024 AL 05 
DE MARZO 
DEL 2025

EN LAS INSTALACIONES
 DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN, 
UBICADA EN CALLE PRIMERA S/N, 
FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE  
SAN QUINTÍN.

OM-FORTAMUN-LP- 004-024

14 DE NOVIEMBRE DEL 2024 A LAS 14:00 
HORAS  EN LAS INSTALACIONES
 DEL RECINTO DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN/ OFICIALIA 
MAYOR, UBICADA  EN CALLE PRIMERA 
S/N, FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

19 DE NOVIEMBRE DEL 
DEL 2024. A LAS

14:00 HRS.

29 DE 
NOVIEMBRE  

DEL 2024 A LAS 
14:00 HORAS

06 DE 
DICIEMBRE 

DEL 2024 AL 05 
DE MARZO 
DEL 2025 

EN LAS INSTALACIONES
DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN, 
UBICADA EN CALLE PRIMERA S/N, 
FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

OM-FORTAMUN-LP- 005-024

14 DE NOVIEMBRE DEL 2024 A LAS 16:00 
HORAS  EN LAS INSTALACIONES DEL 
RECINTO DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN/ OFICIALIA 
MAYOR, UBICADA  EN CALLE PRIMERA 
S/N, FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

19 DE NOVIEMBRE DEL
DEL 2024. A LAS

16:00 HRS.

29 DE 
NOVIEMBRE  

DEL 2024 A LAS 
16:00 HORAS

06 DE 
DICIEMBRE 

DEL 2024 AL 05 
DE MARZO 
DEL 2025 

EN LAS INSTALACIONES
DEL I AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE SAN QUINTÍN, 
UBICADA EN CALLE PRIMERA S/N, 
FRACCIONAMIENTO CIUDAD DE 
SAN QUINTÍN.

NO NOMENCLATURA DESCRIPCIÓN COBERTURA

1 OM-FORTAMUN-LP-002-2024  “Adquisición de Uniformes para el personal de la Dirección de Seguridad Pública Municipal” NACIONAL

2 OM-FORTAMUN-LP-003-2024 “Adquisición de Uniformes para el personal de la Dirección de Servicios Públicos Municipales e Infraestructura” NACIONAL

3 OM-FORTAMUN-LP-004-2024 “Adquisición de vehículos para el Fortalecimiento de las Direcciones Municipales del Primer Ayuntamiento del Municipio de san Quintin” NACIONAL

4 OM-FORTAMUN-LP-005-2024 “Adquisición de 3 Vehículos Unidades Patrulla para la Dirección de Seguridad Pública Municipal” NACIONAL

Los licitantes interesados podrán solicitar su inscripción en el Padrón de Proveedores del Municipio de San Quintín, el cual podrá realizarse de manera presencial en Calle Primera s/n 
Fraccionamiento Ciudad de San Quintín, Municipio de San Quintín B.C., C.P. 22940, con número de teléfono 616 598 00 27 ext. 201, en el horario de 08:00 a 14:00 horas.

08:00 horas a 14:00 horas.
La proposición no podrá ser presentada en medios electrónicos. 
Las condiciones de esta convocatoria, así como las Bases de Licitación NO SON NEGOCIABLES. Cualquier condición o termino propuesto por los licitantes que varie en cualquier forma las con-

proveedores del Municipio y ser de nacionalidad mexicana. 
-

Municipio de San Quintín B.C., C.P. 22940. 

1.

2.

3.
4.

5.
6.

7.

8.
9.

10.

11.

12.

San Quintín, Baja California, a 08 de noviembre del 2024.

ATENTAMENTE
 

MTRO. ERIK YAIR BERRELLEZA FELIX
 OFICIAL MAYOR I AYUNTAMIENTO DEL

MUNICIPIO DE SAN QUINTIN

C.C. ARCHIVO/OM

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

A

N, 
RA S/N, 
D DE

N, 
RA S/N, 
D DE  

N, 
RA S/N, 
D DE

Quintín, Baja California, a 08 de noviembre del 

ATENTAMENTE

MTRO. ERIK YAIR BERRELLEZA FELIX
 OFICIAL MAYOR I AYUNTAMIENTO DEL

Se ajustarán salarios en el 
ISSSTE, dice Sheinbaum

BUSCA NIVELAR INGRESO CON PERSONAL DEL IMSSGobierno 
federal revisa 
vías férreas 
para trenes de 
pasajeros 
El proyecto 
contempla ruta 
de CDMX a 
Veracruz y Puebla
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Piden sacar a Piedra Ibarra 
de la terna para la CNDH 
“por dar referencias falsas”

GEORGINA SALDIERNA

El PRI pidió que se retire a Rosario 
Piedra de la terna de candidatas a 
la presidencia de la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos (CN-
DH), luego de que la ombudsperson 
presentó ante comisiones del Sena-
do una carta apócrifa de apoyo a su 
pretensión de relegirse, atribuida al 
obispo Raúl Vera López.

El prelado aseguró que dicha mi-
siva es falsa y nada tiene que ver con 
su persona, tras lo cual Piedra expli-
có que recibió el documento de ad-
hesión, como otros más, y lo remitió 
a la Cámara alta “sin malicia ni mala 
fe, y en el entendido que era real”.

Ante el incidente, la priísta Clau-
dia Anaya dio a conocer que ayer 
solicitó formalmente a la Junta de 
Coordinación Política sacar de la 

terna a Piedra Ibarra, por presentar 
un documento apócrifo y no haber 
tenido el debido cuidado de revisar 
su veracidad. 

También demandó al presiden-
te del Senado interponer una de-
nuncia ante la Fiscalía General de 
la República contra quien resulte 
responsable de los hechos y de la 
usurpación de identidad.

A su vez, el dirigente del tricolor, 
Alejandro Moreno, apuntó que el 
mero hecho de que hubiera una 
sola duda sobre el documento era 
para que se retirara a Piedra Iba-
rra de la propuesta. Ratificó que 
su partido no apoyará su relección 
porque no tiene el perfil para en-
cabezar la CNDH. “En cambio, las 
otras dos candidatas tienen mejo-
res características”.

La noche del miércoles, Vera Ló-
pez se refirió a la circulación de una 

carta membretada, con su nombre 
y firma, fechada el pasado 30 de 
octubre y dirigida a las Comisio-
nes Unidas de Derechos Humanos 
y Justicia del Senado, en la que se 
habla de la actual presidenta de la 
CNDH. Denunció que “ese papel 
membretado, donde se utiliza mi 
nombre, además de ser un diseño 
malo y oscuro, no existe en mi ofi-
cina particular”.

Sumado a ello, señaló que “las 
palabras ahí expresadas, además de 
estar mal escritas, no son mías, no 
obedecen a mi pensamiento ni refle-
jan mi ideología. Nunca lo redacté”.

Dado lo anterior, Vera López pidió 
una disculpa por “tan burda burla 
a mi persona, a María del Rosario 
Piedra Ibarra y a las autoridades”.

Asimismo, se deslindó de todo lo 
que en el documento se menciona y 
aclaró que no va a pronunciarse res-
pecto a la titularidad de la CNDH.

En sus redes sociales, apuntó que 
el robo, utilización y difusión de su 
firma en esa carta es un delito gra-
ve, que espera atiendan las autori-
dades correspondientes.

Frente a la aclaración del prela-
do, Piedra Ibarra lamentó la situa-
ción y coincidió con el sacerdote en 
que se trata de un delito grave, por 
lo que al igual que él, expuso, espera 
se atienda por las autoridades co-
rrespondientes, para lo cual, “desde 
luego, ofrezco mi concurso”.

Por otra parte, Moreno recomen-
dó a los senadores guindas respe-
tar la institucionalidad del país y 
jugar con su presidenta, ante las 
versiones de que la candidatura 
de Piedra Ibarra tendría el apoyo 
del ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador, mientras que la de 
Nashieli Ramírez Hernández, el de 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

El obispo Vera se deslinda y exige indagar usurpación de 
identidad // Entendí que era real, dice la ombudsperson

Colocan afuera de ofi cina 
de Pérez Dayán carteles 
anónimos de “traidor”
IVÁN EVAIR SALDAÑA 

En el exterior de la oficina del mi-
nistro Alberto Pérez Dayán apare-
cieron ayer carteles que lo acusan 
de “traidor”, por haber dado el 
voto decisivo que el martes im-
pidió la aprobación del proyecto 
del ministro Juan Luis González 
Alcántara Carrancá, que proponía 
invalidar los artículos torales de la 
reforma judicial. 

Los letreros se colocaron sin 
nombres de los autores. De ma-
nera extraoficial, se dijo que los 
responsables fueron trabajadores 
del máximo tribunal, quienes tran-
sitan libremente por los pasillos de 
ese edificio histórico, a diferencia 
de visitantes e incluso de la prensa, 
que necesitan autorización. 

En otros escritos, también ocu-
paron el retrato del ex presidente 
Benito Juárez con la frase que se 
le atribuye: “Malditos aquellos que 
con sus palabras defienden al pue-
blo y con sus hechos lo traicionan”.

El martes, el pleno de la Su-
prema Corte discutió durante 
más de cinco horas, con un re-
ceso intermedio de 90 minutos, 
el proyecto de González Alcánta-
ra que invalidaba de la reforma 
constitucional el cese masivo de 
miles de jueces y magistrados 
para que sus cargos sean some-
tidos a elección popular. Sin em-
bargo, Pérez Dayán sorprendió 
al anunciar que no apoyaría la 
propuesta porque opinó que la 
Corte “no tiene facultad para 
decir qué es lo que debió llevar 
o no la Constitución. 

“Por más que trate de conven-
cerme a mí mismo de lo contra-
rio, resolver en el sentido que 
propone la propuesta sería, lo 
digo con todo respeto y exclusi-
vamente en el fuero de mi pro-
pia persona, responder a una 
insensatez, llevada irresponsa-
blemente al texto supremo, con 
otra insensatez equivalente, al 
forzar el ejercicio de una facul-
tad que no me fue conferida en 
el conocimiento de una acción de 
inconstitucionalidad. Gracias, se-
ñora ministra presidenta”, dijo.

Monreal recibe a funcionarios de entes 
autónomos por cortesía: “se extinguirán”
FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política de la Cámara de 
Diputados (Jucopo), Ricardo Mon-
real Ávila, recibió este jueves a un 
grupo de comisionados del Institu-
to Federal de Telecomunicaciones 
(IFT), y hoy hará lo propio con otros 
funcionarios de los siete organismos 
autónomos que van a desaparecer, 
“sólo para escuchar sus puntos de 
vista, pero sin prometerles que di-
chas entidades pueden sobrevivir, 
porque sería engañarlos.

“Empezaremos el debate (sobre 

la extinción) la semana que entra; 
los recibo porque me han pedido ci-
tas y entregado documentos. Hoy 
lo hice con el IFT y todavía tengo 
reuniones con otros, con una acti-
tud muy respetuosa e institucional”, 
indicó en conferencia de prensa.

Afirmó que los derechos labora-
les de los trabajadores de dichas 
entidades no serán afectados, y 
que nunca ha prometido a los co-
misionados de dichos organismos 
que podría evitar su desaparición.

“Sería engañar a la gente y a ellos 
afirmando: ‘no va a pasar’. No, yo 
les he dicho que parece ser una de-
cisión que, como mayoría, tomare-
mos en los próximos días, pero sí 

podemos mejorar la reforma para 
proteger a los trabajadores, la fun-
ción de los organismos o darles au-
tonomía técnica, eso sí lo estamos 
haciendo”, puntualizó.

Por otra parte, Monreal asegu-
ró que “en los próximos días” se 
revisará la contradicción entre el 
dictamen de la reforma mediante 
la cual desaparecerán siete organis-
mos autónomos, entre ellos el IFT, 
y el aprobado el mes anterior, que 
devuelve a Pemex y CFE el carácter 
de “empresas públicas del Estado”.

Lo anterior, porque en este último 
se indica que el IFT sería el encarga-
do de dar concesiones en materia de 
radiodifusión y telecomunicaciones.

NI CON CALZADOR ● ROCHA

Apoyar sería 
responder a una 
insensatez con 
otra: el ministro

Es símbolo de la lucha contra la 
represión del Estado: Sheinbaum
Ante la polémica por la inclu-
sión en la terna para presidir 
la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) 
de su actual titular, Rosario 
Piedra Ibarra, aun cuando 
de inicio no estaba conside-
rada, la presidenta Claudia 
Sheinbaum señaló que la 
familia de la ombudsperson 
es “un símbolo” de la lucha 
contra la represión del Estado 
en México.
Interrogada sobre el tema en 
la mañanera de ayer, insistió 
en que la decisión de quién 
encabezará la CNDH en el 

periodo 2024-2029 recae ex-
clusivamente en el Senado. La 
determinación se tomará la 
próxima semana.
“Los senadores hacen la terna 
a partir de sus comisiones, y el 
pleno decide a partir de dicha 
terna. Rosario Piedra Ibarra 
es, con su madre (Rosario Iba-
rra de Piedra, fundadora del 
Comité ¡Eureka!), su familia, 
un símbolo en México de lucha 
contra la represión, el auto-
ritarismo, las desapariciones 
forzadas desde el Estado”, su-
brayó la mandataria.

Emir Olivares y Néstor Jiménez
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Noonomía

PEDRO MIGUEL

L
a reacción oligárquica, 
atrincherada en el Poder 
Judicial, no pudo evitar 
que éste se depure y se 
democratice por man-

dato de la Carta Magna. El cártel 
de la toga resultó derrotado por el 
pudor del ministro Alberto Pérez 
Dayán, quien se negó a convalidar 
la inmundicia jurídica que propuso 
su colega Juan Luis González Al-
cántara Carrancá de cumplir con 
la Constitución, pero “nomás tanti-
to” –o sea, respetar una parte de la 
reforma judicial recién aprobada, 
pero desechar la votación de jue-
ces, ministros y magistrados– y de 
esa forma se canceló la posibilidad 
de que fuera aprobada por la ma-
yoría absoluta de los 11 ministros, 
es decir, ocho. La ministra presi-
denta, Norma Piña, intentó a últi-
ma hora un juego aún más sucio: 
contravenir la propia ley y aprobar 
la cosa de Alcántara por mayoría 
simple, es decir, por sólo seis mi-
nistros. Esa salida de albañal re-
sultó impracticable para otros dos 
togados tradicionalmente leales a 
la mafia judicial y resultó desecha-
da por seis votos contra cinco. Fue 

digna de encomio la conducta de 
las ministras Lenia Batres Guada-
rrama, Loreta Ortiz Ahlf y Yasmín 
Esquivel Mossa, además de la del 
propio Pérez Dayán, a quien hasta 
el martes pasado no se le había vis-
to del lado de la transformación en 
la que está inmerso el país.

Más allá del marco constitucio-
nal recién estrenado, un mínimo 
sentido del decoro haría que, des-
pués de tales desfiguros, Alcán-
tara Carrancá, Piña, Luis María 
Aguilar Morales, Javier Laynez 
Potisek, Jorge Mario Pardo Re-
bolledo, Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena y Ana Margarita Ríos-Farjat 
se retiraran de inmediato de la 
escena pública, pero hace tiempo 
que dejaron atrás el decoro y no lo 
harán. Previsiblemente, gastarán 
una ingente cantidad de recursos 
públicos en buscar alguna rendija 
por la cual clavar al Ejecutivo 
y al Legislativo no un puñal ni 
una banderilla, sino al menos un 
palillo de dientes, antes de irse al 
basurero de la historia a disfrutar 
sus cuantiosos haberes. Con el 
espectáculo de siete ministros 
de la Suprema Corte intentando 
hacerle trampa a la Carta Magna, 
la penúltima trinchera de la re-
acción oligárquica se desmoronó 

en forma atronadora. Su máxima 
movilización, conformada por una 
burocracia judicial ignorante de 
la materia por la que protestaba, o 
bien empecinada en mantener pri-
vilegios, corruptelas y nepotismo, 
no llegó a 2 mil personas, y eso que 
fue engrosada por figuras de la 
oposición política como Claudio X. 
González, Kenia López, Margarita 
Zavala y Marko Cortés.

Triunfó la Constitución y con 
ella, el espíritu democratizador 
de la 4T. Si la intención de la pre-
sidenta Sheinbaum hubiese sido 
someter al Poder Judicial, no le 
habría sido difícil echar para atrás 
la reforma y dejar pasar los meses 
para proponer ternas de personas 
afines a su gobierno. Decidió, en 
cambio, defender lo aprobado y 
poner en manos de la soberanía 
popular la integración del Poder 
Judicial. Por ello, la batalla que 
viene no se librará principalmente 
en el ámbito judicial –principal-
mente, con los del cártel de la toga 
solazándose con los restos de am-
paros y suspensiones–, sino en el 
electoral. Puede darse por seguro 
que la derecha hará cuanto pueda 
por llevar al máximo tribunal del 
país a individuos como Roberto Gil 
Zuarth, quien como secretario par-
ticular de Felipe Calderón tal vez 
estuvo al tanto de los enjuagues en-
tre su ex jefe y Genaro García Lu-
na. Atrás quedarán los alegatos en 
contra de la elección de personas 
juzgadoras porque éstas deben ser 
apartidistas y apolíticas. Pues no, 
no lo fueron cuando sirvieron a los 

intereses políticos, empresariales 
y delictivos en los tiempos de Fox, 
Calderón y Peña Nieto y ahora los 
aspirantes de la oposición tendrán 
que quitarse la máscara. Una cosa 
es actuar conforme a derecho y 
respetar escrupulosamente la letra 
y el espíritu de la ley, y otra, muy 
distinta, pretender que la función 
de juez es incompatible con una 
visión determinada del mundo, del 
país y de la sociedad, es decir, una 
ideología.

La última trinchera opositora 
en la institucionalidad federal es 
el conjunto de organismos autóno-
mos que pasarán a mejor vida en 
unos días y es poco probable que 
este Poder Judicial desmadejado, 
exhibido y derrotado logre prolon-
gar por mucho tiempo la existen-
cia de esos reductos del privilegio, 
la tecnocracia aristocratizante y la 
corrupción. Con su extinción, la re-
fundación institucional del país ha-
brá dado un paso enorme hacia la 
plena democracia, la transparencia 
y el Estado de derecho.

Ciertamente, la corrupción 
permanece como fenómeno difuso 
en diversas oficinas públicas –y es 
obligatorio enfrentarlo y erradicar-
lo de manera permanente e impla-
cable–, pero ya no despacha en Los 
Pinos ni dicta las políticas públicas, 
como sucedía hasta 2018. Y será 
mucho más fácil combatirlo una 
vez que el cártel de la toga y sus re-
manentes terminen de evacuar las 
oficinas tribunalicias.

Enhorabuena.
navegaciones@yahoo.com

La 
 penúltima 
trinchera 
de la 
 reacción 
oligárqui-
ca se 
 desmoronó 
en forma 
atronadora

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

E
l libro Noonomía (Plaza y Valdés, 
2020), del académico ruso Ser-
gey Bodrunov, originalmente 
fue un material preparado para 
la discusión del seminario cien-

tífico “Marx en la era de la alta tecnología: 
globalización, capital y clase”, llevado a ca-
bo del 26 al 27 de octubre de 2018, en Cam-
bridge, Inglaterra, aunque las ediciones en 
inglés y castellano fueron actualizadas y 
revisadas por el autor, e incluyen materia-
les de otros coloquios celebrados en el Ins-
tituto S. Y. Witte para el Nuevo Desarrollo 
Industrial, que él dirige. Esta investigación 
recibió el premio de Logro Distinguido en 
Economía Política para el siglo XXI.

Noonomía es un término propuesto por 
Bodrunov que proviene del griego, noo, co-
nocimiento o razón, y nomos, que implica 
ley, orden, principio de organización y vida, 
esto es, regirse por el conocimiento o la 
razón sería el significado etimológico del 
concepto. Bodrunov aclara que: “noonomía 
es una manera de satisfacer las necesida-
des en una sociedad donde exista la ‘luz de 
la razón’ y la producción no tenga relación 
ni existan relaciones de propiedad, donde 
no haya economía. Esto es, un camino no-
económico de satisfacer las necesidades”. 
Noonomía –de acuerdo con el autor– es el 
modelo futuro de la estructura de la socie-
dad, donde la relación dejará de ser econó-
mica para dar curso al pleno desarrollo de 
los seres humanos viviendo en sociedad. 
“Entonces, la noonomía, no la economía, se 
convertirá en el medio inteligente e inten-
sivo de conocimiento para la satisfacción 
de las necesidades, tanto de los individuos 

como de la noosociedad en general.” Se 
reconoce que el conocimiento y la tecno-
logía pueden usarse en detrimento del ser 
humano y la humanidad; pueden ser utili-
zados para la autodestrucción. “Sin embar-
go –también–, conocimiento y tecnología 
pueden ayudar a las personas a superar las 
limitaciones objetivas que enfrentan, resol-
ver problemas irresolubles y proporcionar 
oportunidades para franquear las barreras 
que antes parecían insuperables”.

El libro consta de tres partes, con su res-
pectivo capitulado, que van tratando temas 
como la sociedad industrial y la postindus-
trial, la nueva normalidad en la economía 
global, los prerrequisitos de la transición a 
una nueva estadio de la producción indus-
trial, el conocimiento intensivo aplicado 
a la producción industrial y de cómo el 
futuro está presente en la actualidad, para 
hacer las trasformaciones necesarias en la 
estructura de la demanda, y el papel de la 
cultura en todos estos procesos. En la sec-
ción dos se introducen términos que van 
en la misma lógica de la noonomía, como 
noósfera (esfera de la mente) y noopro-
ducción (o producción no intensiva), que 
representan la concreción de las nuevas 
tecnologías y el reto para la humanidad y la 
sociedad. También se analizan recomenda-
ciones para arribar al modelo propuesto.

La obra es de alcances estratégicos, en 
tanto que señala un posible futuro al que 
podría llegar la humanidad, dadas ciertas 
transformaciones, algunas de las cuales 
están en curso, mientras otras se produ-
cirán en la dirección establecida por un 
desarrollo social que está contenido en la 
noción de noonomía, en el que los avances 
científicos y tecnológicos, la microelec-
trónica, la información, la biotecnología, 

la ingeniería genética, la robótica, la fibra 
óptica y la autonomización podrían llevar 
a un abandono masivo del trabajo manual. 
Para llegar a este objetivo, se requieren 
cambios institucionales que conduzcan a 
un estado industrial nuevo y la emergencia 
de una nueva normalidad. Bodrunov sos-
tiene que “el desarrollo de las tecnologías 
nos acerca ‘al reino de la libertad’ de Marx, 
que se traduce en liberarse de los deseos y 
tener menor dependencia de la necesidad 
de asignar tiempo, recursos y esfuerzo a la 
producción de bienes materiales”. Consi-
dera que “cada vez es más obvio que Marx 
tenía mucha razón en sus predicciones. 
Fue el primero en predecir el papel que 
desempeñarían la ciencia y el conocimien-
to en la producción moderna. A mediados 
del siglo XIX percibió la transformación 
del proceso de producción del simple es-
fuerzo laboral a un proceso científico, que 
subyuga las fuerzas de la naturaleza y las 
obliga a trabajar al servicio de las necesi-
dades humanas”.

Además de refrendar el alto valor reflexi-
vo de noonomía, con su perspectiva de uto-
pía concreta, posible y deseable, planteo un 
interrogante ineludible desde la realidad 
de un país como México, donde las actuales 
formas de acumulación capitalista, mili-
tarizada-delincuencial, provocan despojo 
de territorios, guerra de amplio espectro 
contra los pueblos, violencias sociales de 
diversa naturaleza, entre ellas, extorsión, 
feminicidio y juvenicidio, y dentro de los 
cuales no se vislumbra tal avance de las tec-
nologías, ni un mundo que pueda ser regi-
do por la noonomía. En otros términos: ¿es 
aplicable el modelo propuesto para países 
estructuralmente sujetos a la dominación 
colonial, neocolonial e imperialista?

¿Es aplicable el 
modelo propuesto 
para países 
estructuralmente 
sujetos a la 
dominación 
colonial, 
neocolonial e 
imperialista?

Triunfó la 
Constitución
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De mil héroes la 
patria aquí fue 
JORGE CARRILLO OLEA

S
í, este título es correcto. Se me 
ha ocurrido como una especie 
de sanación para este fin de 
año. Algo que aliente el sentir 
de que no estamos solos, co-

mo en los tiempos del cólera. Que sea 
muestra de que hay reservas humanas, 
como la que aliviaba de todo a nuestros 
padres, sólo que…

Aquí entendemos por “héroe”, y ha 
habido mil, a un personaje eminente 
que encarna la esencia de los atributos 
claves valorados en su cultura de origen. 
Comúnmente nuestro héroe posee ha-
bilidades de personalidad intelectuales, 
físicas y de conducta ejemplar idealiza-
das que le permiten llevar a cabo hechos 
distinguidos.

Hay héroes de varios tipos. El aludi-
do en estas páginas es el héroe civil, el 
que ayer sirvió con grandeza al interés 
 nacional. 

Sin embargo hoy están ausentes en la 
vida pública seres admirables, héroes 
cívicos; no era así en el pasado inme-
diato ni en el lejano. Casi concurrentes 
entonces estaban: Pablo González Casa-
nova, Carlos Payán, Ifigenia Martínez, 
Manuel Gómez Morín, Porfirio Muñoz 
Ledo, Rosario Ibarra de Piedra, Jesús 
Kumate, Rosario Green, Pedro Ramírez 
Vázquez, Arnoldo Martínez Verdugo, 
Miguel León-Portilla, Enrique González 
Pedrero, Teodoro Césarman. 

Y siguen: Manuel Tello, Sergio García 
Ramírez, Octavio Paz, Jorge Carpizo, 
Elena Poniatowska, Julio Scherer, Diego 
Valadez, Samuel Ruiz, Carlos Castillo 
Peraza, Beatriz Paredes, Víctor Flores 
Olea, Xavier Wimer, Jesús Reyes He-
roles, Heberto Castillo y podríamos 
rebasar los épicos mil héroes si nuestro 
estudio fuera menos centrista. 

Aquí se invita a pensar en un manojo 
de prohombres inscrito en la historia. Es 
posible decir que los héroes ya citados, 
bajo lo determinante que haya sido su 
momento y circunstancia, poseerían 
como factor común gran patriotismo, 
talento, coraje y así ganaron su registro 
histórico.

El ser humano, sus virtudes y defec-
tos, entre ellos son semejantes, es su 
momento vital lo que los transforma en 
héroes o villanos. La variable es quién y 
con qué ánimo se haya escrito sobre su 
episodio.

De siempre, los historiadores oficiales 
escriben una narración y valoración po-
cas veces imparcial, ya que cobran por 
escribir. ¿Cómo la quieren?, preguntan a 
su contratante.

Su trabajo suele llamarse “la historia 
de bronce” es la procesadora de materia 
social que, atendiendo intereses ajenos 
a la verdad, produjo al leve Francisco I 
Madero, al sombrío Carranza y degradó 
a Iturbide. En nuestro caso, al conjunto 
le llamamos los mil héroes de los que la 
patria aquí fue.

En agosto de 2011 escribía “Un país 
sin proyecto no va a ninguna parte”. 
Estábamos en los últimos tiempos de la 
administración 2006-12. El país estaba 
desconcertado. La violencia criminal iba 
al alza.

Acudiendo a un bálsamo se creyó que 
la manera de mitigarla se expresaba en 

una frase: combate a las drogas. Acabó 
siendo la marca de fuego de ese gobier-
no. ¿Heroicidad? Ninguna, ya lo estamos 
viendo, 

Esa frase belicista de combate a las 
drogas fue el límite sapiente, creativo de 
ese gobierno. Fue su eslogan magistral.

Hoy el PAN, su creador, lo elude. De 
modo irónico, como explicación, podría 
decir, ¡pues el programa no funcionó! 
Lamentablemente no funcionó porque 
no podía funcionar. Simplemente no iba 
por ahí. De ello ¿surgió algún candidato 
a héroe?

Para lamentación general el gobierno 
de Peña Nieto, esplendoroso, rutilante, 
con diseño Televisa, tampoco resultó. 
Acabó siendo solo un residuo. Ese anti-
héroe ha estado a salvo en tierras penin-
sulares, Canarias o Dominicana que son 
sus lares, donde exhibe su frivolidad.

Por fortuna, la suave patria no está 
por eso limitada. Hubo muchos héroes 
antes y los habrá después, lo difícil es 
ubicarlos. Estaríamos ante un jaque 
difícil si debiéramos elegir un candidato 
a héroe de entre los 10 casos pasados, de 
López Mateos a Peña Nieto, de 1952 a 
2023. El primer nombrado fue terrible 
represor y del último nada habría que 
aumentar a su ruinosa memoria.

El juicio sobre el lapso 2018-24 será 
dual, negativo o positivo, pero terrible, 
cruel, pero por ser intenso, obnubilado 
por las pasiones, por eso aún es pronto 
para sedimentarlo. Le gustó el estrépito, 
se manejó a gusto en la tormenta, creó, 
arriesgó, inventó, improvisó, mintió. Ve-
remos qué queda. Veremos qué queda.

Entonces, ¿cuál sería nuestro modelo 
del héroe deseado? La suave patria por 
el momento sí va ojerosa y pintada. Nos 
sobró país, así parece. No falta gente, sí 
la hay, pero nos cuesta encontrarla No 
se han repetido los que aquí llamo hé-
roes civiles, que lo fueron no sólo por su 
hacer, sino por ser.

El mundo se tensa, a México no le ve 
claro, necesitamos mil héroes más y sí, 
si los hay, el pasado no los consumió. A 
esos actores se les pide poco: sólo que 
fueran serenos, de mente clara, conoce-
dores del sistema, creativos, eficaces y 
honestos. ¡Al tiempo!
carrillooleajorge@gmail.com

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

E
l 11 de octubre hablé sobre la 
importancia de la dignifica-
ción de la policía, no sólo en 
nuestro país, sino, priorita-
riamente, en toda América 

Latina, ya que desde hace varias décadas 
y producto de la creciente corrupción y la 
manera que en ésta ha permeado 
y lacerado las instituciones, un amplio 
porcentaje de la población no confía en 
los cuerpos de seguridad.

Pero, además de la corrupción y la 
constante falta de atención oportuna 
ante las emergencias, situaciones que de 
por sí ya son elementos suficientes para 
alarmarse; hoy quisiera abordar otro ele-
mento al que como ciudadanos debería-
mos prestar un poco más de atención: la 
escasa capacitación y la forma en que ésta 
a su vez genera un ciclo vicioso donde los 
salarios deficientes (sin afán de justificar) 
también se convierten en una puerta de 
acceso para aceptar usualmente sobornos 
y pagos ilícitos, lo que sin duda es una de 
las situaciones que han contribuido a que 
la inseguridad aumente y se aprecie como 
una ola casi imparable.

De acuerdo con una investigación de 
la Oficina de Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito denominada Profesio-
nalización policial en México: realidades, 
posibilidades y prioridades, se menciona 
que es frecuente encontrar obligaciones 
legales que se incumplen en el proceso 
de ingreso a las instituciones de seguri-
dad pública, ya sea por omisión, por im-
posibilidad o por carecer de instrumen-
tos, mecanismos o procedimientos espe-
cíficos para ello y del total de los policías 
del país, 18.7 por ciento no presentaron 
exámenes de control y confianza (mismo 
que considero debe ser replanteado), 
17.3 por ciento no aplicaron examen de 
ingreso y 13 por ciento no realizaron la 
entrevista presencial.

Desafortunadamente, los datos po-
drían ser considerados preocupantes, 
pues en información presentada por el 
estudio Índice de transparencia policial, 
presentado por la organización ciuda-
dana Causa Común, el cual realiza la 
evaluación para cada uno de los estados 
respecto de su cumplimiento de la Ley 
General del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública (LGSNSP), considerando el 
promedio de cada uno de los ejes: carre-
ra policial, profesionalización, régimen 
disciplinario, certificación y seguridad 
social; ninguna de las entidades en el 
país cumple con los estándares mínimos, 
lo que pone de manifiesto las deficien-
cias en materia de desarrollo policial y 
la necesidad de implementar medidas 
urgentes para mejorar la  situación.

Ese análisis menciona que el eje con 
menor cumplimiento es el de certifi-
cación, seguido por seguridad social, 
carrera policial, régimen disciplinario y 
profesionalización; esta situación indica 
que muchas de estas instituciones no 
cuentan con los estándares mínimos de 
calidad y eficiencia exigidos por la ley.

A lo anterior es necesario sumar que 
uno de los elementos más importan-

tes para la profesionalización son las 
academias de policías, de las cuales, de 
acuerdo con el índice, sólo 12 entidades 
cuentan con academias equipadas con 
estand de tiro, pista de manejo, casa tác-
tica, aulas, auditorio, salas de cómputo, 
dormitorios, comedor, servicio médico, 
gimnasio y pista del infante. Esto signifi-
ca que menos de la mitad de los policías 
en México se pueden capacitar de mane-
ra integral en sus corporaciones.

Además, como mencioné en el texto 
pasado, en muchas entidades ni siquiera 
se les brinda el equipo necesario. El do-
cumento en cuestión afirma que en 17 
corporaciones no se les brinda transpor-
te a prueba de balas, chaleco antibalas, 
escudos y cascos a sus elementos. ¿Cómo 
solicitar que trabajen sin alicientes ade-
cuados, con escasa capacitación o con 
casi nulas herramientas? ¿Cómo exigir-
les que salgan a las calles y se enfrenten 
a peligros sin siquiera los elementos mí-
nimos cuando los delincuentes cuentan 
con mejor armamento? ¿De qué forma 
podríamos pedirles que arriesguen la vi-
da si no se tiene un esquema de seguros 
de vida y de protección y desarrollo para 
sus familias?

Se debe reconocer que una estructura 
clara de crecimiento y desarrollo pro-
fesional es esencial para que la merito-
cracia, la capacitación y el desarrollo de 
habilidades específicas se conviertan en 
puntos medulares, no sólo para las insti-
tuciones policiales, sino para la sociedad. 
Además, al tener elementos cualificados, 
la confianza y la eficiencia serán puntos 
de partida para que los salarios se incre-
menten y se pase de un círculo vicioso a 
uno virtuoso, ya que el compromiso, la 
integridad y la responsabilidad aumenta-
rán en los elementos de seguridad lo que 
reducirá la corrupción.

Los policías son la primera línea de de-
fensa de la sociedad, son a quienes acu-
dimos en medio de un altercado, ante un 
asalto o frente a una amenaza y su des-
empeño probablemente sea uno de los 
factores que más impactan en la percep-
ción de ineficiencia e inseguridad, por lo 
que un amplio desarrollo e inversión en 
la profesionalización les brindaría las he-
rramientas adecuadas para hacer frente 
a los riesgos y amenazas y sobre todo 
para brindar una imagen de confianza y 
eficiencia a la población.

Lo he mencionado en diversas oca-
siones: el alza en la incidencia de delitos 
se debe a múltiples factores, pero no 
tienen que ser vistos en unidad, sino 
como un complejo tejido que debe irse 
articulando pieza por pieza, porque sólo 
así podremos empezar a hacer frente a 
la problemática que nos aqueja. Estoy 
convencido de que la formación y capaci-
tación son parte de los componentes im-
prescindibles, no olvidemos la frase del 
autor, empresario y orador, Jim Rohn: 
“La capacitación es el puente que te lleva 
de donde estás a donde quieres estar”.
*Consultor en temas de seguridad, inte-
ligencia, educación, religión, justicia y 
política

Los policías son la 
primera línea de 
defensa de la 
sociedad

Los historiadores 
ofi ciales escriben una 
narración y 
valoración pocas 
veces imparcial, ya 
que cobran por 
escribir. ¿Cómo la 
quieren?, preguntan 
a su contratante

Policías: 
necesaria 
formación y 
capacitación
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EL MUSEO NACIONAL de la Estampa (Munae) cierra su programa de exposiciones 
2024 con la muestra Sergio Sánchez Santamaría: El Nahual gráfico, que incluye más de 
200 piezas del artista, así como algunos objetos tradicionales y de la cultura pop que 

han inspirado su trabajo desde la década de 1990. En la imagen El gran circo CdMx, 
Scratchboard, 2023. Foto cortesía Munae       
         CULTURA / 5a 
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¿Cómo es que la música, actividad 
que se supone debe ser disfrutada 
y gozada, termina en muchos casos 
por convertirse en lo contrario y 
generar temor y hasta sufrimiento 
para quien la practica? 

Según la violinista y pedagoga 
Paulina Derbez (Ciudad de México, 
1973), tal situación se debe a que 
varios de los métodos tradicionales 
de estudio musical se concentran 
sólo en aspectos teóricos y técnicos, 
y desatienden las particularidades 
físicas, mentales y emocionales del 
alumno, “con lo cual propician no 
sólo estrés innecesario y hasta sufri-
miento, sino lesiones físicas”.

A partir de esa conciencia, y de 
experimentar aquellas situaciones 
cuando era estudiante, la también 
compositora, radicada en Toronto, 
Canadá, se dedicó hace varios años 
a desarrollar un método propio, ho-
lístico, que busca el equilibrio entre 
mente y cuerpo para comprender, 
expresar y disfrutar la música en su 
verdadera dimensión.

Tal propuesta conforma el libro 
El músico consciente, publicado en 
2012, obra que ahora se enriquece 
con la aparición de una nueva publi-
cación de su autoría: The Invisible 
Force of Music: Tapping Into Your 
Mind and Heart Potential for Perfor-
mance Music (La fuerza invisible de 
la música: Aprovecha el potencial de 
tu mente y corazón para la interpre-
tación musical), cuyo lanzamiento 
oficial a escala global será hoy.

Editado en inglés por la cana-
diense AOS Publishing, este nue-
vo volumen ha sido bien recibido 
por importantes figuras del arte 
sonoro internacional, como Aline 
Champion, primera violinista de la 
Filarmónica de Berlín desde 2000, 
y el multigalardonado compositor 
y productor Barry Goldstein, quien 
lo ha definido como “un viaje para 
descubrir las verdaderas capaci-
dades artísticas y conectarse con 
la dimensión mística de la música. 
Es una lectura obligada para cual-
quiera que desee explorar los reinos 
más profundos del arte musical y su 
impacto en la humanidad”.

Con The Invisible Force of Music, 
Paulina Derbez propone “una re-
novación latente dentro de la edu-
cación musical”, no sólo porque 
según ella las nuevas generaciones 
de estudiantes están en busca de 
nuevas vías y oportunidades, sino 
porque “existen casos de miedo” 
en conservatorios y escuelas de la 
especialidad a escala global.

“Los educandos padecen muchas 
tensiones físicas, emocionales y 
mentales, así como miedo, tanto 
al escenario como a sus clases”, 
sostiene la autora en entrevista, 
quien detalla que este nuevo volu-
men, además de incorporar su ya 
referido método de estudio, inclu-
ye estadísticas sobre la actividad 
escénica, “todos los contenidos 
pedagógicos” que aprendió en su 
máster de pedagogía musical en la 
Escuela Superior de Música de Ca-
taluña y fundamentos científicos de 
las neurociencias y la denominada 
inteligencia del corazón.

“Busco que quien lea el libro 
cambie su relación con la música, 
su instrumento, consigo mismo y 
el escenario, para que pueda ser 
un actor o actriz sonoro. Es decir, 
llevarlo a cómo afrontar su estu-
dio día a día, volviéndose su mejor 
maestro en casa, convirtiendo el 
pánico escénico en un momento 
de poder y ver a la música no como 
mero entretenimiento, sino como 
una vía de transformación. Eso 
se hace a través de la inteligencia 
del corazón”, agrega la violinista, 
presidenta de la Red Mexicana de 
Conservatorios Saludables, que el 
21 de noviembre sostendrá su ter-
cera reunión nacional.

Fundamento científico

Luego de que hace unos días obtuvo 
el Premio Especial de la Competen-
cia Internacional de Música en Salz-
burgo, el cual se suma al Premio de 
Honor de la Competencia Maurice 
Ravel en París y al tercer premio 
del Concurso BTHVN en Viena, 
también logrados este año, explica 
que la inteligencia del corazón es un 
tema estudiado desde hace más de 
tres décadas por el HeartMath Ins-
titute, del Reino Unido, instancia de 
la cual ella es mentora certificada.

“Hay miles de investigaciones 
científicas sobre el poder del co-
razón; se dice que tiene su propio 
sistema nervioso”, indica. “Por in-
teligencia del corazón se entiende 
la manera de acceder a ‘la sabidu-
ría’ que hay en él para regular las 
emociones y obtener una mejor re-

siliencia, que es lo que se necesita 
tanto en la práctica diaria como en 
el escenario. Es la capacidad innata 
del corazón de regular emociones, 
y esto se hace a través de técnicas 
específicas; una de ellas es la respi-
ración congruente, que no sólo es 
una respiración, sino una técnica 
de coherencia. 

“Por ejemplo, si estamos muy 
nerviosos porque viene un concier-
to, eso afecta el ritmo variable del 
corazón y éste enviará una señal a la 

amígdala indicándole que estamos 
en peligro. Entonces, la función del 
cerebro se inhibe, no podemos llevar 
a cabo bien las actividades, surge la 
famosa temblorina del estómago. 
Cuando uno realiza la respiración 
congruente, el corazón logra regu-
lar su ritmo y volverlo coherente, y 
las señales para la amígdala son de 
que envíe una cascada de endorfinas 
al cuerpo. Con ello se logra un cam-
bio fisiológico muy importante.” 

En la tercera parte de The Invi-

sible Force of Music, del cual se es-
pera tener la versión en español en 
breve, Paulina Derbez se enfoca a 
la inteligencia del corazón y la mi-
sión que tiene el músico de conectar 
también con el corazón del escucha: 
“Planteo cómo a través de técnicas 
podrá lograrse esa mejor conexión 
y hacer ‘conciertos armónicos’; es 
decir, conciertos donde va a suceder 
una transformación en el público 
por medio de la música, del arte, 
pero con un fundamento científico”.

Violinista propone método para convertir 
el pánico escénico en situaciones de poder
Paulina Derbez escribió un libro para que los intérpretes modifi quen su relación de estrés 
y temor con la música // “El cambio se logra a través de la inteligencia del corazón”, afi rma

Hoy se lanza The 
Invisible Force 
of Music; aún 
no hay versión 
en español

 Con su libro, la artista 
mexicana Paulina Derbez 
(en la imagen) propone “una 
renovación latente dentro de 
la educación musical”. Foto 
cortesía de la entrevistada
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La pintora Joy Laville (1923-2018) 
y el escritor Jorge Ibargüengotia 
(1928-1983) lograron convivir no 
sólo en lo personal, sino también 
profesionalmente durante casi 20 
años, relación que quedó truncada 
tras la muerte del novelista y dra-
maturgo en un accidente aéreo. 
Una relación entre dos creadores 
no siempre tiene buenos resultados; 
sin embargo, la inglesa de origen y 
el guanajuatense fueron capaces de 

compaginar su vida profesional y 
personal.

A la vez que “muy unidos”, eran 
“respetuosos el uno del otro”, seña-
la José Valtierra, cocurador del pro-
yecto, que también incluye un libro, 
cuya idea original es de la Editorial 
Diamantina. Valtierra es curador de 
la parte relativa a Laville, mientras 
Jorge F. Hernández, en lo referen-
te a Ibargüengoitia. La muestra se 
divide en secciones relativas a los 
momentos en la vida de la pareja. 

La exhibición comprende alrede-
dor de 120 obras de la artista, entre 
pintura, dibujo y escultura, que se 
entrelazan con textos del escritor 
con el objeto de armar y contar la 
historia. Sólo se incluye obra de La-
ville realizada durante su relación 
con el escritor. 

Joy Laville y Jorge Ibargüengoi-
tia se conocieron en San Miguel de 
Allende, Guanajuato, en la libre-
ría El Colibrí, donde trabajaba la 
primera. Después de tratarse un 
tiempo, incluso de vivir en pareja, 
se casaron en 1973. De acuerdo con 
Valtierra, “Jorge no era el Ibargüen-
goitia que hoy conocemos, sino que 
estaba en el proceso de construir 

su nombre y su carrera. Joy, por su 
parte, pintaba casi como pasatiem-
po. Desde los inicios de su carrera 
pictórica, Jorge se convirtió en el 
principal promotor de Joy, ya que 
empezó a mover sus cuadros en su 
círculo cercano hasta consolidar su 
compra”.

Colaboración 
en Las muertas

Ibargüengoitia impulsó a su pareja 
para que participara en Confron-
tación 66, polémica exposición 
organizada en el Museo del Palacio 
de Bellas Artes, cuyo propósito era 
reconocer a los artistas mexicanos 
de valor. 

Laville llevó dos pequeñas obras 
que fueron aceptadas. Su pastel 

Tres desnudos y una escalera fue ga-
lardonada con el Premio de Adqui-
sición. En esa muestra, Inés Amor, 
dueña de la Galería de Arte Mexi-
cano, vio su trabajo, la invitó a ser 
parte del catálogo de sus artistas y 
le dio su primera exhibición indivi-
dual. En ese momento se catapultó 
su carrera. 

Fue entonces cuando Ibargüen-
goitia dejó de ser el agente de Lavi-
lle. “Cuando vio que Joy tenía una 
carrera más sólida, le dio su espacio 
y dejó que creciera a su lado. No la 
presionaba. La dejaba ser Joy La-
ville. Estba enamorado de Joy la 
mujer y de Joy la pintora. Ella, por 
su parte, se mantuvo por completo 
al margen de la parte creativa de 
Jorge”, acotó Valtierra.

Ibargüengoitia se volvió también 

un escritor reconocido, con invi-
taciones a dar clases en diferentes 
partes del mundo. Los viajes de la 
pareja por Europa, incluso hasta 
África, “nutrieron el imaginario de 
Joy. Se ve claramente en sus pintu-
ras, el momento antes y después 
de convivir con Jorge, porque su 
paleta de color cambia. Aparecen 
formas que no existían antes”, anota 
Valtierra.

Durante una estancia en París, 
Laville pintaba un cuadro inspira-
do en unas fotografías de mujeres 
de circo que vio de Diane Arbus. El 
tema era una mujer en un paisaje, 
con los brazos extendidos y una 
capa. 

“En ese momento, Jorge ter-
minaba de escribir su novela Las 
muertas (1977). Vio la acuarela de 
Joy, que le impactó mucho; enton-
ces, le pidió que fuera la portada del 
libro. Ahí empezó una colaboración 
entre ambos. La obra de Laville 
ilustró un total de 17 portadas de 
libros de Jorge, muchas en forma 
póstuma”, indicó el curador.

Jorge en Joy: Historia de un amor, 
Joy Laville y Jorge Ibargüengoitia
se exhibe hasta el 16 de febrero de 
2025 en el Museo de Arte e Histo-
ria, en León, Guanajuato. 

Secretaría de Cultura

cenartmx | #AquíEnElCenart | mexicoescultura.com

Boletos en taquillas y cenart.gob.mx
Avenida Río Churubusco 79, col. Country Club. Coyoacán, CDMX

10 AL 24 NOV
Áreas Verdes
ENTRADA LIBRE  | Todo público

13:00 h | México
Adrián Oropeza Cuarteto
17:00 h | Finlandia
Hanna Hiipakka Malinen

13:00 h | Francia  
Adrian Chaillou Organ Trio
17:00 h | Suecia
Edda Magnason 

13:00 h | México
RoManush Gypsy Jazz Band
17:00 h | España
L’Exotighost

13:00 h | Italia
Michelangelo
Scandroglio Quintet
17:00 h | Polonia
Wojtek Mazolewski Quintet

13:00 h | Hungría
Bágyi Balázs New Quartet
16:00 h | Países Bajos
Fuensanta

Sáb
16

Dom
17

Sáb
23

Dom
24

Dom
10

Muestra Jorge en Joy recorre la historia de 
amor y arte de una pintora y un escritor
Más de un centenar de obras, entre pintura, escultura y dibujo, ofrece 
en Guanajuato una mirada a la vida de pareja de Laville e Ibargüengoitia 

▲ En estas imágenes, cuyas imperfecciones pertenecen a las 
fotografías originales, se observa a la pintora y al escritor, y son parte 
de la exposición en el Museo de Arte e Historia en Guanajuato. Foto 
cortesía del recinto 

A la exhibición 
se suma un libro, 
cuya idea es de 
la Editorial 
Diamantina
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

El universo de Lucio Fontana 
(1899-1968), cuyas invenciones en 
el arte del siglo XX siguen resonan-
do en la actualidad, ha sido cuida-
dosamente recopilado y ampliado 
en Conceptos de arte: Manifiestos, 
artículos, entrevistas, escritos y 
ocho cartas inéditas, ejemplar que 
lanza en México la editorial Alias. 

Más que una simple colección 
de escritos, se trata de un viaje 
profundo al pensamiento y a la 
trayectoria del pintor y ceramista 
italo-argentino, figura clave en el 
desarrollo del espacialismo, co-
rriente que rompió las barreras 
de las formas tradicionales.

“Esta publicación representa 
una oportunidad para difundir 
el legado de Fontana en América 
Latina. El artista es un referente 
en Italia y Argentina, pero no en 
nuestro país”, señaló la coordina-
dora editorial del libro, Susana E. 
Echevarría, a La Jornada. 

“Concebido por el artista mexi-
cano Damián Ortega, Alias es un 
proyecto que publica referencias 
valiosas para el arte contemporá-
neo, creaciones que no han sido 
traducidas y difundidas en habla 
hispana, o bien ediciones descon-
tinuadas que nunca han sido dis-
tribuidas en México.

“El compromiso con la difusión 
del pensamiento cultural y artísti-
co llevó a la editorial a lanzar una 
compilación ampliada en español 
del texto Lucio Fontana: Manifes-
ti, scritti, interviste, publicado en 
2015 por Abscondita, y editada 
por Ángela Sanna, profesora de 
historia del arte contemporáneo 
en la Academia de Bellas Artes de 
Brera, en Milán.”

Editora y promotora cultural, 

Echevarría (Ciudad de México, 
1985) sostuvo que la colaboración 
con Sanna fue crucial para enri-
quecer la edición en español.

“Nos comentó que había unas 
cartas entre Fontana y Marcello 
Venturoli –crítico de arte muy fa-
moso en Italia– que no habían sido 
publicadas. Tuvimos la fortuna de 
incluirlas gracias a la colaboración 
con la Fundación Primo Conti de 
Fiesole, donde se encontraron es-
tos documentos. 

“Estas misivas no sólo ofrecen 
una visión más íntima de Fonta-
na, sino que también destacan su 
papel de mentor y promotor cul-
tural. Siempre estuvo en contacto 
con jóvenes artistas, como nuevas 
promesas del arte, y fue un padre 
putativo para muchos de ellos.

“También se incluyeron en-
trevistas en su versión integral y 
cuatro realizadas a Fontana por 
Carlo Cisventi, Gracia Livi, Pierre 
Restany y Marcelo Venturoli, ade-
más de una epístola publicada en 
Le Ore, así como una intervención 
para el primer congreso interna-
cional de diseño industrial (Trienal 
de Milán, 1954).”

En las entrevistas, Fontana pro-
fundiza en temas como el arte abs-
tracto y la exploración espacial, au-
nado a que refleja su visión del arte 
como una síntesis de color, sonido, 
movimiento, tiempo y espacio. Sus 
declaraciones sobre artistas como 
Yves Klein muestran su conexión 
con las corrientes más avanzadas 
de su tiempo.

Nacido en Rosario de Santa Fe, 
Argentina, y fallecido en Varese, 
Italia, Lucio Fontana vivió una vida 

marcada por la constante búsque-
da de nuevas formas de expresión. 
Desde sus primeros años, divididos 
entre Italia y Argentina, se sumer-
gió en el arte monumental bajo la 
guía de Adolfo Wildt, para luego 
desviarse hacia la abstracción. 

Este camino lo llevó a fundar la 
Academia Altamira, en Argentina, 
durante la Segunda Guerra Mun-
dial, donde escribió el influyente 
Manifiesto blanco. De regreso a Ita-
lia, en 1947, su obra tomó un giro 
radical con la serie de “agujeros” y 
los célebres “cortes”, intervencio-
nes en lienzos que buscaban abrir 
una nueva dimensión en el arte. 

El artista declaró: “en mi profe-
sión de pintor, al hacer un cuadro 
con un corte, no quiero crear un 
lienzo: abro un espacio, una di-
mensión nueva en la orientación 
de las artes contemporáneas. Yo 
hago estos cortes, estos conceptos. 
Inicio algo, comparado con la era 
espacial, yo soy el hombre que tra-
za una marca en la arena”.

La obra de Fontana no sólo rom-
pió con las formas tradicionales de 

la pintura y la escultura, sino que 
también exploró nuevas tecnolo-
gías y materiales. Fue pionero en 
el uso de luces de neón, de Wood, y 
sus “ambientes espaciales” exhor-
taban al espectador a experimen-
tar el espacio de maneras inéditas. 

Estas innovaciones influyeron 
profundamente en el arte contem-
poráneo, de manera que anticipó 
corrientes que surgirían décadas 
después. 

Para Echevarría, “Fontana es 
quizás uno de los pintores más ra-
dicales del siglo XX, junto con su 
colega ucranio Kasimir Malevich. 

“No hay duda de que fue inno-
vador; su influencia perdura hasta 
nuestros días. Las nuevas genera-
ciones de artistas y teóricos segui-
rán estudiando sus obras e ideas. 
La publicación de Conceptos de 
arte… es un testimonio de la im-
portancia de su legado.”

Conceptos de arte: Manifies-
tos, artículos, entrevistas, escritos 
y ocho cartas inéditas se puede 
adquirir en el sitio web https://
n9.cl/1u1s2.

Conceptos de arte, 
“oportunidad para 
difundir el legado 
de Fontana en AL”
El libro, un viaje profundo por el 
ideario del artista italo-argentino //
Publica en México el sello Alias 

 El pintor y ceramista Lucio 
Fontana en su estudio, captado 
por Ugo Mulas en 1965. 

Nuevamente, la oruga
JOSÉ CUELI

L
a oruga política des-
hilachada, reventada, 
acribillada por los 
políticos experimen-
tados, fue rodando 

de televisión en televisión sin 
comprender la furia generali-
zada hasta caer en medio de la 
televisión inventada, converti-
da en charco, o la única con la 

boca abierta en el inicio y des-
pedida de las elecciones.

–¿También tú? –gritó espantada. 
–¿Qué va a ser de mí?
–Nada, comerte.
–Déjame vivir, yo seré mari-

posa y procuraré las delicias de 
la belleza de mi piel con el arte 
de mi vuelo…

–¡Estás mal, qué deleite ni 
qué deleite!

La oruga, más espiritual, 
sorprendió al público. Se la co-

mía porque era más útil. Mas 
no se la comía de la cabeza. 

¿Por qué los electores des-
pués de destrozarla no se la co-
mieron? Ni que le preguntaran 
a los electores. Éste respondió: 

–Te han lastimado por envidia.
–¿Por envidia? –preguntó 

muy confundida la oruga.
–Claro, te envidiamos por-

que quieres dejar de arras-
trarte para volar, por eso, se te 
odia, porque lo más desagrada-

ble eres tú. ¿Qué es eso de que-
rer volar en el juego de quién 
es el “mero mero”? 

Mariposeó al ritmo de la 
música tallada… y su contrin-
cante como oruga de feria, ni 
sus ayudantes se comieron. 
Salieron los votantes utilitarios 
sobre la posibilidad de que la 
oruga se metamorfoseara en 
mariposa amarilla en el vuelo 
desde el que contemplaba al 
cucaracho…

PENULTIMÁTUM

Homenaje 
dancístico a 
Leonard Cohen 

F UNDADA EN 1972, Ballets 
Jazz Montréal es una com-
pañía de danza contempo-

ránea que goza de gran prestigio 
internacional y ha recibido nu-
merosos reconocimientos. Desde 
2021 la dirige Alexandra Damiani. 

LA AGRUPACIÓN CONTRA-
TA coreógrafos de renombre 
para realizar sus producciones y 
generar un repertorio exclusivo 
y accesible a todos los públicos. 
La lista de esos coreógrafos ta-
lentosos incluye a Crystal Pite, 
Aszure Barton, Mauro Bigonzetti, 
Itzik Galili, Andonis Foniadakis, 
Annabelle López Ochoa, Barak 
Marshall, Benjamin Millepied, 
Ihsan Rustem, Anne Plamondon y 
Juliano Nunes. 

AHORA RECORRE EUROPA 
con Dance Me (Báilame), proyec-
to creado con la supervisión del 
poeta y cantante quebequense 
Leonard Cohen. Su finalidad: que 
el elenco del ballet recree 16 de 
sus canciones en el escenario. La 
coreografía está a cargo de tres 
figuras de renombre internacional 
cuyos trabajos se fusionan armo-
niosamente: Foniadakis, López 
Ochoa y Rustem.

LOS 14 BAILARINES actúan en 
grupos o en dúos para celebrar el 
amor y, en general, las relaciones 
entre humanos, tan queridas por 
Cohen. Su espíritu flota con una 
o más siluetas largas, vestidas 
con un impermeable y un som-
brero, que cruzan regularmente 
el escenario o se proyectan en la 
pantalla.

LOS EFECTOS LUMINOSOS 
son notables y en sintonía con 
la sensualidad y la emoción que 
emanan de los textos y de la voz 
profunda de Leonard Cohen. 
La maravillosa bailarina Astrid 
Dangeard se transforma en can-
tante para interpretar So Long, 
Marianne. Sola en el escenario, 
acompañada únicamente por una 
guitarra acústica. 

ESTE EJERCICIO SE repite un 
poco más tarde, esta vez a dúo, 
con el bailarín DaMond LeMonte 
Garner, quien interpreta un con-
movedor Hallelujah, éxito famoso 
de Leonard Cohen, quien aparece 
inmóvil detrás de ellos.

EL ESPECTÁCULO SE enri-
quece también con la canción 
Suzanne, coreografiada por Ihsan 
Rusten. Las 16 canciones se suce-
den sin pausa, como un concierto 
de danza de enorme belleza.

DANCE ME ES un homenaje al 
celebre artista, en el que se evocan 
los grandes ciclos de su existencia, 
los cuales son descritos con su 
música y sus poemas.

OJALÁ ESTE SEXENIO se pre-
sente Dance Me en México.
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MERRY MACMASTERS 

El artista Sergio Sánchez Santa-
maría (Tlayacapan, 1976) da “con-
tinuidad” al talento y la tradición de 
los grandes grabadores del Taller 
de Gráfica Popular (TGP), expresó 
Emilio Payán, director del Museo 
Nacional de la Estampa (Munae), 
recinto que aloja El nahual gráfico, 
exposición de casi 200 piezas que 
será inaugurada mañana.

El Munae, al ser “uno de los es-
pacios museísticos dedicados a la 
gráfica más importantes de México, 
reconoce y celebra a Sergio Sán-
chez Santamaría como un creador 
excepcional, que merece un lugar 
destacado en la historia de esta 
disciplina aquí y en los círculos ac-
tuales de nuestro país”, argumentó 
Payán en rueda de prensa. 

Fernando Gálvez de Aguinaga, 
curador de la muestra que com-
prende desde obra realizada de for-
ma tradicional hasta soportes muy 
novedosos, señaló que “Sergio es el 
continuador de una tradición, no 
sólo por su aporte en las planchas 
de grabado, linóleo o xilografía, sino 
que realmente estuvo en el TGP de 
jovencito. Le tocó codearse con los 
últimos grandes maestros, como 
Alberto Beltrán y Adolfo Mexiac, 
cuando el taller estaba en sus eta-
pas finales e interesantes.

“Si bien el trabajo de Sergio no 
va en la línea estricta del TGP, que 
se limitaba a temas políticos, so-
ciales e históricos, sí estaba atra-
vesado por una reflexión histórica 
sobre la identidad en nuestro país, 
sobre la fuerza de los pueblos, de 
su propia comunidad, Tlayacapan, 
Morelos.”

En El nahual gráfico, el exposi-
tor dialoga con las tradiciones de 
su pueblo, como la danza de los 
chinelos; las mezclas en “esta po-
sición que asume en cuanto a una 
dualidad respecto de su identidad 
rural y urbana, de sus raíces histó-
ricas con el mundo contemporá-
neo que vive hoy”. Dualidades que 
no divide, sino que fusiona, porque 
“mediante la estampa, Sergio re-

suelve la unidad de los tiempos”, 
observó Gálvez de Aguinaga.

Para el curador, Sánchez Santa-
maría “une lo mejor y los aportes 
del TGP, mismos que resuelve al 
generar una iconografía plena-
mente contemporánea, que no se 
queda en los temas agotados o en 
la repetición incansable de sím-
bolos, sino que va más allá de lo 
aprendido para aportar su propia 
poética y expresión”. De allí que se 
ven guerreros águila en patinetas, 
y luego este mismo objeto se vuelve 
la plancha matriz de las obras para 
ofrecer una forma actual de salida 
a la gráfica. 

Las obras del grabador lo mismo 
aparecen en prendas de vestir que 
en fundas de cedés, portadas de re-
vistas o carteles de conciertos de 
rock. Según Gálvez de Aguinaga, 
éstas equivalen a “soluciones” para 
que el arte entre en la vida cotidia-
na de las personas, como en su mo-
mento lo hicieron los integrantes 
del TGP con otros medios.

En cuanto al título de la exhibi-
ción, Sánchez Santamaría aseguró: 
“me convierto en perro por la no-
che, y salgo a caminar y a husmear 
a ver qué pasa”. Lo de “nahual” 
también viene de que su abuelo 
fue atacado y mordido por estos 
seres en Tlayacapan, “historia que 
me contaron de niño”. El artista 
también recordó sus antepasados 
zapatistas, tema que es “constante” 
en su trabajo, aunque “mi lucha y 
mis herramientas son otras”, ya que 
“vivimos otra época y vemos otros 
sistemas políticos y económicos que 
nos afectan a todos”.

Si a su padre le tocó vivir el 
movimiento estudiantil de 1968, 
al expositor le ha correspondido 
enfrentar otros problemas como 
“la delincuencia, las dictaduras de 
muchos años y la necesidad social 
y económica”. Su obra “ya no es tan 
cuadrada en el sentido de un graba-
do con un marco montado en una 
pared, sino que puede ser un obje-
to más utilitario, con una presen-
tación más dinámica. Por ejemplo, 
nunca he visto en este museo una 
patineta grabada”.

Egresado de la Escuela Nacional 
de Pintura, Escultura y Grabado La 
Esmeralda, el artista ha sido acree-
dor a premios como el reconoci-
miento por 20 años de trayectoria 
en el mundo del grabado, por la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 
Morelos, en 2017. En 2016, el artista 
fue invitado a la Universidad Duke, 
en Estados Unidos, donde recibió 
una mención honorífica en el Con-
curso Nacional El Mito del Coyote.

La exposición incluye, entre otras 
muchas obras, el grabado monu-
mental Los presagios (2022), exhi-
bido en el Complejo Cultural Los Pi-

nos. Al respecto, el artista comentó 
que “es un tema que me preocupa 
desde niño, ya que en los libros de 
educación pública de la primaria se 
hablaba de los presagios. Me daba 
mucho miedo pensar cómo esas 
personas imaginaron todas estas 
señales de la Conquista española, 
por ejemplo. No debemos olvidar 
nunca los presagios”.

Sergio Sánchez Santamaría: El 
nahual gráfico se inaugura mañana 
a las 12 horas en el Museo Nacional 
de la Estampa (avenida Hidalgo 39, 
colonia Centro). 

ENTRADA LIBRE

10 - 20 h

Sergio Sánchez Santamaría 
da continuidad al Taller de 
Gráfi ca Popular: Emilio Payán
El Munae abre mañana una exhibición de 200 piezas 
marcadas por “una refl exión sobre la identidad 
del país”, asegura el curador Fernando Gálvez

▲El asesino (2020), grabado que forma parte de la exhibición. Foto 
Yazmín Ortega Cortés

La exposición 
incluye el 
grabado 
monumental 
Los presagios



REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

La narradora y poeta Margaret 
Atwood (Ottawa, Canadá, 1939) 
presentó ayer su reciente libro en 
español, Perdidas en el bosque, que 
reúne 15 relatos en los que explora 
la vida en pareja y a figuras como 
George Orwell, Hipatia de Alejan-
dría, a un extraterrestre y a una 
mujer que dilucida si su madre es 
una bruja. 

En el texto incluye “La entrevista 
post mortem” en el que la autora de 
84 años describe una conversación 
con Orwell, a través de una persona 
en trance. Sobre ello, recordó que 
cuando era bastante joven leyó Re-
belión en la granja y 1984, del autor 
británico, y le produjeron una gran 
impresión. 

Desde entonces se interesó por 
imaginar cómo sería una dictadura 
totalitaria en Inglaterra y “esa es la 
pregunta que me formulé respecto 
a Estados Unidos cuando escribí El 
cuento de la criada. Por Orwell me 
interesó el tema de las dictaduras y 
los totalitarismos”. 

En conferencia de prensa, la poe-
ta añadió que 1984 influyó en el sen-
tido de “que en estas historias sobre 
el futuro y gobiernos espantosos 
siempre necesitas una explicación 
de cómo se ha llegado ahí. Orwell lo 
planteó en medio del libro, respecto 
a esa pregunta de ese enemigo que 
puede existir o no, no sabemos si es 
real, por un gobierno que controla 
todos los medios”. 

Rechazó que esa novela sea tan 
terrible ya que se expresa en “un 
inglés estándar en pretérito, así 
sabemos que se ha terminado su 
época, por tanto es un libro mucho 
más esperanzador de lo que la gente 
pensó en un primer momento. Yo 
también quería poner un futuro en 
mi texto que estuviera más allá, en 
un mundo que ya no existe pero la 
gente lo estudia”. 

La escritora no había publicado 
ningún texto de ficción desde 2019, 

cuando lanzó Los testamentos (la se-
gunda parte de El cuento de la criada). 

Perdidas en el bosque contiene 
una serie de cuentos que abordan 
la historia de un matrimonio que 
comparte las situaciones impor-
tantes y cotidianas en ese acompa-
ñamiento amoroso; y otros relatos 
que presenta a dos hermanas que 
recuerdan su pasado, así como a la 
escritora Martha Gellhorn. 

La novelista explicó que está di-
vidido en tres secciones. Las dos 
primeras “es algo cercano a mi ex-
periencia. En medio hay una serie de 
historias que no tienen que ver con 
estos personajes. Nunca he entrevis-
tado a Orwell ni he convertido nun-
ca un caracol en una persona ni mi 
madre pretendía ser una bruja. La 
última parte es una continuación de 
la primera, en un tiempo distinto”. 

La dos veces ganadora del Pre-
mio Booker mencionó que la me-
moria es cambiante pues “recorda-
mos momentos de nuestras vidas 
que han sido tristes, pero también 
cosas felices que ya no están, por 
tanto ¿hasta qué punto estamos en 
un lugar que no es real y en el mo-
mento del futuro que no ha sucedi-
do? ¿el presente existe realmente? 
Sabemos que tenemos memoria a 
corto plazo, ahí debemos buscar la 
claridad”.

La premio Princesa de Asturias 
2008 se dijo cómoda con el cuento y 
la novela. “Hay una parte de las his-
torias que están ahí como respuesta 
a una petición específica por parte 
de la gente, por ejemplo la entrevis-
ta con George Orwell. Tenía unas 
preguntas que quería plantearle. 

“Otros relatos proceden de ma-
terial que crees que vas a poner en 
una novela y luego es insuficiente. 
Al final nos quedamos en cuentos 
que pueden ser la narración de un 
momento en el tiempo, o que duran 
años en una historia mucho más 
concentrada. En la poesía el patrón 
es mucho más concentrado”.

Para finalizar, comentó acerca de 
la elección de Donald Trump en Es-
tados Unidos. Sostuvo que mucha 
gente tenía miedo de Kamala Ha-
rris por ser una mujer y además de 
color, “ya que muchos temían que 
como presidenta les hiciera a ellos 
lo que ellos habían hecho a gente 
como ella”. 

Dudó que se llegue a una dicta-
dura hitleriana durante el mandato 
de Trump, ya que “depende si po-
demos creer en algo de lo que dice, 
¡porque miente tanto!”; en cambio 
llamó a pensar si sobreviviría a su 
gobierno porque cuando acabe 
tendrá sobre 80 años. “Eso es más 
serio de lo que parece”. 

Relatos que exploran la vida en pareja 

y a fi guras como George Orwell

Tenemos 
memoria a 
corto plazo, ahí 
debemos buscar 
la claridad
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Presenta Margaret 
Atwood libro en 
español Perdidas 
en el bosque 

Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil

8 al 18 de nov Entrada Libre 9 a 19 hrs

Primera sección del Bosque de Chapultepec “La Gran Milla”, entre Accesos “Quebradora” y “Las Flores”
gob.mx/sep

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El esperpento, esa corriente es-
tética que desfiguraba la realidad 
como si se reflejara en un espejo 
cóncavo para ridiculizarla y criti-
carla con mordacidad e ironía, fue 
una de las grandes aportaciones 
creativas del escritor e intelectual 
español Ramón María del Valle-
Inclán, un gallego iconoclasta que 
marcó la literatura y el pensamien-
to español del siglo XX. Esa figura 
retórica, en la que se inspiró una 
buena parte de su obra literaria, 
se convirtió ahora en el punto de 
partida de una magna exposición 
en el Museo Nacional Centro de 
Arte Reina Sofía, que con el título 
Esperpento. Arte popular y revolu-
ción estética, se sumerge en esas 
expresiones artísticas de diversos 
géneros y autores que se mofa-
ron desde el esperpento tanto de 
la cursilería de la burguesía más 
liviana como de la siniestra ico-
nografía de los escuadrones de la 
muerte del nazismo y el fascismo 
en la Europa de la primera mitad 
del siglo pasado.

El esperpento ya estaba ahí 
cuando lo descubrió o lo redefinió 
Valle-Inclán, pues esa forma de 
reírse del poder y la barbarie, del 
abuso y la opulencia, estaba muy 
vivo en la cultura popular. Pero no 
sólo la del siglo XX, sino que forma 
parte de la propia idiosincracia del 
país. De hecho el propio Valle-In-
clán, en una de sus obras cumbre, 
Luces de Bohemia, que es además 

uno de los textos fundamentales 
para entender el “esperpento” 
como corriente estética, afirmó: 
“Los ultraístas son unos farsantes. 
El esperpentismo lo ha inventado 
Goya. Los héroes clásicos han ido 
a pasearse en el callejón del Gato”. 

Con esa idea como eje, la del es-
perpento como herramienta po-
pular para la crítica y el humor, el 
museo Reina Sofía exhibe una de 
las grandes exposiciones del año 
para este centro de arte, sobre to-
do por la profunda investigación y 
la recuperación de piezas y objetos 
de arte popular –como máscaras, 
viñetas, carteles, títeres o ilustra-
ciones– que permiten entender la 
dimensión retórica de la figura es-
tética del esperpento, más allá de 
las dos o tres referencias literarias 
más socorridas. 

La muestra comienza con un 
espejo con la cabeza de dos burros 
pintados y la leyenda “¡Ya somos 
tres!”, una obra de 1900 de Joaquín 
Xaudaró y Echau. Sigue el reco-
rrido por lo que se podrían llamar 
“los antecedentes” del esperpen-
to a través de caricaturas satíricas 
que animalizaban a políticos y a la 
monarquía, cuadros en la tradición 
de Goya o dispositivos ópticos pre-
vios al cinematógrafo. Ordenada a 
través de ocho secciones, el itinera-
rio de la muestra parte del primer 
tercio del siglo XX, desde la Galicia 
natal del autor, hasta su muerte y 
los primeros del meses de la Gue-
rra Civil (1936-1939). 

El curador de la exposición, Ger-
mán Labrador, explicó durante la 
presentación a los medios de comu-
nicación que la idea es “sacar al es-

perpento del rincón de la curiosidad 
literaria, el cachivache extraño o la 
tradición casticista dónde pretendió 
arrinconarlo el franquismo y situar-
lo como lo que es, una categoría crí-
tica, estética, profunda”.

Una de las herramientas que 
además le servían de inspiración 
a Valle-Inclán para escribir y ver 
la realidad desde ese espejo cón-
cavo del esperpento fueron las 
marionetas. Él mismo lo recono-
ció: “Estoy haciendo algo nuevo, 
distinto a mis obras anteriores. 
Ahora escribo para muñecos. Es 
algo que he creado y que yo titu-
lo Esperpentos. Este teatro no es 
representable para actores, sino 
para muñecos, a la manera del 
Teatro dei Piccoli en Italia”. 

La exhibición ahonda en la idea 
de que el disparate, lo deforme y 
todo el imaginario que subyace en 
el imaginario popular transciende 
lo que es un género literario para 
convertirse en una forma de enten-
der la realidad mediante el distan-
ciamiento crítico. Para ilustrar la 
visión del mundo de Valle-Inclán, 
se rescatan cuadros de pintores 
contemporáneos del escritor co-
mo José Gutiérrez-Solana, María 
Blanchard, Eugenio Lucas Veláz-
quez, Rosario de Velasco o Alfon-
so Rodríguez Castelao, además 
de artistas internacionales como 
Umberto Boccioni, André Masson 
o Caspar Neher. José Clemente 
Orozco, con su obra Tirano, es una 
de las piezas más importantes de 
la exposición.

La muestra permanece abierta 
al público en Madrid hasta el 10 de 
marzo del próximo año. 

Esperpento de Valle-Inclán en 
exposición en el Reina Sofía
Tirano de José Clemente Orozco, parte crucial de la muestra
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FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Con 41 años de labor artística, la 
compañía Barro Rojo Arte Escénico 
mantiene su esencia de llevar al es-
cenario “temas sociales y humanos 
profundos”, al explorar en sus obras 
“la realidad desde un ángulo críti-
co y sensible”, como es el caso de 
la coreografía Travesía, creada por 
Francisco Illescas, Miguel Gamero 
y Laura Rocha, que se presenta del 
8 al 10 de noviembre en el Centro 
Nacional de las Artes (Cenart).

“Como coreógrafa abordar temas 
sociales y políticos en mi trabajo 
significa asumir una responsabi-
lidad profunda con el contexto en 
el que vivimos. La danza no es sólo 
una expresión estética; es una he-
rramienta poderosa para cuestio-
nar, reflexionar y provocar diálogo 
sobre las realidades que nos rodean. 

“A través del movimiento, puedo 
dar voz a historias y conflictos que 
a menudo permanecen invisibles, 
permitiendo que el escenario se 
convierta en un espacio de resisten-

cia y transformación. Para mí, cada 
coreografía es una oportunidad de 
conectar con la audiencia en un 
nivel más allá de lo físico, tocando 
temas que nos afectan como socie-
dad y que merecen ser escuchados 
y sentidos. Es una forma de contri-
buir, desde el arte, a un cambio de 
consciencia y una invitación a mirar 
el mundo con una nueva sensibili-
dad y compromiso”, comparte en 
entrevista Laura Rocha.

En Travesía, los creadores re-
flejan el movimiento de hombres 
y mujeres que dejan sus lugares de 
origen para ir en busca de mejores 
oportunidades de vida, y para los 
mexicanos este fénomeno es algo 
cercano y concreto, por quienes 
emigran al país del norte. 

La agrupación, que dirigen Lau-
ra Rocha y Francisco Illescas, se ha 
distinguido por abordar temáticas 
de violencia, resiliencia, dignidad y 
la identidad y Travesía sigue esta 
línea, enfocándose en la migración. 
“Con esta obra volvemos a esos ele-
mentos característicos de nuestra 
compañía, el viaje interno, la lucha 

y la esperanza, expresándolos me-
diante un lenguaje corporal intenso 
y honesto. Cada pieza de Barro Rojo 
se conecta con la anterior porque 
todas buscan abrir un espacio de 
reflexión, alentar la empatía y de-
jar una huella en quien nos observa, 
creando un hilo común que resuena 
en la experiencia humana, desde el 
dolor hasta la posibilidad de trans-
formación. Es una propuesta  de 
más de 40 años.”

Al recordar el origen de la coreo-
grafía, la directora de Barro Rojo, 
enfatiza que la pieza “explora el an-
cestral y constante flujo migratorio 
de la humanidad, una experiencia 
humana que atraviesa generaciones 
y geografías.  

“La obra surge de la necesidad 
de reflexionar sobre cómo miles 
de personas, cada día, dejan el lu-
gar que conocen para buscar un 
bienestar que parece esquivo en su 
tierra natal. En cada movimiento y 
segmento de la obra, queremos vi-
sibilizar el acto de partir, una acción 
que nace de la esperanza de hallar 
un destino mejor, y que al mismo 

tiempo, trae consigo una profunda 
sensación de pérdida y desarraigo.

“El mensaje central es la empatía 
hacia quienes, por distintas circuns-
tancias, enfrentan el dolor de dejar 
atrás lo que aman. Buscamos que el  
espectador comprenda el impulso 
común en todos los seres huma-
nos: esa búsqueda de seguridad, 
dignidad y una vida mejor. Quere-
mos también que Travesía sea un 
espejo en el que todos puedan ver 
reflejados los deseos y desafíos que 
compartimos como humanidad.”

En la danza los bailarines encap-
sulan las emociones y desafíos que 
enfrentan hombres y mujeres en su 
desplazamiento. Mediante diferen-
tes pasajes y personajes, la obra se 
convierte en una narrativa viva de 
ese duro tránsito. “Desde la partida,  
llena de esperanza y miedo, hasta 
los momentos de agotamiento y re-
sistencia, la coreografía crea un mo-
saico de experiencias individuales y 
colectivas. Travesía no sólo cuenta 
historias, sino que encarna el peso 
de dejar atrás, de adaptarse y de 
buscar un lugar en el mundo a tra-

vés de metáforas visuales y de mo-
vimiento”, sostiene la coreógrafa.

Para Barro Rojo, “hablar de la 
migración es fundamental porque 
nos permite acercarnos a una reali-
dad que no sólo está en la frontera, 
sino en las historias y experiencias 
de miles de personas que buscan 
un futuro mejor. Al abordarlo en 
nuestro trabajo, buscamos no sólo 
visibilizar el dolor y el desafío que 
enfrentan quienes migran, sino 
también el espíritu de resistencia 
y la dignidad que hay en cada paso 
de ese camino.

“Travesía es una invitación a re-
conocer el valor de lo ordinario en 
nuestra vida, a encontrar belleza en 
lo simple y, desde ahí, revalorar lo 
que somos y lo que vivimos.”

Con música de Los Cadetes de Li-
nares, El Gran Silencio y de Celso 
Piña, entre otros artistas, Travesía 
de Barro Rojo Arte Escénico se 
presenta el viernes y sábado a las 19 
horas, y el domingo a las 18 horas, 
en el Teatro de las Artes del Cenart 
(avenida Río Churubusco 79, esqui-
na Calzada de Tlalpan).

Travesía,explora el ancestral y constante 
fl ujo migratorio de la humanidad
Crea un mosaico de experiencias individuales y colectivas // La danza, medio 
poderoso para cuestionar y refl exionar sobre las realidades que nos rodean
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▲ La compañía Barro Rojo Arte 
Escénico presenta Travesía en el 
Cenart . Foto cortesía de Emilio 
Sabín Illescas
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Cuarenta y tres monos se esca-
paron del centro de investigación 
de Alpha Genesis Inc. (AGI), en 
Carolina del Sur, Estados Unidos. 
Las autoridades locales dijeron a la 
población que “no representan casi 
ningún peligro”.

Los primeros testimonios reca-
bados por la agencia Associated 
Press indican que los primates de 
la especie macacos Rhesus huyeron 
después de que el médico del labo-
ratorio dejara abierta la puerta de 
la cabina donde se hallaban.

“No están infectados con ninguna 
enfermedad, son inofensivos y un 
poco asustadizos”, informó Gregory 
Alexander, jefe de policía de Yemassee.

La fuga de monos ocurrió el 
miércoles en unas instalaciones 
ubicadas a 1.6 kilómetros de Ya-
massee. Para capturarlos, Alpha 
Genesis instaló trampas y hace 
uso de cámaras de imagen térmi-
ca para localizarlos. Sin embargo, 
hasta el momento ninguno ha sido 
recuperado.

“Los entrenadores los conocen 
bien y generalmente pueden hacer 
que regresen ofreciéndoles fruta 
o un pequeño obsequio”, indicó 
Alexander.

Las autoridades recomendaron 
a la población que vive cerca del 
laboratorio que cierren ventanas y 
puertas “para que los monos no ten-
gan donde esconderse”. Además, 
solicitaron a la ciudadanía que en 
caso de avistar algún ejemplar, lo 
reporte al 911 para que personal de 
la policía pueda capturarlos.

Valiosos para 
investigaciones biomédicas

Alpha Genesis es una organización 
de investigación y biotecnología, 
especializada en la cría, manejo y 
estudio de primates no humanos, 
principalmente los macacos Rhesus 
y Cynomolgus.

Dado que los monos son genéti-
ca y fisiológicamente similares a los 
humanos, se les considera valiosos 
para investigaciones biomédicas, 
principalmente en estudios sobre 
enfermedades infecciosas, neu-
rociencia, desarrollo de vacunas, 
y otros temas relacionados con la 
salud humana.

Según su página oficial de In-
ternet, es el “principal proveedor 
mundial de los mejores productos 
y servicios relacionados con los 
primates, manteniendo nuestros 
principios inquebrantables a me-
dida que crecemos”.

Hasta ahora, la empresa no ha 
respondido a un correo electrónico 
donde se le pregunta sobre la fuga 
del miércoles. Sin embargo, Ap con-
firmó que ésta no es la primera vez 
que se les escapan monos.

En 2018, las autoridades federa-
les de aquel país impusieron una 
multa de 12 mil 600 dólares a este 
laboratorio debido a la fuga de do-
cenas de primates, además de inci-
dentes en los que algunos animales 
se quedaron sin acceso al agua y se 
identificaron problemas en las con-
diciones de alojamiento.

Antes, las autoridades dijeron 

que 26 primates escaparon de las 
instalaciones de Yemassee en 2014, 
y que otros 19 se fugaron en 2016.

En ese contexto, el grupo Stop 
Animal Exploitation Now, que de-
fiende los derechos de los animales 
y está en contra de la experimen-
tación animal, solicitó en 2018 al 
departamento de Agricultura de 
Estados Unidos que investigara a 
la empresa y los tratara como in-
fractores reincidentes.

“El claro descuido que permitió 
que estos 40 monos escaparan pu-
so en peligro no sólo la seguridad 
de los animales, sino también a los 
residentes de California del Sur”, 
señaló Michael Budkie, director 
ejecutivo del grupo animalista, en 
una carta.

Con información de Ap

jsemanal@jornada.com.mx
http://semanal.jornada.com.mx 

@JornadaSemanal 
LaSemanal

EL PRÓXIMO DOMINGO
SEMANAL

SUPLEMENTO CULTURAL 
DE LA JORNADA

FÁBULA, NACIÓN Y REALIDAD

EMILIO EL INDIO  FERNÁNDEZ 
Y SERGIO LEONE

Escapan 43 monos de laboratorio de EU
“No están infectados y son 

inofensivos”, informó la policía. 
Imagen de un macaco Rhesus. 
Foto tomada de la página web de 
Alpha Genesis
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ 

José Romano, director de ventas 
de la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF), se sumó al resto 
de los directivos del organis-
mo que evita hablar sobre el im-
pacto que pudiera tener en el ba-
lompié nacional la demanda que 
enfrenta Emilio Azcárraga Jean, 
dueño del América y del consor-
cio Televisa, por parte del Depar-
tamento de Justicia de Estados 
Unidos por posibles sobornos para 
conseguir los derechos de transmi-
sión de cuatro Mundiales. 

“Preferiría no meterme en ese 
tema porque no es mi área”, res-
pondió Romano, ex director del 
América, de manera incómoda a 
la pregunta sobre las repercusio-
nes comerciales que pudiese aca-
rrear a la FMF la demanda contra 
el propietario de la televisora.

Azcárraga Jean pidió el 24 de 
octubre licencia para dejar de 
presidir a Televisa debido a la de-
manda del Departamento de Justi-
cia de Estados Unidos relacionada 
con el FIFAgate, el megaescándalo 

de corrupción que provocó la de-
tención en 2015 de la cúpula de po-
der del organismo rector del futbol 
mundial, entonces encabezado por 
Josep Blatter. 

El argentino Alejandro Burzaco, 
involucrado en el mayor caso de 
corrupción en el futbol, reveló en 
2017 que Televisa habría pagado 
15 millones de dólares en sobor-
nos para obtener los derechos de 
transmisión de las Copas del Mun-
do de 2018, 2022, 2026 y 2030. 
El consorcio fue demandado por 
accionistas estadunidenses al ocul-
tar información, pero llegaron a 
un acuerdo en 2023 tras pagar 95 
millones de dólares.

Esta casa editorial contactó la 
semana pasada a Ivar Sisniega, 
presidente ejecutivo de la FMF; 
Mike Arriola, titular de la Liga Mx, 
y a Decio de María, ex titular de la 
federación, para conocer su postu-
ra por el caso de Azcárraga Jean, 
aunque todos prefieren guardar 
silencio. A su vez, Juan Carlos La 
Bomba Rodríguez, comisionado 
del futbol mexicano, tampoco ha 
emitido una opinión.

Ahora, Romano también evitó 

hablar respecto a este tema que 
podría tener repercusiones en el 
futbol tricolor rumbo al Mundial 
2026, que realizarán México, Es-
tados Unidos y Canadá. 

El directivo tampoco abordó 
otras controversias que salpican al 
futbol profesional mexicano, como 
la suspensión del estadio Ciudad 
de los Deportes, así como la po-
sibilidad de que León o Tuzos, am-
bos propiedad de grupo Pachuca, 
deban retirarse del Mundial de Clu-
bes debido a que el reglamento del 
torneo prohíbe la multipropiedad.

Pese a las polémicas que enfren-
tan ahora la Federación Mexicana 
de Futbol y la Liga Mx, Romano 
presentó ayer una nueva alian-
za comercial con una marca de 
desodorantes. “Es un contrato 
por muchos años y llegarán más”, 
aseguró el directivo, aunque reveló 
que este patrocinio no contempla 
a la Liga Mx Femenil.

“No es fácil vender el futbol, pe-
ro las marcas se quieren asociar 
con el deporte, con promover el 
movimiento y los valores entre los 
jóvenes, cosas que nos mantengan 
fuera de otros vicios”, apuntó.

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ 

El futbol seguirá en el estadio Ciu-
dad de los Deportes. Cruz Azul y el 
América femenil confirmaron que 
disputarán el sábado y el lunes sus 
respectivos duelos en el recinto de 
la colonia Nochebuena después 
de que la alcaldía Benito Juárez reti-
ró en la tarde del jueves los sellos de 
suspensión del inmueble por riesgo 
en normativa de Protección Civil.

“Nos vemos el sábado”, publica-
ron los celestes en redes sociales 
con una imagen donde anunciaban 
el encuentro ante Tigres, corres-
pondiente a la fecha 17 del torneo 
Apertura 2024, programado para 
las nueve de la noche.

Cruz Azul, líder general bajo el 
mando de Martín Anselmi, buscará 
en la última jornada ante los regio-
montanos imponer nuevas mar-
cas deportivas en la Liga Mx. Des-
pués de empatar el miércoles con 
Atlas, igualó con 41 unidades el ma-
yor número de puntos en un torneo 
corto, que ostenta el León.

Ahora intentará superar esa 
marca, así como rebasar el récord 
de mayor número de victorias en 
una fase regular al estar igua-
lado con 13 triunfos con Toluca, 
América y León.

Los Tigres, a su vez, pretenden 
asegurar el segundo peldaño en la 
Liga Mx. Los felinos tienen 33 uni-
dades, apenas uno más que Toluca.

“Agradecemos la colaboración 
de los clubes que se vieron afecta-
dos por esta situación (la suspen-
sión del estadio) y, en particular, 
reconocemos la apertura de los 
equipos al colaborar para que 
los partidos programados afecta-
dos pudieran ser jugados en sus re-
cintos”, señaló la Liga Mx.

La seguridad, una prioridad

“Para la Liga, la seguridad de las 
y los aficionados, jugadores, cuer-
pos técnicos y todo el personal que 
asiste en los partidos es una priori-
dad. Continuaremos trabajando de 
la mano de los clubes y las autorida-
des para seguir mejorando las condi-
ciones en todos los recintos”, agregó.

Respecto del torneo de mujeres, 
el América también anunció que 
recibirá el lunes a las 17 horas al 
Guadalajara para el encuentro de 
vuelta de la liguilla. “Tenemos se-
de confirmada para el juego de las 
Águilas contra Chivas”, publicó en 
redes sociales la Liga Mx Femenil. 

“Gracias al trabajo conjunto en-
tre todas las instituciones involu-
cradas, se ha logrado la reapertura 
del estadio Ciudad de los Depor-
tes. La Liga Mx Femenil reitera 
su compromiso con la seguridad 
de la afición y agradece a los clubes 
la disposición y colaboración para 
encontrar las mejores soluciones”, 
señalaron en un comunicado los 
organizadores del torneo.

Las Águilas, subcampeonas del 
torneo femenil, pelearán por alcan-
zar su tercer título en la categoría, 
mientras Chivas también preten-
den festejar su tercer cetro.

Tanto Cruz Azul como el Amé-
rica femenil se mantuvieron en la 
incertidumbre hasta ahora, des-
pués de que la alcaldía Benito Juá-
rez suspendió el sábado pasado el 
estadio, así como la Plaza de Toros, 
ambos propiedad de la familia Co-
sío, por supuesto sobrecupo. 

En ese momento, el alcalde de la 
demarcación Luis Mendoza indi-
có que suspendía ambos recintos 
debido a que “hubo sobreventa de 
boletos, con riesgo para la seguri-
dad de los asistentes”.

El funcionario señaló en la tarde 
del miércoles que la familia Cosío 
“subsanó algunos trámites admi-
nistrativos” y acordó no realizar 
actos simultáneos en estos recin-
tos, además de que no podrán fina-
lizar después de las 23 horas.

Además de Cruz Azul y el Amé-
rica femenil, el Atlante también se 
vio afectado por la suspensión, pues 
debió cambiar de fecha y hora el en-
cuentro que tenía programado pa-
ra el domingo contra La Jaiba Brava, 
el cual definió los puestos de ligui-
lla de la Liga Expansión. 

La Máquina regresa a su estadio 
para recibir manaña a los Tigres

AMÉRICA FEMENIL TAMBIÉN CONFIRMA LA VISITA DE CHIVAS 

José Romano se suma a lista de 
directivos de la FMF que guardan 
silencio por el caso Televisa

▲ La alegría regresó también 
a la afi ción celeste, que mantiene 
un idilio con su equipo, el cual 
podría imponer récord de puntos 
y victorias en este torneo. 
Foto @Cruz Azul 
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Las muestras de apoyo a Palestina 
ante los ataques cometidos por 
Israel en la franja de Gaza han lle-
gado a los principales torneos élite 
del futbol. Ayer, durante el par-
tido de la Liga de Europa donde 
el Galatasaray de Turquía superó 
3-2 al Tottenham de Inglaterra, se 
desplegaron en las gradas mantas 
condenando las matanzas. 

Antes de comenzar el encuentro 
y durante el minuto de silencio en 
memoria de las víctimas mortales y 
todos los afectados por la depresión 
aislada de niveles altos (DANA), en 
Valencia, se desplegaron mantas 
con las consignas “#FreePalestine” 
y “#PalestinianGenocide” ante un 
abarrotado estadio Nef Stadium en 
Turquía. Un día antes, en el duelo 
entre el PSG y el Atlético de Madrid, 
en Francia, también se desplegó 
una pancarta de la misma índole.

Este acto fue condenado por el 
ministro francés, Bruno Retailleau, 
quien lo señaló como “inaceptable”, 
pese a que a diario se incrementa 
el número de víctimas por el con-

flicto. Por este motivo, el grupo 
de aficionados franceses Collectif 
Ultras París, responsable de la exhi-
bición, negó en un comunicado que 
quisieran transmitir un mensaje 
de odio con su cartel.

“Todo lo contrario, el mensaje 
adjunto es explícito, es un llamado a 
la paz entre los pueblos”, afirmó el 
grupo de animación ante las acusa-
ciones de Yonathan Arfi, presidente 
del Consejo Representativo de las 
Instituciones Judías Francesas, quien 
dijo que la pancarta era escandalosa.

La manta mostraba en dibujo un 
mapa que incluía a Israel, Cisjorda-
nia reocupada y Gaza con los colo-
res del pañuelo kefiah, que se ha 

convertido en símbolo de apoyo al 
pueblo palestino, también aparecía 
un combatiente enmascarado, un 
tanque de guerra y una bandera del 
Líbano junto a la leyenda “Guerra 
en el campo, pero paz en el mundo”.

Ante las preguntas de si el PSG 
debería ser sancionado, Retailleau 
dijo a Sud Radio que no descarta 
nada y pedirá explicaciones al club, 
que desde 2011 es propiedad de 
Qatar Sports Investments. “Las re-
glas de la UEFA prohíben los men-
sajes políticos, y esto es un mensaje 
político”, agregó. 

El ministro también instó a los 
clubes a asegurarse de que la po-
lítica “no arruine el deporte, que 

siempre debe permanecer como 
una fuerza unificadora”. En la red 
social X dijo que si vuelve a suceder 
un incidente similar podría consi-
derar prohibir el despliegue de los 
llamados tifos de los clubes que no 
cumplan con las reglas.

El suceso ocurrió antes de que 
Francia reciba a Israel el 14 de no-
viembre en duelo de la Liga de Na-
ciones. Esta semana, diversos gru-
pos de personas protestaron frente 
a la Federación Francesa de Futbol 
para pedir la cancelación del cotejo.

Por su parte, UEFA confirmó 
que el PSG no se enfrentará a un 
proceso disciplinario por la pan-
carta desplegada en París.“No ha-

brá ningún caso disciplinario por-
que la pancarta que se exhibió 
no puede considerarse en este ca-
so provocativa o insultante”, afirmó 
un portavoz del organismo.

El año pasado, el Celtic escocés 
fue multado con 17 mil 500 euros  
después de que sus seguidores 
ondearan banderas palestinas en 
un juego de la Liga de Campeones.

Con información de Afp

Crece apoyo 
a Palestina 
en torneos 
de Europa 

▲ Ayer durante el partido 
entre el Galatasaray de Turquía 
y el Tottenham de Inglaterra se 
desplegaron mantas en respaldo 
al pueblo palestino. Foto Afp

JOSHUA REYES SÁMANO

La magia del Principito no estará 
más en una cancha de futbol. An-
drés Guardado confirmó ayer el 
final de su carrera al finalizar la 
temporada con el León, durante 
una transmisión en vivo que rea-
lizó desde el césped del estadio de 
los Panzas Verdes, equipo con el 
que emprendió su regreso a la Liga 
Mx, tras un largo camino por el ba-
lompié europeo.

“Estoy en la cancha, porque aquí 
quería hacer pública mi decisión 
de dejar el futbol terminando esta 
campaña y de ser jugador profe-
sional después de 19 años. Quiero 
agradecer a Jesús Martínez, quien 
me dio la oportunidad de retirarme 
en México. Sé que no salieron las 
cosas como queríamos, pero me 
voy orgulloso de pertenecer a esta 
institución”, comentó quien fue ca-
pitán de la selección mexicana.

En 2007, aquel joven con melena 
larga y rizos definidos que le brindó 
múltiples alegrías a los rojinegros 

del Atlas, dejó el club de sus amores 
y viajó a España para fichar con el 
Deportivo La Coruña, en una trans-
ferencia récord en ese entonces 
para el futbol mexicano, por siete 
millones de euros.

“Quiero agradecerle al Atlas 
que me formó y me dio la oportu-
nidad de hacerme futbolista y lue-
go a cada uno de los equipos a los 
que pertenecí”, agregó Guardado, 
quien inició su travesía en Europa 
con la experiencia de haber jugado 
la Copa del Mundo de 2006 bajo el 
mando de Ricardo Antonio La Vol-
pe, quien lo hizo titular indiscutible 
para después convertirse en cinco 
veces mundialista con el Tricolor 
(2010, 2014, 2018, 2022), siendo 
Qatar su última justa.

Durante su camino por las me-
jores ligas del mundo siempre fue 
querido por las aficiones de los equi-
pos en donde participó. A tal grado, 
que en su despedida del Real Betis a 
incios de 2024 recibió un homenaje 
y años antes fue reconocido de la 
misma manera por el PSV Eindho-
ven de la liga de los Países Bajos. 

En el emblemático estadio Benito 
Villamarín, en medio de un pasillo 
que le hicieron compañeros y ju-
gadores del Barcelona, Guardado 
ingresó al terreno de juego con la 
ovación de un público que siempre 
le reconoció su profesionalismo 

en las temporadas que portó la pla-
yera verdiblanca. 

El cántico “Ay ay ay, Andrés 
Guardado”, en alusión al Cielito 
lindo, acompañó el emotivo adiós 
del futbolista extranjero con más 
partidos en la historia del club 
(218). El tricolor también jugó con 
el Valencia de España y el Bayer Le-
verkusen de la Bundesliga alemana. 

“No me quiero alargar mucho y 
como saben, todavía el León tiene 
una ligera esperanza de jugar play-
in, esperemos que las cosas se nos 
den, pero si no es así, el domingo 
será mi último partido profesional. 
Me voy contento de lo que logré y 
de cumplir mi sueño. Mando un 
abrazo muy grande a todos los 
que me han apoyado y a los que no, 
también. Las críticas son parte de 
esto y ayudan a crecer y a mejorar. 
Les mando un saludo muy grande 
y espero que los siguientes retos 
me sigan apoyando y seguro segui-
ré ligado al futbol de otra manera” 
finalizó.

El domingo, León se mide ante 
el Monterrey en busca del triunfo 
y una combinación de resultados 
para aspirar a meterse en la posi-
ción 10 del certamen y disputar el 
play-in. Este escenario provocaría 
que se mantenga  la magia del Prin-
cipito en el campo, por lo menos, un 
partido más.

“Me voy contento por los 
logros y el sueño cumplido” 

ANDRÉS GUARDADO ANUNCIA SU RETIRO

 El Principito, cinco veces 
mundialista, pone fin a una 
carrera de 19 años y con recorrido 
en las canchas de México y 
Europa. Foto @Cuartoscuro
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Pilotos exigen 
a la FIA ser 
“tratados 
como adultos”
AP 
LONDRES

Los pilotos de la Fórmula 1 
criticaron al presidente de la 
Federación Internacional de 
Automovilismo (FIA), organis-
mo rector del deporte, y pidie-
ron “ser tratados como adul-
tos” en una disputa creciente 
sobre el uso de “palabrotas” en 
conferencias de prensa.

Después de que Max Versta-
ppen y Charles Leclerc fueron 
sancionados por usar “palabro-
tas”, la Asociación de Pilotos de 
Grandes Premios (GPDA, por 
sus siglas en inglés) dijo que el 
presidente de la FIA, Mohamed 
Ben Sulayem, necesitaba mode-
rar la forma de hablar. 

“Instamos al titular de la 
FIA a considerar también su 
propio tono y lenguaje cuando 
hable con nuestros pilotos, o 
incluso sobre ellos, ya sea en 
un foro público o de otro tipo. 
Además, nuestros integran-
tes son adultos, no necesitan que 
se les den instrucciones a través 
de los medios sobre asuntos tan 
triviales como el uso de joyas y 
ropa interior”, dijo la GPDA en 
un comunicado en Instagram.

“En cuanto a las palabrotas, 
hay una diferencia entre las 
que se usan con la intención de 
insultar a otros y las palabrotas 
más casuales, como las que uno 
podría utilizar para describir el 
mal tiempo, o incluso un objeto 
inanimado como un coche de F1, 
o una situación de conducción.” 

Verstappen fue advertido a 
realizar un acto de “interés pú-
blico” en el Gran Premio de Sin-
gapur en septiembre después 
de usar un exabrupto para des-
cribir su monoplaza Red Bull 
en una conferencia de prensa. 
Esto ocurrió poco después de 
que Ben Sulayem dijera que 
había un exceso de palabrotas 
en la F1. El piloto neerlandés 
protestó la decisión dando 
respuestas breves y simples 
en su siguiente conferencia de 
prensa de la FIA.

Leclerc, volante de Ferrari, fue 
multado por los comisarios en el 
Gran Premio de Brasil la sema-
na pasada por un comentario 
similar en la carrera anterior en 
México. La GPDA pidió más cla-
ridad de la FIA y de Ben Sulayem 
sobre dónde se destina el dinero 
recaudado de las sanciones.

La postura de las autoridades 
la F1 ha sido criticada anterior-
mente. El siete veces campeón 
Lewis Hamilton calificó en sep-
tiembre de un “elemento racial” 
la forma en que Ben Sulayem ha-
bía buscado contrastar la F1 con 
la música rap en una entrevista 
con motorsport.com.

La FIA intentó imponer una 
prohibición sobre las joyas, lo 
que provocó que Hamilton lle-
gara a una carrera usando múl-
tiples collares, relojes y anillos 
en protesta. 

Dak Prescott sufre desgarro y podría 
quedar fuera el resto de la temporada

DALLAS EVALÚA SI LO INGRESARÁN A CIRUGÍA

AP 
FRISCO

Dak Prescott sufrió un desgarro 
parcial en un hueso del tendón de 
la corva derecha y es posible que el 
estelar mariscal de los Vaqueros de 
Dallas necesite una cirugía, informó 
una persona con conocimiento de 
la situación.

La lesión, conocida como avul-
sión parcial, probablemente lleva-
rá a una ausencia más prolongada 
que el mínimo de cuatro juegos que 
requeriría colocar a Prescott en 
la reserva de lesionados.

La cirugía, que podría poner 
fin a la temporada de pasador, es-
tá entre las opciones que se están 
considerando, dijo la persona a The 
Associated Press bajo condición de 
anonimato, porque el equipo no ha 
divulgado detalles de la problemá-
tica de Prescott públicamente. NFL 
Network fue el primero en informar 
sobre la gravedad de la lesión del 
mariscal mejor pagado de la liga.

En el campamento de entrena-
miento hace dos años, el ex de-
fensor izquierdo de los Vaqueros 
Tyron Smith sufrió lo que se llama 
una avulsión completa, desgarro to-
tal del tendón de la corva del hue-
so que requiere cirugía. Se perdió 
13 juegos.

Prescott se lastimó en la segunda 
mitad del partido que perdió Dallas 
por 27-21 ante Atlanta hace cinco 
días. Los Vaqueros (3-5) se están 
preparando para que Cooper Rush 
arranque en varios juegos, comen-
zando este domingo en casa contra 
Filadelfia, su rival de la División Es-
te de la Conferencia Nacional.

Rush tuvo récord de 4-1 hace dos 
años cuando le tocó sustituir a Pres-
cott luego que éste se rompiera el 
pulgar de su mano de lanzar en una 
derrota en el comienzo de la tem-
porada. También ganó un juego en 
2021 cuando Dak estuvo fuera por 
una distensión en la pantorrilla.

Los Vaqueros han llegado a los 
playoffs tres años consecutivos con 
récord de 12-5, pero ya han igua-
lado ese total de derrotas y están 
tres juegos detrás de Washington y 
las Águilas en la columna de des-
calabros en la división.

Si Prescott no regresa, será la 
segunda vez en cinco años que el 
novato ofensivo del año de la AP en 

2016 esté fuera la mayor parte de la 
temporada. Se rompió un tobillo en 
la semana 5 de la temporada 2020 
y se perdió 11 juegos.

En días pasados, Jerry Jones, 
dueño de Dallas, declaró: “No ca-
be duda que la lesión de Dak es un 
golpe. Pero hemos visto a Cooper 
responder. Sabemos lo que necesi-
tamos hacer, las estrategias en la 

ofensiva. Tenemos que responder 
unidos partido a partido, apro-
vechar al máximo a cada uno de 
nuestros jugadores”.

▲ El mariscal de los Vaqueros 
se lastimó en la segunda mitad 
del partido que perdió Dallas por 
27-21 ante Atlanta. Foto Ap

REUTERS, EUROPA PRESS Y AP

El tenista griego Stefanos Tsitsi-
pas afirmó que los Masters 1000 
de la ATP de dos semanas de du-
ración suponen un descenso de la 
calidad, ya que los jugadores no 
tienen suficiente tiempo libre pa-
ra recuperarse o para realizar el 
intenso entrenamiento necesario 
para mantenerse en forma durante 
una larga temporada.

En la actualidad, cinco torneos 
Masters duran dos semanas, pero 
a principios de año la ATP anunció 
que, a partir de 2025, siete de los 
nueve torneos se prolongarán du-
rante 12 días, una decisión que no 
sentó bien a los jugadores.

Tsitsipas hizo eco de las de-
claraciones del ex jugador Andy 

Roddick, quien dijo en su podcast 
que los Masters de dos semanas son 
“estúpidos”, pues parece que más 
jugadores se están lesionando y un 
torneo de una semana les habría 
permitido fortalecer sus cuerpos 
durante el tiempo de descanso.

Baja calidad

“Los Masters 1000 de dos semanas 
se han convertido en un lastre. La 
calidad ha bajado mucho. Los ju-
gadores no están teniendo el tiem-
po de recuperación o entrena-
miento que necesitan con partidos 
constantes y sin espacio para el 
trabajo intenso fuera de la pista”, 
subrayó Tsitsipas en la red social X.

“Es irónico que el ATP Tour se 
comprometiera con este forma-
to sin saber si realmente podría 

mejorar el calendario, o la calidad 
igualmente. París lo ha hecho 
bien, en una semana. Emocio-
nante y fácil de seguir. Justo como 
debe ser”, señaló.

El griego no es el primer jugador 
que critica a la ATP. El cuatro veces 
campeón de torneos de Grand Slam 
Carlos Alcaraz indicó que el apreta-
do calendario hace difícil mantener-
se motivado durante todo el año y 
aumenta el riesgo de lesiones.

“Muchos creen que este es un 
calendario que está bien, pero otros 
pensamos que hay muchos torneos 
obligatorios y probablemente ven-
drán años con aún más. En cierto 
modo, nos están matando”, declaró 
el español. “Es difícil estar bien siem-
pre. A veces no me siento motivado 
del todo y tengo momentos difíciles. 
No hay días libres y las temporadas se 

hacen largas, física y mentalmente”.
Ayer se realizó el sorteo de los 

grupos de las Finales de la ATP que 
se disputarán en Turín, a partir del 
próximo domingo, donde el espa-
ñol, tercer cabeza de serie, se me-
dirá con Alexander Zverev, Casper 
Ruud y Andrey Rublev, en el Gru-
po John Newcombe, mientras el 
Ilie Nastase lo integran el italiano 
Jannik Sinner, número uno del 
mundo, Daniil Medvedev, Taylor 
Fritz y Alex de Miñaur.  

El torneo que reúne a los ocho 
mejores del año –tradicionalmen-
te conocido como la Copa Masters– 
no contará con el serbio Novak 
Djokovic, defensor del título, quien 
se dio de baja debido a una lesión 
que no especificó, en una historia 
en su cuenta de Instagram, el pa-
sado martes.

Lastre, los Masters 1000 de dos semanas: Tsitsipas



Un juzgado en materia mercantil 
declaró ayer la quiebra de Altos 
Hornos de México (AHMSA), que 
durante más de tres décadas fue la 
empresa siderúrgica más impor-
tante del país –de la que dependen 
unas 70 mil familias– y motor eco-
nómico de la región carbonífera de 
Coahuila, con lo que se cierra un 
ciclo en la industria del acero en 
México.

Al no lograrse un acuerdo con 
acreedores en el proceso de con-
curso mercantil, Ruth Huerta 
García, jueza segunda de distrito 
de concursos mercantiles, declaró 
de oficio la quiebra de la empresa 
con sede en Monclova. Con ello 
inicia el proceso de liquidación 
durante el cual deberá cubrirse el 
pago a unos 20 mil trabajadores 
directos, quienes dejaron de per-
cibir su sueldo desde hace casi dos 
años, y también a más de mil 600 
acreedores.

La siderúrgica requiere alrede-
dor de 900 millones de dólares, de 
los cuales al menos 650 millones 
deberían ser destinados para en-
frentar los adeudos que tiene con 
empleados y acreedores, entre 
ellos la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) y Petróleos Mexica-
nos (Pemex), mientras el resto se-
ría para reactivar sus operaciones.

En un escueto comunicado en-
viado a la Bolsa Mexicana de Va-
lores, la empresa, cuyo socio ma-
yoritario fue por décadas Alonso 
Ancira, señaló que “reafirma su 
compromiso de colaborar plena-
mente durante este proceso, para 
buscar soluciones que minimicen 
el impacto en todas las partes in-
volucradas”. 

A partir de que se dicta la etapa 
de quiebra, la ley marca cinco días 
hábiles como plazo para que se 
publique en el Diario Oficial de la 
Federación, y esto implica que no 
habría ya ninguna etapa de negocia-
ción o de restructura y se procede 
a buscar la maximización del valor 
de todos los activos para su venta.

Durante más de tres décadas 
AHMSA fue la empresa siderúrgi-
ca más importante del país y una 
de las más grandes de América 
Latina, con la quiebra se afecta a 
más de 70 mil trabajadores –alre-
dedor de 20 mil directos y 50 mil 
indirectos– debido al cierre de mi-

nas y demás empresas de la zona 
centro y carbonífera de Coahuila, 
que dependían de las operaciones 
de una compañía que aportaba al-
rededor de 8 por ciento del produc-
to interno bruto del estado.

Historia de éxito

AHMSA fue fundada en 1942 en 
Monclova, Coahuila, transfor-
mando una región agrícola en la 
“capital del acero”, aportando 15 
por ciento del metal fabricado en 
México. 

Hace 30 años, según datos ofi-
ciales, la economía de la llamada 
zona carbonífera (comunidades 
productoras de carbón para la ela-
boración de acero), dependía en un 
90 por ciento de las actividades de 
la empresa. 

En 1991 el ex presidente Carlos 
Salinas de Gortari entregó la side-
rúrgica mexicana por una quinta 
de parte de su valor al dueño del 
Grupo Acerero del Norte (GAN), 
Alonso Ancira.

Con el paso de los años la acti-
vidad económica de la región se 
fue diversificando; sin embargo, 
hasta inicios de esta década una 
tercera parte de la economía aún 
dependía de esta compañía, por 
lo que su cese de operaciones a 
inicios de 2023 trajo consigo una 
profunda crisis.

AHMSA alcanzó su mayor vo-
lumen de producción en 2016, 
con un total de 4.6 millones de 
toneladas de acero líquido; sin 

embargo, a raíz de acusaciones 
de lavado de dinero y corrupción, 
su entonces presidente, Alonso 
Ancira, fue arrestado en España, 
dando inicio a una seguidilla de 
dificultades financieros que no le 
permitían cumplir con sus obliga-
ciones financieras y laborales, al 
grado que para 2022 su produc-
ción acerera no logró rebasar el 
millón de toneladas. 

En su mejor momento, la em-
presa tuvo un pico de 22 mil tra-
bajadores directos. No obstante, 
en la región hay minas, talleres, 
proveedores, almacenes y todo 
tipo de empresas que componen 
una cadena de proveeduría ligada 
a Altos Hornos de México, dando 
como resultado un total de 70 mil 
trabajadores, lo que significa que 
gran parte de la población depen-
día de la empresa. 

El factor Ancira

Ancira, a quien en febrero de 2021 
un juez federal con sede en el Re-
clusorio Norte vinculó a proceso 
por el delito de lavado de dinero, 
fue acusado de sobornar con 3.5 
millones de dólares al entonces di-
rector de Pemex, Emilio Lozoya, 
para lograr la venta de la planta 
de fertilizantes Agronitrogenados. 

Tras ser detenido en España y 
extraditado a México, en abril de 
ese mismo año, Ancira quedó en 
libertad, al pactar un acuerdo re-
paratorio de 218.6 millones 664 
mil dólares por los daños causa-

dos a Pemex, el cual liquidaría en 
cuatro pagos.

Ancira no cumplió con el último 
pago por 12.6 millones de dólares 
pactado para noviembre de 2023; 
sin embargo, la empresa obtuvo 
una prórroga que se cumpliría el 
30 de noviembre de este año. 

Desde abril de 2023 el empresa-
rio ya no forma parte de la compa-
ñía, siendo el nuevo dueño el fondo 
Argenteam Creek Partners, que in-
yectó 200 millones de dólares; sin 
embargo, necesita nuevas inversio-
nes por 900 millones de dólares.

Promesas a trabajadores

Ante la quiebra, el gobierno de 
Coahuila se comprometió a dar 
apoyo a los trabajadores y a la 
economía de Monclova. 

En un comunicado, ofreció se-
guir de cerca el proceso legal en 
curso para que “los derechos labo-
rales de los empleados de AHMSA 
sean respetados y que reciban los 
pagos correspondientes”. Asimis-
mo, se trabajará para “asegurar 
que, cuando las condiciones lo 
permitan, puedan recuperar sus 
puestos laborales”.

César Arellano, Gustavo Castillo 
y Braulio Carbajal, reporteros; 

Leopoldo Ramos, corresponsal

CLARA ZEPEDA

El fin de los subsidios de verano en 
las tarifas eléctricas y un rebote en 
los precios de las frutas y verduras 
provocaron que la inflación se ace-
lerara a 4.76 por ciento anual en oc-
tubre, luego de dos lecturas en que 
había ido a la baja, un nivel superior 
al 4.58 por ciento de septiembre, 
reveló el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

En la medición mensual, la infla-
ción fue de 0.55 por ciento.

La variación fue impulsada, prin-
cipalmente, por el repunte en pro-
ductos agropecuarios, en particu-
lar frutas y verduras, que rebotaron 
4.29 por ciento mensual y 15.9 por 
ciento anual en octubre. También 
destacó el aumento en energéticos, 
particularmente en las tarifas eléc-
tricas, lo cual se debió, como cada 
año, al fin del programa de tem-
porada cálida en 18 ciudades del 
país, con un incremento de 18.07 
por ciento frente a septiembre, y 
3.37 por ciento respecto a octubre 
de 2023.

Por primera vez en poco más de 
dos años, la inflación de servicios 
se ubicó por debajo de 5 por ciento.

“Los resultados de octubre fue-
ron mixtos, pues la electricidad su-
bió por estacionalidad, y el resto 
de los energéticos fueron a la ba-
ja, destacando el gas LP, con una 
caída mensual de 2.5 por ciento. 
No obstante, en los agropecuarios 
(1.7 por ciento mensual y 10.92 por 
ciento anual), las frutas y verduras 
subieron, tras dos meses de bajas”, 
describió Alejandro Padilla, direc-
tor general adjunto de análisis eco-
nómico y financiero de Banorte.

Buena cifra: analistas

El Inegi reportó que las mayores 
alzas en octubre fueron: electrici-
dad, jitomate, tomate verde, papa-
ya, nopales, calabacita y cebolla, 
con aumentos 18.07, 15.62, 23.06, 
26.85, 34.67, 19.86, 7.22 por ciento, 
en ese orden.

Las loncherías, fondas y taque-
rías (tortas, tacos y tamales), entre 
otros, volvieron a estar en la lista 
de los que más contribuyen al au-
mento de la inflación, con un alza 
de 0.45 por ciento mensual, pero 
anual cercana a 5.85 por ciento.

“En general las cifras de inflación 
fueron buenas, ya que por prime-
ra vez, en poco más de dos años, 
la inflación de servicios se ubicó 
por debajo del 5 por ciento (a 4.98 
por ciento), además la inflación de 
mercancías continúa debajo de la 
meta de 3 por ciento. La expecta-
tiva de una menor inflación parece 
cobrar fuerza”, consideró Alejan-
dra Marcos, directora de análisis de 
Intercam.

Quiebra de AHMSA deja sin 
ingreso a 70 mil familias

LA EMPRESA APORTABA 8% DEL PIB DE COAHUILA Electricidad, 
frutas y verduras 
impulsan la 
infl ación a 4.76%

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.22 20.33
Euro 21.36 21.37

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.10%
Cetes 91 días 10.48%
TIIE 28 días 10.69%

Inflación
Octubre 0.55%
De oct. 2023 a oct. 2024 4.76%
Reservas internacionales
226 mil 23.6 mdd al 1º de noviembre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 72.36 +0.67
Brent 75.63 +0.71
Mezcla mexicana 67.24 +0.71

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 311.08 unidades
Variación puntos +578.62
Variación por ciento +1.12

Para reactivar 

operaciones requiere 

al menos 900 

millones de dólares

▲ Detalle de las instalaciones 
de Altos Hornos de México que 
ayer anunció su quiebra. Foto de 
la página web de la empresa
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Dictadura sobre las necesidades // Visión de György
Márkus sobre el socialismo realmente existente/ IV

JULIO BOLTVINIK

L
A PROPIEDAD ESTATAL y la pla-
nificación no son mecanismos que 
restrinjan el poder de los aparatos 
burocráticos, sino los mecanismos 
mismos por los cuales dicha buro-

cracia ejerce su poder. Los países socialistas 
de Europa oriental (PSEO) en su continuidad 
reproductiva expresan una lógica de domina-
ción y explotación. Pero hasta acá llega la teoría 
que ve en estos países el capitalismo de Estado 
(TCE): la maximización de la ganancia no dirige 
los procesos de reproducción de estas economías 
estatal-controladas, y no por fallas, sino por la 
naturaleza de su funcionamiento. Su lógica 
social difiere de la de acumulación de capital. 
La tarea de la teoría crítica (TC) en los PSEO es 
descubrir la lógica específica del sistema, sus 
tendencias, sus tensiones y contradicciones. 
Pero las TCE sólo pueden declarar su irraciona-
lidad inherente. Como Marx se percató, la TC 
no puede detenerse una vez que ha mostrado 
la apropiación del excedente en una sociedad 
dada, su tarea real es descubrir la forma social 
específica en que el excedente se apropia de los 
productores directos, y en los PSEO no se hace 
bajo la forma de ganancia del capital. En ellos, 
la distinción entre trabajo abstracto y concre-
to –central en el capitalismo (CPL)– no parece 
aplicarse del todo. El Estado se apropia del 
excedente como valores de uso (VU), de mane-
ra que la mayoría (sic) de los productos nunca 
llegan al mercado, pero el trabajo individual 
concreto tiene un carácter social inmediato 
en tanto que es una AV parcial determinada/
abarcada por el plan económico global. En este 
sentido éstas son economías que producen di-
rectamente VU y no valores. Pero aquí hay que 
retomar la idea marxiana de que el VU existe 
siempre en una forma social. La definición 
institucional de trabajo útil en los PSEO, como 
el trabajo abarcado por el plan global general-
mente no toma en cuenta la utilidad real de 
este trabajo, es decir, su capacidad de satisfa-
cer una N/apetencia social. Esta discrepancia 
es necesaria porque el plan no puede abarcar 
el consumo (excepto de manera negativa, 
restringiendo los bienes disponibles), ya que 
el consumo es decidido por los consumidores. 
Podemos decir, señala György Márkus (GM), 
que una de las contradicciones básicas de los 
PSEO, es la que existe entre el VU administra-
tivo y su utilidad social real. Esta contradicción 
aparece como desperdicio –objetos que no 
pueden usarse del modo pretendido por ser de 
baja calidad y objetos que no satisfacen ningún 
requerimiento de consumo–, que alcanza pro-
porciones asombrosas; por ejemplo un tercio 
de todos los libros impresos deben destruirse 
todos los años porque nadie quiere comprar-
los. Otra parte está en las bibliotecas y nadie 
los lee. Ahora podemos ver las limitaciones de 
las TCE, dice GM. Son variantes de la fórmula 
“producción como fin en sí mismo”. “Así como 
el capitalismo es incapaz y no está preparado 
para producir un sistema de transporte co-
munal en las ciudades o guarderías para los 
menores, pues está gobernado por el principio 
de maximización de ganancia, así los PSEO 
son incapaces de producir libros que la gente 
quiera leer, pantalones que la gente quiera usar 
o navajas de afeitar que se puedan usar con se-
guridad, porque aquí otro principio determina 
la función-propósito de la producción (que to-
davía no hemos caracterizado positivamente). 
La crítica de estas sociedades, sobre la base 
que aceptan la producción por la producción 
misma, es consistente sólo desde un punto de 
vista: el que identifica socialismo (SCL) con una 
sociedad que en principio verifica el desarrollo 
de la producción y de las necesidades y la satis-

facción de éstas, señala GM. Debe decirse, con-
cluye GM, que desde la perspectiva de la mayo-
ría que trabaja duramente en los PSEO, la idea 
de un SCL de cero crecimiento parecería sólo 
un pasatiempo de intelectuales de sociedades 
ricas. Los PSEO viven en escasez extrema, en 
la pobreza (aunque no en el sentido del Tercer 
Mundo) y no ven nada romántico en ella. 

LA PRINCIPAL DIFERENCIA entre CPL y 
SCL también puede verse respecto a la propie-
dad. En las TCE la propiedad (a diferencia de 
su expresión jurídica como propiedad estatal) 
se concibe como propiedad capitalista de la 
burocracia. Esta posición (aparte de introducir 
el extraño concepto de “propiedad privada 
colectiva”) omite un aspecto central: las rela-
ciones capitalistas de propiedad se basan en la 
división completa entre los factores objetivos y 
subjetivos de la producción: la fuente única de 
mando sobre los trabajadores en el CPL es lo 
fijado en el contrato laboral. Pero en los PSEO 
la separación entre condiciones objetivas y sub-
jetivas de producción es incompleta: el aparato 
que ejerce el control directo de los medios de 
producción y apropiación del excedente tiene, 
al mismo tiempo, el poder de mando por me-
dios político-administrativos de porciones de la 
fuerza de trabajo colectiva (ejército y otras for-
mas de movilización social) y fija las condicio-
nes del contrato de trabajo (como salarios no-
minales). (Citan a I. Szelenyi sobre los PSEO): 
“El dueño de la fuerza de trabajo (FT) está bajo 
obligación estatutaria a venderla a un precio 
fijado administrativamente sin relación alguna 
con el excedente que generará. No le está per-
mitido negociar (individual o colectivamente) 
este precio. No puede conservar su FT y tratar 
de vender los productos de su uso directo, en 
vez de vender su FT. En estas circunstancias 
no se puede hablar, con sentido, de un mercado 
de trabajo.” La burocracia controla tanto los 
factores objetivos, como los subjetivos (hasta 
cierto punto) de la producción. Se puede decir 
que existe una red de relaciones impersonales 
de dependencia. Pero esta separación incom-
pleta no es unilateral. Es verdadera también a 
la inversa. El mando burocrático efectivo está 
restringido. Los PSEO no toleran el cierre de 
empresas, el desempleo abierto, la existencia 
de desigualdades abiertas y explícitas, más allá 
de un límite (no explícito y cambiante, pero 
existente). Estas restricciones, explicadas por 
el origen y legitimación de los PSOE, imponen 
límites al aparato para disponer de los recur-
sos de producción, límites que constituyen el 
consenso social mínimo para que el régimen 
subsista. Esto se expresa en que los medios 
de compulsión y disciplina disponibles para el 
administrador individual de una empresa (a 
menos que disponga rutinariamente del apun-
talamiento de la policía secreta) son menores 
que en occidente. Los PSEO parecen ser cada 
vez más incapaces de generar innovaciones 
significativas en ningún campo sustancial de 
la vida social: la tecnología, la ciencia y el arte. 
Con el crecimiento de un conservadurismo 
social-político ha ocurrido el carácter imitativo 
en todos los sectores de la sociedad y una casi 
completa reconstitución de los valores cotidia-
nos típicos de las sociedades burguesas y en el 
sistema de motivaciones de los miembros de 
la sociedad. Su propia lógica escondida de una 
dominación desnuda no sólo no se puede hacer 
explícita, sino que además parece una lógica de 
extensión del statu quo. La competencia con el 
CPL pertenece a la naturaleza inherente de es-
tas sociedades. Es esta esterilidad de los PSEO 
lo que constituye el mejor argumento para 
considerarlas como meras variantes del CPL.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org

ALEJANDRO ALEGRÍA

La temporada de ventas de fin de 
año, considerada la más reditua-
ble, comenzó en los primeros mi-
nutos de ayer con “El Fin Irresis-
tible”, la campaña de Walmart de 
México y Centroamérica, misma 
que se adelanta a la 14 edición de 
El Buen Fin.

Por sexto año consecutivo, directi-
vos de la principal cadena de tiendas 
de autoservicio del país inauguraron 
en Sams Club Universidad uno de 
los formatos de compras a granel 
ubicados en el sur de la capital, la 
estrategia comercial que es alterna 
al programa de reactivación econó-
mica que organiza la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servitur), la Asociación de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales 
(Antad), en conjunto con la Secreta-
ría de Economía (SE) y el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT).

En el comienzo de esta temporada 
de ofertas por parte de esta firma 
se observó, como ocurre cada año, 
el interés de los consumidores por 
adquirir pantallas de televisión, elec-
trónicos, electrodomésticos y tecno-
logía, pues desde horas antes de la 
apertura a medianoche de la tienda, 

las personas esperaron afuera para 
aprovechar las promociones.

Esta estrategia impulsa los in-
gresos de la firma, pues sólo en el 
último trimestre de 2023 sus ventas 
aumentaron 6.3 por ciento respecto 
a igual periodo de 2022, de acuerdo 
con datos de la empresa.

Desde que Walmart salió de la 
Antad en 2019 organiza esta cam-
paña de ofertas, por lo que no par-
ticipa en El Buen Fin y las compras 
que se hacen en esta cadena del 15 
al 18 de noviembre no son incluidas 
en el sorteo que organiza el SAT a 
principios de diciembre.

La ventas de fin de año se consi-
deran las más redituables ya que 
existe un mayor flujo de dinero de-
bido a que los trabajadores reciben 
su aguinaldo y otras prestaciones.

De acuerdo con la Concanaco, so-
lo para El Buen Fin se espera que 
las ventas sean superiores a 165 mil 
millones de pesos, monto que de 
lograrse será 10 por ciento mayor 
a los 150 mil millones de pesos ob-
servados en igual campaña de 2023.
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▲ En esta época del años hay 
un mayor fl ujo de dinero, pues 
los trabajadores reciben su 
aguinaldo y otras prestaciones. 
Foto Germán Canseco

Clientes esperaron a medianoche la 
apertura de Sams Club Universidad

Comenzó la 
temporada de 
ventas de fi n de año



EMIR OLIVARES Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

El peso mostró el miércoles –tras 
el resultado de la elección en Es-
tados Unidos– su fortaleza, lo que 
muestra que es un buen momento 
para México, aseveró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En su mañanera de ayer, reveló 
que en esa misma idea se manifestó 
el inversionista Larry Fink, presi-
dente de la gigante de activos Blac-
kRock, en la reunión que tuvieron la 
víspera en Palacio Nacional. 

“Él coincide en que es un muy 
buen momento para México por la 
fortaleza económica que se mostró 
ayer (miércoles), en particular, con 
nuestra moneda. Fue un día de mu-
chos movimientos relacionados con 
el peso y todo ello, es un muy buen 
momento para México y el desarro-
llo económico.”

Reveló que el paquete económico 
para 2025 –que debe presentarse 
el 15 de noviembre– está práctica-
mente listo. “Va a reducir el déficit y 
también, al mismo tiempo, se man-
tienen programas sociales, el apoyo 
a todos los derechos y también la 
inversión”.

Asimismo, dijo que otro ejem-
plo de la solidez de la economía de 
México es que el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) ratificó hace 
unos días su línea de crédito flexible 
para el país por casi 35 mil millo-
nes de dólares, aunque estimó que 
por el momento no será necesario 
utilizarla.

Mercado Libre anuncia
sus planes de inversión

Interrogada sobre el encuentro 
con Fink, la jefa del Ejecutivo ase-
veró que “fue una reunión impor-
tante porque nos da oportunidad 
de que se conozca cuál es el plan 
que tenemos para nuestro país y 
los buenos indicadores que tene-
mos a partir de la entrada de la 
Cuarta Transformación”.

En la reunión con Fink, agregó 
la mandataria, se planteó también 
el tema de los polos de desarrollo 
que se proyectan para este sexenio, 
“donde hay oportunidades de inver-
sión y los fondos internacionales 
tienen cabida en el país; hablamos 
de desarrollo de puertos y carrete-
ras, esquemas que se negociaron 
con el presidente López Obrador 
de inversión mixta”.

Horas más tarde, la presidenta 
se reunió en privado con el direc-
tor ejecutivo y fundador de la pla-
taforma Mercado Libre, Marcos 
Eduardo Galperin Lebach, quien 
junto a su equipo presentó ante la 
mandataria sus planes de inversión 
en México. 

Después del encuentro, el se-
cretario de Economía, Marcelo 
Ebrard, anunció que la empresa 
prevé superar los 2 mil 500 millo-
nes de dólares de inversión en Mé-
xico para el próximo año. 

CLARA ZEPEDA

El peso regresó a cotizar por de-
bajo de las 20 unidades por dólar, 
luego de haber cerrado en ocho 
sesiones consecutivas por encima 
de dicho nivel.

La moneda nacional registró 
una apreciación de 1.48 por cien-
to, equivalente a 29.90 centavos 
frente a la estadunidense, su me-
jor ganancia desde septiembre, 
para cerrar en 19.8670 pesos 
por dólar spot. La divisa mexi-
cana continuó recortando pérdi-
das hasta romper el nivel de 20 

por dólar, en medio de la resaca 
electoral estadunidense que per-
siste en los mercados financieros 
mundiales.

De acuerdo con datos del Ban-
co de México (BdeM), el tipo de 
cambio mantuvo una elevada 
volatilidad, pues operó entre un 
máximo de 19.9360 unidades y 
un mínimo de 19.7650 unidades, 
mientras los operadores espe-
raron la decisión de la Reserva 
Federal (Fed), que decidió volver 
a disminuir las tasas de interés, 
pero en esta ocasión un cuarto de 
punto porcentual.

En México, aunque los pre-
cios al consumidor de octubre 
aumentaron, no cambiaron las 
perspectivas de que BdeM volve-
rá a recortar su tasa de referencia 
la próxima semana. El diferencial 

de tasas de interés entre México y 
Estados Unidos se ubica en 5.75 
puntos porcentuales, lo que hace 
atractiva la inversión en México.

Los avances de las acciones de 
Tesla (2.90 por ciento); Nvidia 
(2.25 por ciento); Amazon (1.48 
por ciento); Apple (2.15 por cien-
to), principalmente, contagiaron 
de optimismo al Nasdaq, que ganó 
este jueves 1.51 por ciento, a nive-
les récord de 19 mil 269.36 puntos.

En un movimiento que continúa, 
tras la victoria electoral de Donald 
Trump, pero también gracias a 
nuevos recortes de tasas por parte 
de la Reserva Federal, el S&P 500 
subió 0.74 por ciento, a los 5 mil 
973.10 enteros, niveles sin prece-
dente y en la antesala de los 6 mil 
puntos.

Sin embargo, el Dow Jones de In-

dustriales, de las 30 empresas más 
grandes en la bolsa, terminó plano 
este jueves, sin subida ni bajada, 
e instalado en los 43 mil 729.34 
enteros.

Tesla, cuyo CEO, Elon Musk, 
podría incluso entrar en el gabi-
nete de Trump, subió, mientras 
que Trump Media, la empresa del 
líder republicano que engloba su 
red Truth Social, continúa con su 
altísima volatilidad y hoy perdió 
casi 23 por ciento.

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores se anotó una importan-
te ganancia de 1.12 por ciento, para 
cerrar en las 52 mil 311.08 puntos, 
apoyada por la ganancia de las ac-
ciones de Gruma, 5.82 por ciento; 
Cemex, 4.40 por ciento; Grupo 
Carso, 4.38 por ciento y Bimbo, 
4.06 por ciento.

Retoma fuerza el peso: 19.86 por dólar
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CLARA ZEPEDA

A dos días de las elecciones que le 
dieron la victoria a Donald Trump 
para un segundo mandato presi-
dencial, la Reserva Federal (Fed) 
de Estados Unidos bajó un cuar-
to de punto porcentual sus tasas 
de referencia, como los agentes 
económicos daban por hecho, y 
empieza a calibrar la trayectoria 
futura de su política monetaria, 
pues los planteamientos comercial 
y fiscal del presidente electo apun-
tan a tener efectos inflacionarios.

Tras concluir su penúltima re-
unión del año, el Comité Federal 
de Mercado Abierto (FOMC, por 
sus siglas en inglés) dejó el precio 
del dinero en un rango de 4.5 y 
4.75 por ciento; toda vez que los 
mercados financieros esperan un 
recorte adicional de 0.25 puntos 
porcentuales en diciembre.

Luego de que los 12 votantes 
de la Fed respaldaron el recorte 
de tasas, la autoridad monetaria 
reveló que “a la hora de evaluar la 
orientación adecuada de la políti-
ca monetaria, el FOMC seguirá 
vigilando las implicaciones de la 

información entrante para las 
perspectivas económicas; estará 
preparado para ajustar la orienta-
ción de la política monetaria según 
proceda si surgen riesgos que pue-
dan impedir el cumplimiento de 
los objetivos de inflación en 2 por 
ciento y el máximo empleo.

“Las evaluaciones tendrán en 
cuenta una amplia gama de in-
formación, incluidas las lecturas 
sobre las condiciones del mercado 
laboral, las presiones inflaciona-
rias y las expectativas de inflación, 
así como la evolución financiera e 
internacional”, aseveró la Fed en 
su comunicado.

El banco central estadunidense 
argumentó que desde principios 
del año, las condiciones del mer-
cado laboral se han suavizado, y la 
tasa de desempleo ha subido, pero 
sigue siendo baja. La inflación ha 
avanzado hacia el objetivo del 2 
por ciento, pero sigue siendo algo 
elevada. El objetivo del FOMC es 
alcanzar el máximo nivel de em-
pleo y una tasa de inflación del 2 
por ciento a largo plazo, por lo que 
consideró que los riesgos para al-
canzar éstos objetivos están casi 
equilibrados.

En conferencia de prensa, Jero-
me Powell, presidente de la Reser-
va Federal, declaró que prefiere no 
adelantar acontecimientos. “No 
adivinamos, no especulamos y no 
suponemos”.

Y es que dentro de las prome-
sas de campaña del republicano 
Trump están los aranceles, que 
al encarecer las importaciones es-
tadunidenses, generan inflación.

La política fiscal expansiva, a 
través del descenso de impues-
tos, calentará la demanda, lo que 
afectará el crecimiento. Si a eso 
se unen restricciones de ofer-
ta en el mercado laboral por la 
prometida deportación masiva 
de inmigrantes, el panorama se 
complica para Powell, como ya ha 
mostrado la subida de las tasas de 
interés a largo plazo con que ha 
recibido la deuda la victoria elec-
toral de Donald Trump, sugieren 
especialistas.

Cumple la Reserva Federal y recorta un 
cuarto de punto las tasas de referencia

Sheinbaum:
es un buen 
momento
para México

Sigue la fi esta en los 
mercados bursátiles

▲ El presidente de la Reserva 
Federal, Jerome Powell, afirmó 
ayer que no dimitiría aunque 
Donald Trump se lo pidiera. 
Foto Ap

BRAULIO CARBAJAL 

Toyota, empresa automotriz de 
origen japonés, invertirá mil 450 
millones de dólares en México 
para fortalecer las operaciones 
de sus plantas de Baja California 
y Guanajuato, informó la noche 
del jueves la Secretaría de Eco-
nomía (SE). 

En un comunicado, la depen-
dencia detalló que la inversión 
está destinada a la producción 
de la nueva generación de la 
pick-up Tacoma y Tacoma híbri-
da eléctrica (HEV) y servirá para 
crear mil 600 nuevos empleos. 

Lo anterior, lo explicó Luis 
Lozano, presidente de Toyota 
México, en una reunión cele-
brada con el secretario de Eco-
nomía, Marcelo Ebrard.

La inversión anunciada por la 
armadora se suma a los cerca de 
2 mil millones de dólares que la 
empresa ha invertido en México 
durante los 22 años de presencia 
que tiene en el país.  

“La certeza y estabilidad son 
pilares fundamentales para que 
la industria automotriz continúe 
siendo un motor clave del desa-
rrollo nacional, generando más y 
mejores empleos, desarrollando 
talento y transitando ordenada-
mente hacia la electrificación y 
los nuevos desafíos de movili-
dad”, dijo Lozano.

Por su parte, Ebrard agrade-
ció a Toyota su confianza en el 
país y su compromiso con el de-
sarrollo económico, medioam-
biental y social.

“El gobierno tiene el compro-
miso de brindar certeza y con-
fianza a los inversionistas, y pro-
mover, a través de la inversión, 
el desarrollo con bienestar en el 
país. Continuaremos trabajan-
do como nos lo ha pedido para 
atraer más inversión y generar 
empleos de calidad.”

Toyota planea 
invertir mil 
450 mdd
en México 



MÉXICO SA
AHMSA: quiebra y desguace // Otra “exitosa 
privatización” // Veinte mil obreros a la calle

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

U
NA HISTORIA MÁS de las “exi-
tosas privatizaciones” de Carlos 
Salinas de Gortari (él mismo 
dixit): declaran quiebra de Altos 
Hornos de México (AHMSA), 

una ex paraestatal que el susodicho entregó 
en bandeja de plata a uno de los hampones del 
régimen neoliberal, Alonso Ancira Elizondo, 
con lo que deja en la calle a cerca de 20 mil 
trabajadores (la mayoría especializados) y 
condena a Monclova a la ruina, por ser este 
corporativo su motor económico. De ese ta-
maño el “triunfo” de la modernidad salinista 
y demás gañanes que ocuparon la otrora resi-
dencia oficial.

EN OTROS TIEMPOS, los neoliberales, y por 
decisión del inquilino en turno de Los Pinos, el 
erario ya habría entrado al “rescate” del gáns-
ter Alonso Ancira, quien en 1991 y por módicos 
145 millones de dólares se quedó con una pa-
raestatal cuyo precio real no era menor a 4 mil 
millones de billetes verdes, y de pilón se embol-
só 11 empresas adicionales (también propiedad 
de la nación, entre ellas seis mineras), mientras 
los pasivos pasaron a formar parte de la deuda 
del Estado mexicano.

DE ESE TAMAÑO es la “exitosa” política 
privatizadora del régimen neoliberal (recuér-
dese el “rescate” de la banca privada, de las 
concesiones carreteras, de las aerolíneas, 
de los ingenios azucareros y de tantas otras 
ex paraestatales), y el costo no se limita a lo 
económico, sino a lo social, como en el caso de 
AHMSA que sin más echó a la calle a cerca de 
20 mil trabajadores. Al mismo tiempo, Alonso 
Ancira cómodamente vive en Estados Unidos 
(tiene doble nacionalidad) y le vale una pura y 
dos con sal lo que suceda.

SE TRATA DEL mismo gánster que en 2013 
y en connivencia con otro hampón, Emilio 
Lozoya Austin (quien recibió una coima de 
3.5 millones de dólares), defraudó a Petróleos 
Mexicanos en la operación de compraventa 
de la chatarrizada Agronitrogenados (en su 
momento parte de la ex paraestatal Ferti-
mex), lo que lo llevó a la cárcel (tras huir a Es-
paña, en donde se congregan todos los políti-
cos y empresarios mexicanos delincuentes), 
en donde lo encarcelaron para extraditarlo a 
México sólo para terminar en el Reclusorio 
Norte.

PARA SALIR DE ese centro penitenciario, 
Alonso Ancira llegó a un “acuerdo reparatorio” 
con el gobierno de AMLO: paga los 216.6 mi-
llones de dólares del fraude y sales de chirona. 
Pidió hacerlo a plazos, pero sólo cubrió poco 
menos de la mitad (alrededor de 100 millones), 
y ya en la calle agarró el avión y se fue a vivir a 
Estados Unidos.

LA MÁS RECIENTE información sobre este 
caso la aportó en mayo pasado el entonces di-
rector de Petróleos Mexicanos, Octavio Rome-
ro: de los 216.6 millones de dólares que Alonso 
Ancira se “comprometió” a pagar sólo ha cu-
bierto 104 millones; restan 112.6 millones, pero 
habría logrado un aplazamiento hasta el 30 de 
noviembre de 2024, para cerrar la cuenta. Ha-
brá que ver, pero todo apunta a que no lo hará.

LA JORNADA LO reseño así: “el juzgado 
segundo de distrito en materia de concursos 
mercantiles en la Ciudad de México declaró la 
quiebra de AHMSA, con lo que cerca de 20 mil 
trabajadores, entre ellos varios de alta especia-
lidad, que dependían de la siderúrgica y las mi-

nas, quedarán en el desamparo al igual que sus 
familias… La siderúrgica requería alrededor de 
900 millones de dólares, de los cuales al menos 
650 millones deberán ser destinados para en-
frentar los adeudos que tiene”.

ANTES DE LA quiebra oficial de AHMSA, el 
gobierno de Coahuila (entonces con Miguel 
Riquelme Solís como cara visible) no movió 
un pelo para apoyar a los trabajadores que 
desde hace un año dejaron de recibir su 
sueldo; tampoco lo hizo el nuevo encargado 
del negocio familiar de los Moreira, Manolo 
Jiménez Salinas (todos priístas), pero ahora, 
de forma demagógica y oportunista, anuncia 
“apoyo a los trabajadores y a la economía de 
Monclova”.

ANTE ESTA “EXITOSA privatización”, 
tres semanas atrás el Sindicato Nacional de 
Mineros, por medio de su dirigente Napoleón 
Gómez Urrutia, presentó una propuesta a la 
presidenta Sheinbaum para analizar la crea-
ción de una cooperativa con participación de 
la propia organización obrera, empresarios 
con visión social y gobierno federal. Se trata 
de reflotar AHMSA, de tal suerte que los cerca 
de 20 mil trabajadores recuperen su fuente 
laboral, con todos sus derechos; se reactive la 
economía de Monclova y cobren los acreedo-
res. Desde luego, hay que investigar a dueños, 
accionistas y directivos por su ineficiencia y 
corrupción. ¿Y Alonso Ancira? En su hamaca 
gringa.

Las rebanadas del pastel

¿YA HICIERON MALETAS Norma Piña y su 
pandilla?, porque después de la inmundicia que 
hicieron, no deben mantenerse un segundo 
como ministros.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

A lo largo del año, los fraudes rea-
lizados por medio del phishing –la 
obtención de información confiden-
cial por medio de correos, llamadas 
o mensajes– son los que más han 
tenido éxito por parte de los ciber-
criminales, mismos aumentarán 
de cara a ventas como El Buen Fin, 
afirmó Rafael Valencia González, 
experto en prevención de fraudes.

En una edición del programa 
Banca Explica, organizado cada 
jueves por la Asociación de Bancos 
de México (ABM), el especialista 
consideró que para esta temporada 
de ventas de la última etapa del año, 
en donde más se suele incrementar 
la transaccionalidad, las estafas de 
los ciberdelincuentes estarán a la 
orden del día.

“Este año, la principal estafa es 
el phishing, y la ingeniería social en 
general, pero este método es lo que 
más está al alcance del defraudador 
y en el cual más fácil caen las po-
sibles víctimas, un mensaje, un co-
rreo electrónico o una llamada, es lo 
que hace un delincuente disfrazado 
de representante de un banco, con 
un argumento creíble y que explota 
el sentimiento de los consumidores 
en ese momento”, precisó.

Esta técnica de fraude consiste 
en que los cibercriminales envían 
correos, mensajes o hacen llama-
das, en la que suplantan la identi-
dad de un banco, y hacen creer a 
los consumidores que tienen cargos 
no reconocidos por altos montos de 

dinero, por lo cual les piden sus cre-
denciales para supuestamente re-
vertir la situación y es ahí donde se 
comete el delito, después desapare-
cen los recursos y los delincuentes.

“Lo más recomendable para el 
usuario es: pare, piense y actúe. La 
llamada puede no ser del banco, el 
mensaje tampoco y el correo elec-
trónico menos, llame a su banco 
y confirme si lo dicho es cierto”, 
apuntó el experto.

El especialista agregó que es ne-
cesario que al acercarse la última 
temporada del año, los consumi-
dores realicen la mayoría de las 
transacciones con una sola tarjeta 
o medio de pago, y en caso de ver-
se en la necesidad de hacer alguna 
transferencia electrónica se haga 
con datos móviles o en una red wi-fi 
segura y no pública, porque en esas 
redes también es posible que los de-
lincuentes roben la información.

Valencia González destacó que 
en los últimos años, los bancos y 
las autoridades regulatorias han 
hecho una serie de campañas in-
formativas y grandes inversiones 
con el fin de prevenir los fraudes a 
los consumidores, con el objetivo de 
que los clientes de las instituciones 
financieras comprendan que la po-
sibilidad de que un banco los llame 
o busque para este tipo de casos es 
casi nula.

“Esperamos que para última 
temporada del año los fraudes no 
incrementen, porque los fraudes 
en México han venido reduciendo, 
cuando el consumidor está mejor 
informado la bolsa de fraudes no 
irá al alza, estará controlado porque 
hay información por todas partes, 
lo que debe aumentar es la venta 
de insumos de forma segura”, con-
cluyó el experto.

Phishing, la técnica de 
fraude más usada a
lo largo del año: ABM

DE LA REDACCIÓN

La cadena de tiendas Oxxo, una 
filial del conglomerado Femsa, ha 
empleado durante los últimos cinco 
años a 3 mil 500 personas refugia-
das y migrantes en México, destacó 
el director de asuntos corporativos 
de Femsa, Roberto Campa Cifrián, 
en un encuentro en que destacó su 
compromiso con la empleabilidad 
de estos grupos.

Durante su intervención en el 
Festival Internacional de Cine so-
bre Migración, el ejecutivo recordó 
que fue en 2019 cuando la compa-
ñía puso en marcha un programa 
en Monterrey con el objetivo de 
emplear a refugiados y migrantes, 
ello con el apoyo de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, el Alto Co-
misionado de Naciones Unidas pa-
ra los Refugiados y la Organización 
Internacional para las Migraciones.

Ahora en 2024, precisó, lo que 

se busca es extender el programa 
a otros países de América Latina.

“Para que las personas migran-
tes puedan integrarse verdadera-
mente en los países, es crucial fa-
cilitarles oportunidades de empleo 
digno y formal, que les permitan 
generar ingresos y participar ple-
namente en los sistemas y merca-
dos locales”, expuso Campa.

Explicó que además de fomen-
tar la empleabilidad de migrantes 
y refugiados se trata de demostrar 
que algunas ideas en torno al tema 
generan barreras para estos gru-
pos, pues en el caso de México no 
se ha documentado afectación para 
el trabajo de los nacionales, pese al 
aumento de hasta 200 por ciento 
en la ola migratoria.

Por ello, subrayó Campa, “se-
guimos convencidos que nuestra 
labor como empresas es seguir 
impulsando el desarrollo de todas 
las personas y comunidades, de las 
sociedades en que vivimos”. 
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Femsa reitera compromiso 
para emplear a migrantes

▲ Luis Linares Zapata presentó su renuncia 
como integrante de la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) con efectos a partir del 
primero de enero de 2025. La dimisión se da 
en medio del debate sobre la propuesta 
presidencial de desaparecer siete 
organismos autónomos, entre los que se 
encuentra la CRE y cuyas funciones serán 
asumidas por la Secretaría de Energía.
Foto María Luisa Severiano

LINARES ZAPATA DEJA LA CRE

Los expertos 
recomiendan cautela



AP 
BERLÍN

Después de que la coalición de go-
bierno alemana colapsó de manera 
dramática cuando el canciller fede-
ral Olaf Scholz despidió al ministro 
de Finanzas, Christian Lindner, del 
grupo proempresarial Demócratas 
Liberales, Scholz declaró que ejer-
cería su encargo en el país con un 
gobierno de minoría en el Parla-
mento, a pesar de los llamados que 
los líderes de la oposición hicieron 
el jueves para realizar elecciones 
anticipadas.

Scholz indicó que el gobierno mi-

noritario estaría compuesto por sus 
socialdemócratas y los Verdes has-
ta principios del próximo año, aun 
cuando el adalid del mayor bloque 
de oposición en el parlamento, Frie-
drich Merz, de los democristianos 
de centroderecha, pidió una vota-
ción de censura inmediata y nuevas 
elecciones.

Scholz reiteró ayer que no quiere 
convocar a una votación de confian-
za antes del 15 de enero.

“Los ciudadanos pronto tendrán 
la oportunidad de decidir de nuevo 
cómo proceder”, expuso el canci-
ller, de acuerdo con la agencia de 
noticias alemana Dpa. “Es su de-
recho, por lo tanto, presentaré la 

votación de confianza al Bundestag 
(Parlamento) a principios de 2025”.

La reunión entre Merz y Scholz, 
realizada en la cancillería, y en la 
que se habló de una posible fecha 
para la próxima elección, terminó 
después de menos de una hora. 
Merz no hizo comentarios sobre 
las conversaciones.

Más tarde, el presidente Frank-
Walter Steinmeier entregó sus 
certificados de despido a Lindner, 
el ministro de Finanzas cesado, y a 
otros dos funcionarios de los Demó-
cratas Liberales que renunciaron: 
la ministra de Investigación, Betti-
na Stark-Watzinger, y el de Justicia, 
Marco Buschmann.

El ministro de Transporte, Vo-
lker Wissing, sumará el ministerio 
de Justicia a su cartera. Steinmeier 
también nombró a Jorg Kukies, ase-
sor económico de Scholz, nuevo 
ministro de Finanzas. El titular de 

Agricultura, Cem Ozdemir, de los 
Verdes, aceptó sumar a su agenda 
el ministerio de Investigación.

Scholz anunció el miércoles por 
la noche que buscaría un voto de 
confianza el 15 de enero que, dijo, 
podría llevar a elecciones anticipa-
das, quizás, en marzo. La votación 
estaba prevista para septiembre de 
2025. 

Tras despedir a su ministro de 
Finanzas, Scholz acusó a Lindner 
de violar su confianza, al pedir pú-
blicamente una política económi-
ca fundamentalmente diferente, 
incluyendo lo que el canciller dijo 
que serían recortes fiscales por mi-
les de millones para unos pocos con 
grandes ingresos, al tiempo que se 
recortaban las pensiones para to-
dos los jubilados. “Eso no es decen-
te”, esgrimió Scholz.

El canciller espera que su go-
bierno minoritario obtenga en el 

Parlamento el apoyo de los demo-
cristianos de Merz en las próximas 
semanas, para aprobar leyes im-
portantes a fin de tapar el agujero 
de miles de millones de euros en el 
presupuesto de 2025.

Merz rechazó rotundamente el 
plan de Scholz de esperar a ene-
ro para celebrar una votación de 
confianza. Dado que el gobierno 
de Scholz ya no tiene fuerza parla-
mentaria, es probable que pierda 
la votación. 

En ese caso, el presidente alemán 
disolvería el Bundestang en un pla-
zo de 21 días y podrían celebrarse 
elecciones anticipadas a partir de 
enero.

El colapso de la coalición se pro-
dujo tras semanas de disputas entre 
sus miembros sobre cómo impulsar 
la debilitada economía del país.

Los Demócratas Liberales 
proempresariales de Lindner re-
chazaron incrementos de impues-
tos y proponían recortes a varios 
programas de bienestar social, 
como las pensiones.

Canciller alemán rechaza elecciones anticipadas

REUTERS, EUROPA 
PRESS Y SPUTNIK 
FRANJA DE GAZA

Los ataques israelíes en Gaza deja-
ron al menos 52 muertos mientras 
en Líbano 60 presuntos militantes 
de Hezbollah fueron abatidos tras 
una serie de ataques de Tel Aviv en 
Baalbek y otras zonas al norte del 
río Litani, informó ayer el ejérci-
to del primer ministro Benjamin 

Netanyahu ante la prensa. 
Israel destruyó un edificio otoma-

no a metros del complejo arqueoló-
gico en Baalbek, declarado en 1984 
Patrimonio de la Humanidad por la 
Organización de Naciones Unidas 
para la Educación y la Cultura.

En la ofensiva contra la franja 
de Gaza, gran parte de las víctimas 
mortales se concentraron en el 
norte del enclave costero, especial-
mente en la localidad de Jabaliya, 
donde al menos cinco personas pe-

recieron y varias resultaron heridas 
en ofensivas registradas cerca de la 
mezquita Al Omari, mientras otras 
cuatro perdieron la vida en dos vi-
viendas. Hubo otros seis decesos 
en Abú Sharj, al oeste del campo 
de Jabaliya. 

Ocho palestinos fallecieron en la 
ciudad de Rafah y cuatro más en el 
este de dicha localidad en el barrio 
de Al Yanina. Tres más murieron en 
el campo de refugiados de Nuseirat, 
de acuerdo con fuentes médicas del 

enclave y cinco en la zona de Tabat 
Zare. Además, Israel anunció la ex-
pansión de su ofensiva terrestre a la 
localidad de Beit Lahiya, escenario 
de decenas de bombardeos durante 

octubre y lo que va de noviembre, 
según reportes de Israel.

En el frente libanés, unos 60 
agentes de la organización chiíta 
Hezbollah murieron en una se-
rie de ataques aéreos israelíes en 
Baalbek, en el noreste del Líbano, y 
otras zonas al norte del río Litani, 
afirmó ayer la vocería del ejército 
israelí.

“Entre los objetivos atacados 
había 20 terroristas en la zona de 
Baalbek y al norte del río Litani, 
donde finalmente perdieron la vida 
60 integrantes de Hezbollah”, con-
firmó el comunicado militar israelí.

En uno de los bombardeos fue 
destruido un edificio de la época 
otomana, cercano a los templos 
de Baalbek, que fueron declarados 
Patrimonio de la Humanidad por la 
Unesco en 1984. 

Montones de mampostería gris y 
metal retorcido yacían ayer junto a 
un autobús calcinado a unas dece-
nas de metros del sitio patrimonio 
de la civilización humana.

El ejército israelí ordenó a los 
residentes de toda la ciudad aban-
donar Baalbek, en el valle oriental 
libanés de la Bekaa, que alberga uno 
de los mayores y mejor conservados 
complejos de templos grecorroma-
nos y fenicios de Levante.

Los alrededores de la ciudad han 
sido objeto de repetidos ataques 
por parte de Israel, que afirma que 
allí se refugian dirigentes de Hezbo-
llah, respaldado por Irán.

El gobernador Bachir Khodr 
declaró a Reuters que el edificio 
destruido en el histórico barrio de 
Manshiyeh, a las afueras del anti-
guo templo, era valioso en sí mismo, 
ya que databa de la época otomana.

Ataques de Israel en Gaza 
y Líbano dejan 112 muertos
Netanyahu anuncia la expansión de su ofensiva terrestre contra palestinos

DESTRUYEN EDIFICIO OTOMANO EN BAALBEK, PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

Tel Aviv afi rma 
que abatió a 
60 milicianos 
de Hezbollah 

▲ Los bombardeos israelíes de 
la madrugada de ayer tuvieron 
como objetivo Baalbek, valle 
de Bekaa, en el este del Líbano. 
Vestigios de un templo otomano, 
al fondo de la imagen. Foto Afp

Buscará negociar con opositores 
plan económico para 2025, tras 
despedir al ministro de Finanzas
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REUTERS Y EUROPA PRESS 
LA HABANA

Las autoridades cubanas informa-
ron ayer que comenzaron a resta-
blecer el suministro eléctrico en la 
mitad oriental de la isla, un día des-
pués de que el huracán Rafael dejó 
sin energía al país, por lo que unas 
10 millones de personas quedaron 
a oscuras. 

Personal del gobierno hacía ayer 
un recuento de los daños materiales 
sin reportar hasta ahora pérdidas 
humanas.

El presidente Miguel Díaz-Canel 
convocó un Consejo de Defensa 
Nacional para realizar una prime-
ra evaluación del impacto del tem-
poral en el occidente cubano.“Cada 
paso a partir de este momento está 
orientado a la recuperación. Juntos 
lo haremos”, sostuvo el mandatario, 
quien prometió desplazarse a zonas 
afectadas “para tener evaluaciones 
más precisas en el terreno”.

La red eléctrica colapsó el miér-
coles por la tarde, cuando Rafael 
azotó Cuba con vientos de hasta 
185 kilómetros por hora, dañando 
viviendas, arrancando árboles y 

derribando postes telefónicos. El 
huracán se desplazó ayer hacia el 
noroeste de La Habana, adentrán-
dose en el golfo de México, donde 
ya no suponía una amenaza inme-
diata para tierra, informó el Centro 
Nacional de Huracanes de Estados 
Unidos.

Dos ciclones en un mes

Rafael fue otro golpe a la ya preca-
ria red eléctrica de Cuba, que hace 
dos semanas colapsó varias veces y 
dejó a buena parte de sus ciudada-
nos sin energía durante días, y es 
el segundo huracán que azota la 
isla en menos de un mes después 
de que Oscar asoló el este de Cuba 
en octubre. Además, se sumó a los 
problemas de suministro eléctrico 
ya existentes.

Las añejas plantas de generación 
de petróleo del país han tenido di-
ficultades durante décadas para 
mantener las luces encendidas, pe-
ro este año el sistema entró en crisis 
al reducirse las importaciones de 
crudo de países aliados, como Vene-
zuela, Rusia y México. Los apagones 
de varias horas se han convertido 
en la norma en gran parte de Cuba.

La prensa local mostró imágenes 
de tendidos eléctricos caídos, teja-
dos metálicos por las calles y venta-
nas destrozadas. Las inundaciones 
fueron generalizadas.

Rafael atravesó las Islas Caimán 
como un ciclón de categoría uno en 
la escala Saffir-Simpson, de cinco 
niveles, antes de aumentar su fuer-
za en menos de 24 horas hasta la 
categoría 3, cuando tocó tierra en 
la costa suroeste de Cuba.

Más de 220 mil personas fueron 
evacuadas de áreas bajas y vulnera-
bles en la región occidental del país, 
dijeron funcionarios, y la mayoría 
regresó a sus hogares ayer. Nadie 
murió como consecuencia de la 
tormenta.

Artemisa, una provincia agríco-
la vecina de La Habana, se llevó la 
peor parte de los impactos del hu-
racán donde estuvo unas dos horas 
antes de salir ayer por la noche por 
la bahía de Cabañas, en la misma 
región. 

AFP, AP, XINHUA, EUROPA 
PRESS Y REUTERS 
NUEVA YORK

La Organización de Naciones Uni-
das (ONU) estimó ayer que el mun-
do está lejos de su preparación ante 
las “calamidades” del cambio climá-
tico y de las que “no estamos a la al-
tura”, esto a pocos días del comienzo 
de la conferencia sobre el cambio 
climático COP29 (Conferencia de 
las Partes) en Bakú, Azerbaiyán.

El secretario general de Nacio-
nes Unidas, Antonio Guterres, hizo 
mención de una lista de recientes 
catástrofes climáticas a nivel mun-

dial, entre ellas inundaciones, in-
cendios y huracanes.

Nuevo récord de 
temperatura planetaria 

A su vez, la agencia climática euro-
pea Copernicus prevé que por se-
gundo año consecutivo, la Tierra 
estará más caliente que nunca, y 

por primera vez este año el planeta 
alcanzó más de 1.5 grados centígra-
dos de calentamiento en compara-
ción con el promedio preindustrial.  

“Es esta naturaleza implacable 
del calentamiento lo que creo que 
es preocupante”, alertó Carlo Buon-
tempo, director de Copernicus. In-
dicó que el planeta no vería una se-
cuencia tan larga de temperaturas 

récord, sin el aumento constante de 
gases de efecto invernadero en la 
atmósfera que impulsan el calen-
tamiento global.

Este octubre tuvo 1.65 grados 
centígrados superior al nivel prein-
dustrial y fue el decimoquinto mes 
en un lapso de 16 meses en el que 
la temperatura media global del 
aire en la superficie superó en 1.5 

grados los niveles preindustriales.
Según Copernicus, octubre fue 

el segundo octubre más cálido a ni-
vel mundial, después de octubre de 
2023, con 15.25 grados; 0.80 gra-
dos más que la media de octubre de 
1991-2020. 

Donald Trump, presidente electo 
de Estados Unidos, calificó antier 
el cambio climático de “engaño”, 
y aseguró que planea retirar a su 
país del histórico acuerdo climático 
de París de 2015 al comienzo de su 
segunda presidencia, mientras sus 
asesores políticos plantearon apar-
tarlo de la subyacente Convención 
Marco de Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

Los gobiernos español y valen-
ciano y los partidos políticos 
intensificaban su batalla por 
intercambiar culpas entre ellos 
por los errores en la gestión del 
desastre natural registrado en 
Valencia hace nueve días, mien-
tras los equipos de rescate y los 
miles de voluntarios que siguen 
desplegados en la zona afectada 
localizaron el cuerpo sin vida de 
un niño de cinco años, originario 
de la ciudad de Chiva. El hallazgo 
estremeció a una sociedad muy 
afectada por la tragedia, en la que 
ya se suman 219 fallecidos y hay 
93 desaparecidos.

Llevaban varios días peinando 
la zona de Chiva y Loriguilla para 
encontrar el paradero de varios 
desaparecidos del pueblo, entre 
ellas el pequeño de cinco años, 
localizado por el binomio canino 
de rescate en una zona inundada 
de lodo y cercana a una autopista. 
Se sospecha que la fuerza del agua 
arrastró su cuerpo varios cientos 
de metros. 

El niño es la víctima mortal 219, 
mientras siguen buscando a 93 
personas, falta la identificación for-
mal de 54 cadáveres en el Instituto 
Anatómico Forense de Valencia.

Además, se informó que según 
un primer estudio sobre daños, 
se calcula que hay alrededor de 4 
mil 600 edificios afectados por la 
depresión aislada en niveles altos 
(DANA), en un área comprendi-
da de 571 kilómetros cuadrados 
y donde más de un tercio de los 
inmuebles sufrieron entre 50 y  

150 centímetros de inundación. 
En cuanto a las pérdidas econó-
micas en la agricultura, el sector 
primario de Valencia, estas se 
estiman en mil 89 millones de 
euros, según la Asociación Valen-
ciana de Agricultores (AVA-Asaja). 
También se calcula que el daño en 
cultivos agrícolas pendientes de 
recolección asciende a 278 millo-
nes y la producción más afectada 
es la de cítricos (192 millones), 
seguida de frutas caquis (54 mi-
llones), hortalizas (24.8 millones) 
y aguacates (7.2 millones). 

La policía informó que el núme-
ro de detenidos por participar en 
actos de pillaje o hurto en los pue-
blos afectados se elevó a 227, que 
por orden de la Fiscalía fueron 
ingresados en prisión a la espera 
de lo que decida el juez de turno.

La ministra de Ciencia del go-
bierno español, Diana Morant, 
que es a su vez líder del Partido 
Socialista Obrero Español en 
Valencia, señaló al gobierno au-
tonómico de los desastres de la 
gestión de la crisis: “El relato de 
los hechos es incontestable. No se 
atendieron de manera adecuada 
y se tendrán que depurar respon-
sabilidades de quien no hizo bien 
su trabajo”. 

Desconocía funcionaria 
el sistema de alertas

Además la consejera de Interior 
del gobierno autonómico, Salomé 
Pradas, del derechista Partido Po-
pular, reconoció que se enteró el 
mismo día de la crisis, unos mi-
nutos antes, de la existencia del 
sistema de alertas para avisar a 
la población sobre este tipo de 
situaciones.

Cuba anuncia la 
reconexión eléctrica 
tras el huracán Rafael
Sin servicio, más de 10 millones de personas

Hallan en Valencia restos 
de un niño; es la víctima 
219 tras el paso de la DANA

Advierte la ONU un aumento 
de las catástrofes climáticas

▲ Las afectaciones por las 
tormentas aún no se calculan. La 
imagen, en Batabanó, provincia 
de Mayabeque, Cuba. Foto Afp

Juez de Texas declara 
ilegal dar ciudadanía 
por matrimonio en EU
HOUSTON. Un juez de Texas 
declaró ilegal un programa de 
Joe Biden que acelera el proceso 
de obtención de estatus legal 
para extranjeros casados con 
estadunidenses. “La 
administración Biden carece de 

autoridad legal” para aplicar su 
programa “parole in place”, 
indicó el juez federal de distrito 
J. Campbell Barker. El programa 
de Biden permite que migrantes 
sin estatus legal que estén 
casados con estadunidenses y 
que califican para una residencia 
permanente, iniciar sus trámites 
sin necesidad de dejar el país.  

Afp
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DE LA REDACCIÓN

Un grupo armado asesinó anoche 
a cinco personas y dejó herida de 
gravedad a una más en un ataque 
perpetrado en el estacionamiento 
de un restaurante ubicado al norte 
de la ciudad de Oaxaca, dieron a co-
nocer fuentes de seguridad estatal.
Señalaron que el ataque estaría 
dirigido contra Marcos Sánchez, 
dirigente local de la Confederación 
Internacional de Trabajadores, 
quien según los primeros reportes 
resultó ileso.

Al cierre de esta edición uno 
de los fallecidos en la esquina que 
forman las calles de Las Rosas y 
Alamos, fue identificado con las 
iniciales ASJD y la persona herida 
como AMP, la cual fue trasladada a 
un hospital.

Se trata del tercer multiomicidio 
cometido en la entidad en lo que va 
del mes de noviembre; el pasado 
martes fueron ultimadas Adriana 
y Virginia Ortiz, integrantes del 
Movimiento Unificador de Lucha 
Triqui, mientras que en San Gabriel 
Mixtepec, en la región de la Costa, 
se dio muerte a tres individuos. 

En el misno estado, las autorida-
des hallaron la tarde del miércoles 
el cadáver de Luis Roberto Delgado 
Castro, director del hospital de la co-
munidad de Santiago Tamazola, del 
IMSS-Bienestar, en el municipio de 
Huajuapan de León; el médico de 
35 años fue reportado como desa-

parecido el 4 de noviembre pasado.
Por otra parte, los cadáveres de 11 

personas (siete hombres, dos meno-
res y dos mujeres) fueron hallados 
la noche del miércoles en la batea 
de una camioneta abandonada en 
una vialidad de Chilpancingo, Gue-
rrero, informó la Fiscalía General 
del Estado (FGE).

El Servicio Médico Forense tra-
bajaba ayer en la identificación 
de los cuerpos, pero al cierre de la 
edición no había proporcionado un 
reporte oficial sobre los resultados.

Sin embargo, algunos familiares 
aseguran que al menos cinco de los 
restos corresponden al grupo de 17 
artesanos originarios de la comuni-
dad de Chautipan (en la capital de la 
entidad) que desaparecieron el pa-
sado 22 de octubre en los pueblos 
de El Epazote, municipio de Chilapa 
de Álvarez, y Tlanicuilulco, perte-
neciente a Quechultenango, donde 
opera el grupo criminal Los Ardillos.

De acuerdo con los lugareños 
hay tres (y no dos) adolescentes 
entre los muertos; aseguraron que 
ya fueron reconocidos Raymundo 
Santos, de 13 años; Abraham Re-
yes Calletano, de 15; Ángel Barrera 
Millán, de 13; Clara Francisco Ca-
brera, de 30, y Flor Itulia Cabrera 
Sánchez, de 53.

La FGE precisó que fue luego de 
un reporte ciudadano que agentes 
de la Policía Investigadora Minis-
terial y peritos de la FGE encon-
traron los cuerpos desmembrados 
en la parte trasera de un vehículo 

Chevrolet Silverado que estaba en 
el bulevar Vicente Guerrero, a la 
altura del punto conocido como el 
Parador del Marqués.

Por otra parte, alrededor de las 
tres de la madrugada de este jue-
ves, elementos de seguridad de los 
tres niveles de gobierno localizaron 
en el centro de Acapulco cuatro 
hombres sin vida, con huellas de 
tortura, en un automóvil Versa.

Cerca de la una de la tarde fue 
asesinado a balazos un sujeto afue-
ra de un autolavado en la carretera 
federal Acapulco-Pinotepa, en las 
inmediaciones del poblado del Ca-
yaco, refirieron fuentes policiacas.

Además, 10 personas fueron 
asesinadas en tres municipios de 
Guanajuato; seis en León, tres en 
Pénjamo y uno en Irapuato. Mien-
tras, en Querétaro, la tarde de ayer 
dos hombres y una mujer fueron 
abatidos afuera de una bodega, en 
la capital.

En Morelos, un familiar de un 
individuo herido de bala el miér-
coles en Jiutepec, que era atendido 
en la sala de urgencias del IMSS de 
Cuernavaca, fue agredido con arma 
de fuego cuando esperaba informes 
de su pariente, lo que desató pánico 
entre los presentes.

También se dio a conocer la loca-
lización de dos cadáveres desmem-
brados en bolsas de plástico en la 
capital morelense y el homicidio de 
tres personas en Tlayacapan, Puen-
te de Ixtla y Temixco.

En Tabasco, dos cuerpos embol-

sados –uno de los cuales estaba de-
capitado– fueron encontrados en 
Comalcalco; uno estaba cerca del 
edifico de la policía local y el otro, 
en la terminal de autobuses. 

Además, desconocidos colocaron 
mantas en escuelas del municipio 
de Centro, con mensajes dirigidos al 
gobernador Javier May Rodríguez.

En Michoacán, una emboscada  
contra militares dejó un uniforma-
do muerto. El ataque fue cometido 
en la zona serrana de Aquila, dije-
ron fuentes castrenses.
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ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

Con maquinaria pesada, presuntos 
miembros del crimen organizado 
de la región de Apatzingán derri-
baron árboles de limón porque los 
productores se han negado a pa-
gar las cuotas que exigen por cada 
kilogramo del cítrico que se cose-
cha, las cuales oscilan entre siete y 
nueve pesos, dieron a conocer los 
agricultores afectados y habitantes 
de la región.  

En redes sociales difundieron 
imágenes de las plantas con los 
troncos trozados; algunos de ellos 
responsabilizaron al cártel de Los 
viagras de estas agresiones en 
los municipios de Apatzingán y 
Buenavista Tomatlán, ubicados en 
la Tierra Caliente de Michoacán. 

Ante esta situación, autoridades 
estatales y federales se reunieron 
en la 43  Zona Militar, con sede en 
Apatzingán; al término del encuen-
tro informaron que se da seguimien-
to al combate a la extorsión en el 
sector citrícola y se reforzarán los 
operativos de seguridad en la Tierra 
Caliente.

En respuesta, los productores de 
limón solicitaron que los rondines 
de vigilancia sean permanentes y 
no sólo cuando ocurren este tipo 
de ataques.

En los municipios de Buenavista, 
Apatzingán, Tepalcatepec, Múgica 
y Gabriel Zamora se producen al-
rededor de 800 mil toneladas de 
limón al año en una superficie de 
40 mil hectáreas. 

En agosto de 2023 y en ese mis-
mo mes, pero de 2024, los agricul-
tores realizaron paros de labores 
para exigir a los gobiernos federal 

y estatal poner fin a esta problemá-
tica. Ha habido meses de calma, pe-
ro el crimen organizado ha vuelto a 
agredir a los productores.

Desde hace tres años, los limo-
neros han insistido en que debe 
haber combate efectivo contra la 
delincuencia, pues en ese periodo 
los criminales han aumentado la 
cantidad que exigen de cuota: ini-
ciaron con dos pesos por kilogra-
mo y a partir de 2023 comenzaron 
a exigir entre 7 y 8 pesos por kilo, 
lo que convirtió el cultivo del cítri-
co en incosteable. 

Se han llevado a cabo operativos 
contra la extorsión, pero son insu-
ficientes debido a que son tempora-
les y las bandas delincuenciales ope-
ran en la Tierra Caliente; por ese 
motivo los agricultores demandan 
la instalación de bases de seguridad 
permanentes en cada demarcación 
productora de limón. 

Michoacán: derriban limoneros de 
productores que rechazaron extorsión

▲ Árboles de limón fueron derribados en los municipios de 
Apatzingán y Buenavista, Michoacán. Productores responsabilizaron 
a grupos delictivos y solicitaron a las autoridades vigilancia 
permanente. Foto La Jornada  

Ataque contra líder
obrero deja al menos
5 muertos en Oaxaca

HALLAN 11 CADÁVERES EN CHILPANCINGO

▲ Deudos acudieron
al Servicio Médico Forense de 
Chilpancingo, Guerrero,
para identificar los cadáveres 
de sus familiares que fueron
hallados en esa demarcación la 
noche del miércoles.
Sus consanguíneos 
desaparecieron el pasado 22
de octubre en el municipio de 
Chilapa de Álvarez y en 
Tlanicuilulco, municipio de 
Quechultenango.
Foto Sergio Ocampo Arista
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URES, SON. 

Ures se convirtió en el epicentro 
del turismo y la cultura a nivel 
nacional con la inauguración de 
la segunda edición del Festival 
de Pueblos Mágicos del Golfo 
de California, que se lleva a ca-
bo del 6 al 9 de noviembre y que 
promueve la riqueza cultural y 
gastronómica de las regiones, 

destacó el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño.

El mandatario estatal, junto a 
la secretaria de Turismo federal, 
Josefina Rodríguez Zamora, in-
auguró el festival destacando la 
oportunidad que representa para 
promover la cultura, el turismo 
y la economía regional, evento 
impulsado por la Alianza del 
Mar de Cortés, que reúne a 22 
pueblos mágicos de los estados 

de Sonora, Baja California, Baja 
California Sur, Sinaloa y Nayarit.

Sonora cuenta con cuatro 
pueblos mágicos: Álamos, Mag-
dalena, San Carlos y Ures. El 
gobernador Durazo reiteró que 
continuará con las gestiones pa-
ra que Arizpe, Cananea y otros 
municipios sonorenses tengan 
la distinción de Pueblo Mágico y 
continuar con la promoción tu-
rística y la derrama económica.

Enaltece gobernador Durazo cultura y 
tradición sonorenses en el Festival de los 
Pueblos Mágicos del Golfo de California

RUTILIO ESCANDÓN ENTREGA UNIFORMES, EQUIPO, 
RECONOCIMIENTOS Y CERTIFICADOS A POLICÍAS

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

El pleno de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) se 
quedó ayer a un voto de despe-
nalizar el aborto en Chiapas, pero 
ordenó al Congreso local legislar 
en ese sentido dentro de su próxi-
mo periodo de sesiones, es decir, 
antes del 30 de junio de 2025. 

Al aprobarse el proyecto que 
invalidó el artículo 181 del Código 
Penal de Chiapas –que fue impug-
nado por la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH)–, 
el ministro ponente, Luis María 
Aguilar Morales, propuso exten-
der los mismos efectos sobre los 
artículos 178 y 183, que penalizan 
la interrupción del embarazo, pe-
ro para el primer numeral sólo 
cinco votaron a favor y para el 
segundo siete, por lo que no se 
alcanzó la mayoría calificada re-
querida de ocho votos. 

En contra de echar atrás ese 
artículo estuvieron los ministros 
Yasmín Esquivel Mossa, Alberto 
Pérez Dayán y Jorge Mario Pardo 
Rebolledo. 

"Si este alto tribunal bajo la 
figura de un sistema normativo 
decidiera invalidar todo aquello 
que comprende, posiblemente 

quedaríamos fuera del alcance 
que nos faculta a declarar esta 
invalidez por extensión”, dijo 
Pérez Dayán. 

Sin embargo, por mayoría de 
nueve votos a uno (de Esquivel) 
se aprobó invalidar el artículo 181 
del Código Penal de Chiapas con 
efectos retroactivos al 4 de ma-
yo de 2023, que permitía la inte-
rrumpir del embarazo sólo bajo 
tres causales: por ser producto 
de una violación, que la vida de 
la mujer corra peligro o que exis-
tan alteraciones genéticas fetales 
graves.

“La norma impugnada, como 
integrante de un sistema jurí-
dico, es lesiva de los derechos 
reproductivos de las mujeres y 
personas gestantes por no incluir 
una formulación que permita 
interrumpir el embarazo en la 
primera etapa (12 semanas) de la 
gestación”, dijo el ponente. 

En último momento, se intro-
dujo la “vinculación al Congreso 
del estado de Chiapas para el efec-
to de que, a más tardar dentro del 
periodo de sesiones siguiente al 
momento en que se le notifique 
el engrose, legisle en los térmi-
nos precisados en la sentencia”, 
lo cual fue aprobado por el pleno 
con nueve votos. 

▲ El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas, entregó uniformes, equipamiento, 
reconocimientos y certificados únicos policiales 
a agentes municipales y de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, a quienes 
agradeció por su trabajo eficiente al proteger al 
pueblo de Chiapas y luchar para mantener el 
orden y la seguridad. “En ese trabajo fuerte de 

contundencia, tienen que mostrar un rostro 
amable a las chiapanecas y a los chiapanecos, 
principalmente protegiendo a las mujeres y a 
las niñas. Por eso el policía, por un lado, tiene 
que enfrentar con mucha gallardía y valentía a la 
delincuencia, pero por otro lado, ser generoso, 
respetuoso de los derechos humanos y de las 
libertades de todas y de todos”, expresó.

LA JORNADA SAN LUIS 
SAN LUIS POTOSÍ, SLP

El Congreso estatal aprobó es-
te jueves la despenalización del 
aborto hasta antes de las 12 se-
manas de gestación. El dictamen 
con proyecto de decreto que mo-
difica diversas disposiciones del 
Código Penal local se validó con 
20 votos de los grupos parlamen-
tarios de los partidos Morena, 
Verde Ecologista de México, del 
Trabajo, Movimiento Ciudadano 
y Revolucionario Institucional. 
Los cuatro diputados de Acción 
Nacional votaron en contra.

Con este dictamen se dio cum-
plimiento a una sentencia que el 
juez tercero de distrito con se-
de en la entidad emitió el 20 de 
septiembre pasado, dentro del 
juicio de amparo 765/2024, así 
como a la iniciativa consignada 
bajo el turno 3763, materia de la 
sentencia de fecha 23 de agosto 
anterior, dictada por el Tribunal 
Electoral del Estado en el juicio 
para la protección de los derechos 
político-electorales del ciudada-
no dentro del expediente TESLP/
JDC/94/2024.

De esta forma se derogaron las 
disposiciones para penalizar la 
interrupción del embarazo de la 
mujer o persona gestante hasta 
antes de las 12 semanas del desa-

rrollo del producto; pasado este 
término, se establece una sanción 
de 100 a 300 días de trabajo a fa-
vor de la comunidad. Esta conduc-
ta sólo será sancionada cuando se 
haya consumado.

También se establecieron san-
ciones para quien interrumpa el 
embarazo de una mujer o persona 
gestante sin su consentimiento, 
sin importar la etapa gestacional, 
lo cual será castigado con una pe-
na de tres a ocho años de prisión y 
sanción pecuniaria de 300 a 800 
días del valor de la unidad de me-
dida y actualización.

Serán excluyentes de responsa-
bilidad penal del delito de aborto 
cuando sea resultado de una ac-
ción culposa de la mujer o persona 
gestante y el embarazo sea resul-
tado de un delito de violación o 
inseminación indebida. En estos 
casos no se requerirá sentencia 
ejecutoria sobre la violación o 
inseminación indebida, sino que 
bastará con la comprobación de 
los hechos.

Con San Luis Potosí suman 
16 las entidades donde el abor-
to está despenalizado hasta 
las 12 semanas. Las otras son 
Ciudad de México, Coahuila, 
Baja California, Baja California 
Sur, Colima, Hidalgo, Oaxaca, 
Veracruz, Quintana Roo, Gue-
rrero, Aguascalientes, Sinaloa, 
Jalisco, Puebla y Michoacán. 

Despenalizan 
aborto en SLP

Por sólo un voto, la SCJN no 
pudo legalizarlo en Chiapas
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La coordinadora de la fracción 
de Morena en el Congreso local, 
Xóchitl Bravo, aseguró que la re-
forma que despenaliza el aborto 
en su totalidad no se va a quedar 
en la congeladora, luego de que se 
diversos colectivos de feministas 
se manifestaron para exigir que 
el pleno apruebe ya el dictamen.

Al recinto legislativo, que ama-
neció rodeado de vallas, llegaron 
activistas para pedir “que si ya es-
tá ese dictamen aprobado, que no 
se suelte, que no se siga dilatando 
este proceso porque fue muy ágil 
como salió en comisiones”.

La manifestación duró un par 
de horas y fue pacífica; poste-
riormente, representantes de 
la llamada marea verde y otras 
organizaciones acompañaron a 
diputadas de Morena en una con-

ferencia de prensa, en la que dije-
ron que México vive un momento 
coyuntural, con una mujer presi-
denta y un gobierno de izquierda 
al frente, que se debe aprovechar 
para detener la criminalización 
de las personas que deciden sobre 
sus cuerpos.

Emma, proveniente del estado 
de México –cuyo Congreso apenas 
discute sobre el tema–, explicó que 
muchas mujeres mexiquenses, so-
bre todo adolescentes, tienen que 
acudir a los servicios de salud de 
la ciudad para interrumpir sus 
embarazos, por lo que derogar el 
capítulo del Código Penal sería un 
ejemplo para los legisladores de la 
entidad vecina.

Dana y Rebeca Ramos comenta-
ron que el objetivo de la reforma es 
dejar de criminalizar a las mujeres 
y respetar la autonomía de las per-
sonas; “es algo que no se debe de 
negociar”.

En entrevista posterior, Xóchitl 
Bravo descartó presiones políticas 
que obligaran a los legisladores a 
“bajar” el dictamen para que no 
se discutiera ante el pleno. Y sos-
tuvo que la reforma no se irá a la 
congeladora legislativa; “no es una 
suspensión, es una pausa. Van a 
ver que nos va a ir muy bien en 
próximas fechas”.

Foros en pro y en contra

Recalcó que se harán foros con 
todos los colectivos, tanto a favor 
como en contra, y sobre todo se 
escuchará a los médicos. Además 
se realizará una campaña masiva 
de información.

“Hay una campaña de desinfor-
mación muy fuerte hacia fuera; 
hemos sido objeto de diversas vio-
lencias, usan nuestras imágenes 
inclusive”, dijo Bravo, al coincidir 
con su compañera Cecilia Vadillo, 
quien acusó al PAN de difundir 
mentiras sobre la reforma.

“Lo importante es que la refor-
ma pase, es nuestro momento y te-
nemos las condiciones”, comentó 
la morenista. Al preguntarle si la 
reforma se aprobará este año, di-
jo: “espero que sí”, aunque no es-
pecificó una fecha, “porque sería 
mentir, hay que esperar”.

ELBA MÓNICA BRAVO

La iniciativa que impulsa la fracción 
de Morena en el Congreso local pa-
ra despenalizar el aborto después 
de las 12 semanas de gestación es 
un tema de salud pública que busca 
“sacarlo del Código Penal, porque 
no queremos que ninguna mujer 
sea criminalizada y vaya a prisión 
por ejercer sus derechos sexuales y 
reproductivos”, señaló la secretaria 
del sector en la Ciudad de México, 
Nadine Gasman Zylbermann.

Recordó que en la capital, desde 
la entrada en vigor de la interrup-
ción legal del embarazo (ILE), en 
2007, se han realizado 277 mil 
procedimientos, de los cuales casi 
90 por ciento se realizan antes de 
los tres meses de gestación “y mu-

chos antes de las seis semanas”.
Explicó que las atenciones des-

pués de 12 semanas, y sobre todo, 
por ejemplo, las correspondientes 
a  20 semanas, “son casos excep-
cionales que están vinculados a 
situaciones de riesgo de la vida de 
las mujeres, al tema de violaciones. 
Entonces, sacarlo (el tema del abor-
to) del Código Penal de la Ciudad 
de México realmente hace que ha-
ya más información, más seguridad 
para las mujeres, pero también pa-
ra los prestadores de servicios de 
salud”.

Agregó que “desde el punto de 
vista de la salud pública, despenali-
zar el aborto es una recomendación 
de la Organización Mundial de la 
Salud, porque sabemos que la pena-
lización no previene que las mujeres 
busquen hacerse un aborto y sí las 
ponen en mayor riesgo.

“Nos parece que sacarlo del Có-
digo Penal, reglamentarlo y tener 
lineamientos de salud es a lo que te-
nemos que aspirar”, por lo que con-
fió en que la iniciativa “se discuta 
en el momento que sea oportuno”.

Entrevistada en el Hospital Ge-
neral Rubén Leñero, comentó que 
la interrupción del embarazo, inclu-
so después de las 12 semanas, “no 
pone en riesgo la salud de la mujer, 
lo que la pone en riesgo es no te-
ner acceso a servicios de calidad, 
profesionales, para hacer los pro-
cedimientos.

Insistió en que “es un tema de sa-
lud pública, es decisión de las mu-
jeres, y evidentemente una mujer 
que no quiere abortar nunca se le va 
a obligar, es una decisión personal 
donde lo que tenemos que garan-
tizar es que no se apague la vida, 
que se tenga acceso a servicios de 
calidad”.

Tras dar a conocer que en el noso-
comio se realizan cirugías plásticas 
de reconstrucción mamaria gratui-
ta a mujeres que vencieron el cán-
cer, mencionó que en la ciudad “no 
ha habido ninguna muerte materna 
por causa del aborto, lo que nos de-
muestra que es un procedimiento 
seguro en todos los estadios (de 
gestación)”.

Descarta Morena que 
reforma sobre aborto  
vaya a la congeladora 
Se suspendió su discusión // 
No hay presiones políticas, 
dice Xóchitl Bravo // Confía 
en que se aprobará este año

FEMINISTAS EXIGEN APROBARLA YA Nadine Gasman: es 
un tema de salud 
pública; llama a 
no criminalizarlo 
Da más seguridad a las mujeres y a 
los prestadores de servicios, asegura

 Colectivos de mujeres 
protestaron frente al Congreso 
de la Ciudad de México para 
apremiar la aprobación del 
dictamen sobre la reforma que 
despenaliza en su totalidad el 
aborto después de 12 semanas 
de gestación. Foto Jair Cabrera

No queremos que 
ninguna vaya a 
prisión por ejercer 
sus derechos
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JOSEFINA QUINTERO MORALES

Con 76 votos a favor, el pleno del 
Tribunal Superior de Justicia eli-
gió a la magistrada Yohana Ayala 
Villegas como integrante de la Sala 
Constitucional, órgano garante de 
la Constitución Política de la Ciudad 
de México.

La Sala Constitucional es el ór-
gano jurisdiccional especializado, 
terminal y máxima autoridad local 
en materia de interpretación de la 
Carta Magna capitalina, cuyo prin-
cipal propósito es la protección del 
orden jurídico constitucional.

Se encarga de resolver, a nivel lo-
cal, controversias, acciones de omi-
siones legislativa e impugnaciones, 
entre otras.

En sesión pública, el pleno de ma-
gistrados, encabezado por el presi-
dente del tribunal, Rafael Guerra 
Álvarez, se realizó la elección de la 
única candidata registrada para el 
cargo y que trabajará junto con los 
magistrados Jorge Ponce Martínez, 
Javier Raúl Ayala Casillas, Rogelio 
Antolín Magos Morales, María Ro-

sario Marenco Ortega, Sara Patria 
Orea Ochoa y Cruz Lilia Romero 
Ramírez, integrantes de la máxima 
sala.

De 79 magistrados que tiene el 
órgano jurisdiccional asistieron 78, 
de los cuales 76 votaron a favor y 
dos boletas fueron anuladas, por-
que una se dejó en blanco y en la 
otra se emitió el sufragio fuera del 
cuadro asignado.

Tras el pase de lista, en una ur-
na transparente, uno a uno de los 
magistrados emitió su voto, el úl-
timo en hacerlo fue el presidente, 
Rafael Guerra Álvarez, quien tras 
hacer el conteo hizo la declarato-
ria que acredita a Yohana Ayala 
Villegas como nueva integrante 
de la Sala Constitucional, a quien 

se le tomó la protesta de ley.
Ayala Villegas, integrante de la 

segunda sala familiar, se sumará 
a los trabajos que realiza la Sala 
Constitucional, en el lugar que de-
jó la magistrada Adriana Canales 
Pérez, quien se retiró.

La magistrada es licenciada en 
derecho por la Universidad Au-
tónoma del Estado de México y 
maestra por la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México; ingresó 
al Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad de México en 2017 tras 
ser nombrada magistrada por la 
entonces Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal. En enero del año 
pasado fue ratificada en el cargo 
por el Congreso de la Ciudad de 
México.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) de la Ciudad de México 
inició una carpeta de investi-
gación por el presunto abuso 
sexual que sufrieron dos ado-
lescentes durante el Festival 
del Terror que se realizó en el 
parque de diversiones Six Flags 
México, como parte de las cele-
braciones de Halloween.

Las mujeres señalaron que 
fueron agredidas por un sujeto 
disfrazado de monstruo y que 
al parecer era parte del elenco 
de las actividades que realiza el 
parque desde septiembre en el 
centro de diversiones, localizado 
en el kilómetro 1.5 de la carrete-
ra Picacho-Ajusco, en la alcaldía 
de Tlalpan.

Tras la agresión, la denuncia 
fue presentada el 31 de octu-
bre, fecha que dio inicio la inda-
gatoria y por lo cual policías de 
investigación de la fiscalía capi-
talina han realizado diferentes 
diligencias ministeriales en el 
parque para integrar la carpeta 
respectiva.

Asimismo, la dependencia 
encargada de la procuración 
de justicia en la Ciudad de 
México otorgó medidas de 
protección a las adolescentes 
víctimas del abuso, en tanto 
continúa con la búsqueda del 
presunto responsable.

El 14 de septiembre, Six Flags 
México anunció el festival como 
un evento “original, único y de 
los mejores en el mundo”, en el 
que se realizan presentaciones 
y montan escenarios de terror 
como una forma de entrena-
miento.

Áreas sin vigilancia

De acuerdo con visitantes, la es-
tancia se hace más espeluznante 
conforme va llegando la noche, 
porque a pesar de que hay efec-
tos de luz y sonido, también hay 
zonas que permanecen oscuras 
y solitarias, donde, indicaron, 
tampoco hay vigilancia.

Por disposición del parque, los 
visitantes mayores de 10 años no 
pueden ir caracterizados, es de-
cir, sólo el elenco autorizado por 
Six Flags puede usar el disfraz 
de terror, y las menores de 18 
años refirieron que la persona 
que las agredió era uno de los 
monstruos del centro de diver-
siones.

El parque tiene conocimiento 
de las investigaciones que rea-
liza la fiscalía debido a las dili-
gencias que se han realizado y 
manifestó su cooperación con 
las autoridades; no obstante, el 
Festival del Terror continúa y su 
cierre está previsto para el 12 de 
noviembre.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Tras las acciones de reforzamiento 
de la seguridad en colonias de la 
alcaldía Cuauhtémoc, siete perso-
nas en posesión de droga fueron 
detenidas en diferentes puntos de 
la jurisdicción.

La primera detención se realizó 
en el cruce de las calles Tacuba y 
Palma, en el Centro Histórico. 
Policías capitalinos ubicaron a 
un hombre que manipulaba varias 
bolsitas de plástico con marigua-
na, y tras someterlo a una revisión 
le decomisaron el enervante.

Asimismo, se detectó que el su-
jeto, de 42 años, aparece en los re-

gistros del Sistema Penitenciario 
con cinco ingresos a reclusorio, 
cuatro por diferentes robos y uno 
por daños a la propiedad.

En tanto, en la colonia Morelos, 
durante un patrullaje, elementos 
policiacos ubicaron en la calle Je-
sús Carranza y el Eje 1 Norte Igna-
cio López Rayón a un hombre de 
29 años que comercializaba dro-
gas, al detenerlo le aseguraron 11 
dosis de mariguana.

En una tercera acción, en el 
cruce de las calles Moctezuma y 
Zarco, en la colonia Guerrero, se 
detuvo a un hombre de 59 años 
por comercializar el enervante.

Este hombre también, según el 
cruce de información de las au-

toridades, cuenta con un ingreso 
a reclusorio por delitos contra la 
salud en 2023.

Mientras, en la colonia Docto-
res, en las calles Doctor Durán y 
Doctor Andrade, un hombre de 34 
años de edad fue aprehendido en 
posesión de 10 bolsitas con droga.

Entre las avenidas Insurgentes 
Centro y Paseo de la Reforma, en 
la colonia Tabacalera, oficiales 
realizaron otra detención cuando 
un joven de 25 años manipulaba 
bolsitas con droga. Al someterlo a 
una revisión, le encontraron cinco 
dosis del enervante.

En la sexta acción policial, un 
joven de 19 años de edad fue de-
tenido en el cruce de avenida In-

surgentes Centro y la calle Manuel 
Villalongín, en la misma colonia 
Tabacalera; tras ser detenido le 
fueron encontradas 12 dosis de 
posible droga.

La última detención fue la de 
un hombre de 29 años en la calle 
Manuel Villalongín y Paseo de la 
Reforma, quien fue sorprendido 
comercializando droga; le asegu-
raron 12 bolsitas de mariguana. 
Asimismo, se detectó que fue in-
vestigado por la fiscalía capitali-
na por delitos contra la salud en 
2022. 

Los detenidos fueron presenta-
dos, junto con lo asegurado, ante 
el Ministerio Público, donde se 
definirá su situación jurídica.

Investiga la 
FGJ caso de 
abuso sexual 
en festival 
de Six Flags

Detienen a 7 sujetos en posesión de droga en Cuauhtémoc

Elige pleno del TSJ a Yohana Ayala como 
integrante de la Sala Constitucional

▲ Músicos participaron en el primer Congreso Mundial del Mariachi, en la Plaza Garibaldi. Foto Xinhua

CON SENTIMIENTO VERNÁCULO

Es la máxima 
autoridad local en 
garantizar el orden 
jurídico de la Carta 
Magna capitalina
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DE LA REDACCIÓN

La alcaldía Benito Juárez retiró los 
sellos de suspensión de actividades 
que fueron colocados la noche del 
sábado en materia de protección 
civil en el estadio Ciudad de los De-
portes (Azul), ubicado en la colonia 
Nochebuena, luego de que “se sub-
sanaron todas las irregularidades 
detectadas el 2 de noviembre pasa-
do”; sin embargo, la Monumental 
Plaza de Toros México permanece-
rá cerrada.

En un comunicado, la alcaldía in-
formó que en el coso taurino las au-
toridades continúan con “el proceso 
de verificación”, con lo que el espec-
táculo programado para la noche 
del sábado, en el que participarían 
la banda Pequeños Musical, Edwin 
Luna y La Trakalosa de Monterrey, 
así como Cuernos Chuecos, por 
mencionar algunos, no se realizará.

En redes sociales, algunos inte-
grantes de los grupos musicales di-
fundieron videos en los que señalan 
que no hay aún una fecha para la 
presentación, pero el evento podría 
realizarse el 15 o el 30 de noviem-
bre, por lo que los boletos con fe-
cha de este viernes 9 no perderán 
vigencia.

Ayer, el alcalde Luis Mendoza 

acudió después del mediodía al es-
tadio Ciudad de los Deportes para 
verificar que el personal del área de 
Protección Civil cumpliera con el 
ordenamiento de retiro de los sellos 
y las cintas de seguridad colocadas 
en los accesos del inmueble.

Señaló que “ya se pueden realizar 
actividades con orden y seguridad 
tanto para los asistentes a los even-
tos como para los vecinos”.

El alcalde enumeró que para es-
te sábado se realizará el encuentro 
de futbol entre Cruz Azul y Tigres; 
mientras el domingo se llevará a 
cabo el festival Por la Libertad, de 
la marca Italika, y el lunes 11 de no-
viembre se disputará el partido de 
cuartos de final de la Liga MX feme-
nil entre América y Chivas.

La tarde del miércoles, autori-
dades del gobierno central, de la 
alcaldía, empresarios y residentes 
de las colonias Nochebuena, Ciudad 
de los Deportes, Nápoles y Amplia-
ción Nápoles acordaron que no se 
realizarán dos eventos simultáneos 
y la hora de finalización no podrá 
pasar de las 23 horas.

Los empresarios realizarán la 
contratación de al menos 50 ele-
mentos de la Policía Bancaria e In-
dustrial, que instalará un puesto de 
mando para atender a los vecinos 
de la zona y a visitantes.

DE LA REDACCIÓN

La alcaldesa de Iztapalapa, Aleida 
Alavez Ruiz, instaló el mecanismo 
del Sistema de Protección Integral 
de Niñas, Niños y Adolescentes 
(Sipinna) de la alcaldía, que tendrá 
entre sus tareas implementar un 
programa piloto de prevención del 
suicidio entre adolescentes.

Señaló que el sistema tiene como 
propósito trabajar junto con los 
gobiernos federal y de la Ciudad de 
México, la comunidad y las familias 
para asegurar el pleno respeto de 
los derechos de los menores y ado-
lescentes en la demarcación.

Explicó que anteriormente tuvie-
ron acotados sus derechos en la Ley 
de Acceso a la Educación y la Re-
creación, y en el enfoque actual son 
grupos de atención prioritaria, con 
capacidades acordes con su etapa 
de desarrollo, a los que se reconoce 
legitimidad para defender y exigir 
sus derechos, como gozar de una 
vida libre de violencia, acceso a la 
justicia y a los cuidados, a la parti-
cipación y asociación, a la intimi-
dad, a un ambiente sano y a emitir 
opiniones sobre cualquier decisión 
que afecte de alguna manera su vi-
da, entre otros.

Ante el secretario técnico del Si-
pinna Ciudad de México, Alfonso 
Galindo Cano, Alavez  convocó a 

construir acuerdos y compromisos 
interinstitucionales en favor de los 
menores y los adolescentes, como la 
implementación del programa para 
prevenir el suicidio en adolescentes.

Si bien la Ciudad de México se 
ubica entre las entidades del país 
con las tasas más bajas de decesos 
por lesiones autoinfligidas –en ge-
neral de todos los grupos de edad– 
con 3.4 por ciento, según datos del 
Inegi de 2023, la Encuesta Nacional 
de Salud y Nutrición de 2022, del 
Instituto Nacional de Salud Públi-
ca, refiere a su vez que el número 
de personas de 10 a 19 años con 
depresión en todo el país aumentó 
de 12.3 a 15.6 por ciento entre 2021 
y el año siguiente, y el porcentaje 
de personas en ese rango de edad 
que alguna vez pensó en suicidarse 
aumentó de 5.1 a 7.6.

Galindo adelantó que la próxima 
semana se realizará la primera re-
unión para implementar el progra-
ma, como una política pública que 
posteriormente se extienda al resto 
de las alcaldías.

La titular de la Procuraduría 
de Protección de los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes, Car-
men Hernández Navarro, resaltó 
la importancia de la coordinación 
entre los tres niveles de gobierno 
para garantizar la protección y el 
acceso a una vida plena de estos 
grupos de población.

 ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El domingo 10 de noviembre, el 
Gobierno de la Ciudad de México 
comenzará a operar, de manera 
escalonada, los nuevos progra-
mas sociales con la entrega a uni-
versitarios del apoyo económico 
para transporte.

Ante vecinos de la colonia Pe-
dregal de San Nicolás, en la alcal-
día Tlalpan, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, precisó que en 
una primera etapa se beneficia-
rá a 20 mil jóvenes de escasos 
recursos, quienes recibirán, por 
medio de una tarjeta electrónica, 
mil 500 pesos durante noviembre 
y diciembre.

La mandataria explicó que cada 
semana se entregarán las ayudas 
del resto de los programas sociales 
comprometidos durante su cam-
paña, entre ellos Desde la Cuna, 
dirigido a niños de hasta tres años; 
el de Ingreso Ciudadano Univer-
sal para personas de 57 a 60 años, 
y el de Mercomuna, mediante el 
cual se repartirán vales de apo-
yo al abasto popular para que la 

población compre en tiendas y 
mercados.

Recordó que a partir del próxi-
mo año también se entregará la 
pensión para adultos mayores 
a hombres de 60 a 64 años para 
complementar la iniciativa de la 
Presidencia de la República, que 
dará este apoyo a las mujeres que 
estén en ese rango de edad.

También aseguró que de las 
cinco nuevas líneas del Cablebús 
comprometidas para esta adminis-
tración, la primera se construirá 
en Tlalpan, que irá del cerro del 
Ajusco a Ciudad Universitaria pa-
ra reducir los tiempos de traslado 
y beneficiar a los colonos de esa 
zona densamente poblada.

Además, se instalará el primer 
gabinete de agua, cuya dotación 
es otro de los temas principales a 
atender en esta demarcación.

Acompañada de la alcaldesa 
Gabriela Osorio e integrantes de 
su gabinete, Brugada recorrió la 
calle Chuburna, donde escuchó las 
peticiones de sus habitantes, que 
en su mayoría solicitaron podas de 
árboles, bacheo, vigilancia y alum-
brado público.

Refuerzan con unidades
al Cuerpo de Bomberos

Por la mañana, la jefa de Gobierno 
encabezó el banderazo de salida de 
11 nuevas unidades de emergencia 
para el Heroico Cuerpo de Bom-
beros, que atiende diariamente 
100 emergencias de toda índole 
en distintos puntos de la Ciudad 
de México.

En la esquina de 20 de Noviem-
bre y el circuito de la Plaza de la 
Constitución, la mandataria se 
comprometió a construir cuatro 
estaciones de bomberos y dotar 
de 100 vehículos más a la corpo-
ración, a fin de que al concluir 
su sexenio se cuente con 400 en 
total.

Las nuevas unidades son cinco 
camiones, cuatro autotanques y 
dos unidades de primera respues-
ta, las cuales se destinarán al ser-
vicio de las alcaldías Milpa Alta e 
Iztacalco.

Comenzará este domingo la 
entrega de ayudas de nuevos 
programas sociales: Brugada
Serán escalonados // Universitarios 
recibirán apoyo para transporte 

▲ La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada Molina, encabezó 
el banderazo de salida de 11 
nuevas unidades de emergencia 
para el Heroico Cuerpo de 
Bomberos, las cuales se 
destinarán al servicio de las 
alcaldías Milpa Alta e Iztacalco. 
Foto José Ángel Pablo García

Subsana anomalías el estadio 
Azul y abrirá el sábado; la 
Plaza México seguirá cerrada

Llama Aleida Alavez a construir 
acuerdos en favor de derechos 
de niñas, niños y adolescentes
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GUSTAVO CASTILLO

Autoridades federales detuvie-
ron a Ramón Enrique, El Kiki, 
considerado un importante ope-
rador de células de sicarios del 
cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) que operaba en Sonora 
al lado de Eric Jesús, El Delta 1, 
jefe de los grupos armados cono-
cidos como Los Deltas, quienes se 
disputan la zona de Caborca con 
el Cártel Sinaloa bajo las órdenes 
de Ismael Zambada Sicairos, El 
mayito flaco.

En el operativo con el que se 
cumplimentó una orden de apre-
hensión participaron integrantes 
del Ejército Mexicano y la Guardia 
Nacional en coordinación con el 
Centro Nacional de Inteligencia  
y la Fiscalía Especializada en De-
lincuencia Organizada.

Ramón Enrique ha sido identifi-
cado por el gobierno federal como 
integrante del grupo delictivo Los  
Pelones y uno de los principales 

generadores de violencia en el es-
tado. De acuerdo a las autoridades 
fue capturado ayer en Caborca, 
Sonora.

Los informes oficiales refieren 
que El Kiki mantenía una alianzas 
con El Delta 1, ya que ambos sos-
tenían una disputa con Los Sala-
zar, Los Cuzas y Los Alfas, grupos 
antagonistas de la facción que en-
cabezan Alfredo e Iván Guzmán 
Salazar, Los Chapitos, con quienes 
pelean el control del trasiego de 
droga y tráfico de indocumen-
tados; así como, la introducción 
ilegal de armas de los Estados 
Unidos hacia México.

Ramón Enrique era responsa-
ble de diversas actividades ilícitas 
en Sonora, entre ellas el tráfico de 
drogas, extorsiones, homicidios 
y secuestros, señaló la Sedena, y 
aseguró que “su captura es un gol-
pe significativo para la estructura 
de Los Pelones, quienes han man-
tenido una fuerte presencia en el 
estado, especialmente en zonas de 
altos índices de violencia”.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Un gran jurado federal de Chicago 
acusó formalmente por tráfico de 
fentanilo a José Ángel Canobbio, El 
Güerito, jefe de seguridad de Iván 
Archivaldo Guzmán Salazar, uno 
de los hijos de Joaquín El Chapo 
Guzmán.

La acusación establece que Ca-
nobbio financió y dirigió un grupo 
armado de seguridad conocido co-
mo Los Chimales, que proporciona-
ba seguridad a la facción Guzmán 
del cártel de Sinaloa y participó en 
conflictos armados para ayudar a 
Los Chapitos a importar drogas a 
Estados Unidos, informó de la em-
bajada estadunidense.

La acusación sostiene que Ca-
nobbio Inzunza conspiró con los 

hermanos Guzmán Salazar y otras 
personas para fabricar cocaína, 
fentanilo, metanfetamina y mari-
guana en México y llevar las drogas 
a Estados Unidos para su posterior 
distribución. Los Chapitos han sido 
acusados de otros cargos en el últi-
mo año, según el Departamento de 
Justicia estadounidense.

“Canobbio Inzunza está acusado 
de conspiración para fabricar y dis-
tribuir sustancias controladas pa-
ra su importación ilegal a Estados 
Unidos”, subraya el reporte oficial.

Cadena perpetua

Si es declarado culpable, se enfrenta 
a una pena máxima de cadena per-
petua. Un juez del tribunal federal 
de distrito determinará la sentencia. 
Se cree que Canobbio Inzunza reside 

actualmente en México y se ha dicta-
do una orden de detención contra él 
en Estados Unidos.

El anuncio de esta acusación al 
lugarteniente de Los Chapitos lo 
encabezó la fiscal general Adjunta 
Nicole M. Argentieri, jefa de la di-
visión penal del Departamento de 
Justicia, el fiscal federal interino, 
Morris Pasqual para el Distrito 
Norte de Illinois y la agente especial 
Stacey Moy de la oficina de campo 
del FBI en San Diego.

De acuerdo con el Departamento 
de Justicia, este caso forma parte de 
una operación de las Fuerzas de Ta-
rea contra el Crimen Organizado y 
el Control de Drogas que identifica, 
interrumpe y desmantela organiza-
ciones de tráfico de drogas y otras 
redes criminales que amenazan a 
Estados Unidos.

DE LA REDACCIÓN

Las Bravas de Juárez aspiran a 
convertirse en el caballo negro en 
la fiesta grande de la Liga Mx Fe-
menil. El conjunto fronterizo inició 
su camino en la liguilla del torneo 
Apertura 2024 de la mejor manera, 
al imponerse 1-0 al Pachuca en la 
ida de los cuartos de final, que se 
disputó en el estadio Olímpico Be-
nito Juárez. 

Las dirigidas por Óscar Fernán-
dez aprovecharon su condición de 
locales para sacar ventaja sobre las 
Tuzas, quienes son una de las prin-
cipales candidatas al título al tener 

en sus filas a la mexicana Charlyn 
Corral, quien fue la máxima artillera 
del torneo regular, pero que ayer fue 
limitada en sus habilidades debido a 
la gran labor defensiva de su rival.

El gol de la victoria se concretó 
tras una desatención de la zaga del 
conjunto hidalguense que la delan-
tera de Zambia, Prisca Chilufya, 
aprovechó para vencer con un dis-
paro raso a la guardameta Christi-
na Holguín, quien no pudo evitar la 
caída de su marco.

El partido de vuelta se llevará a 
cabo el próximo domingo a las 19 
horas en el estadio Hidalgo, donde 
se definirá el pase a la semifinales 
del certamen. 

Por otra parte, los Dorados de Si-
naloa se impusieron 3-1 al Atlante 
en el duelo de ida de los cuartos de 
final de la Liga de Expansión Mx, 
que se realizó en el estadio Calien-
te. Las anotaciones llegaron de los 
botines de José Alfredo Ramírez, 
Christian Leyva y Daniel López pa-
ra el conjunto del Gran Pez, mien-
tras que por los Potros descontó 
Deivoon Magaña. 

Mañana sábado solamente en 
La Jornada en línea 

FRUTOS DE
LA TIERRA

Río Jataté, Chiapas. Foto: Ángeles Torrejón

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Ixtapaluca, Estado de México a 15 de octubre de 2024
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo setenta 
del Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de 
México, HAGO CONSTAR: Que por escritura número 
DOCE MIL QUINIENTOS OCHENTA Y DOS, otorgada 
ante mí, el día veintinueve de agosto de dos mil vein-
ticuatro y a solicitud del señor NORBERTO VICTOR 
VILLAFAÑE MENDOZA quien también acostumbra 
utilizar en sus asuntos públicos y privados el nombre 
de NORBERTO VILLAFAÑE MENDOZA, en su carác-
ter de ascendiente (padre) de la autora de la presente 
sucesión, RADIQUE EN LA NOTARIA A MI CARGO, 
PARA SU TRAMITACIÓN EXTRAJUDICIAL, LA SU-
CESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes de la señorita 
ITZEL VILLAFAÑE HERNÁNDEZ, declarando el solici-
tante bajo protesta de decir verdad que no tiene cono-
cimiento de que existan otras personas con derecho a 
heredar en dicha sucesión.

De lo anterior para su publicación en dos ocasiones 
con un intervalo de siete días hábiles entre una y otra.

LIC. FRANCISCO MALDONADO RUIZ
NOTARIO PÚBLICO 127 DEL

ESTADO DE MEXICO.

NOTARIA PÚBLICA NÚMERO 120 
DEL ESTADO DE MÉXICO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Al margen inferior izquierdo un sello con el Escudo 
Nacional que dice: “ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.- 
LIC. MARÍA JOSEFINA SANTILLANA MARTÍNEZ.- NO-
TARIA PÚBLICA No. 120.- ATLACOMULCO, MÉXICO”.
Se hace constar que ante la fe de la Suscrita Notaria, el 
señor CARLOS DE JESÚS ONTIVEROS PÉREZ, otor-
gó Testamento Público Abierto; instrumento en el que la 
señora MARÍA TERESA BOBADILLA GOROSTIETA, fue 
nombrada como Única y Universal Heredera; en tanto 
que la señorita Karla Teresa Ontiveros Bobadilla, fue 
designada Albacea de la Sucesión Testamentaria corres-
pondiente; siendo en esta notaría a mi cargo en la que se 
tramita el Procedimiento Sucesorio respectivo.

Atlacomulco, Estado de México, a 21 de Octubre del 
año 2024.

LIC. MARÍA JOSEFINA SANTILLANA MARTÍNEZ
TITULAR DE LA NOTARÍA PÚBLICA NÚMERO 120

Detienen a El Kiki, operador 
del CJNG en Caborca, SonoraVan por el jefe de seguridad 

de Los Chapitos en Chicago

Bravas derrotan 1-0 a Tuzas 
en la ida de cuartos de fi nal 

ORDENAN SU DETENCIÓN AUNQUE AÚN ESTÁ EN MÉXICO

AL CIERRE

DRAMÁTICO TRIUNFO DE BALTIMORE

▲ Lamar Jackson, mariscal de 
campo de los Cuervos de 
Baltimore, confirmó su gran 
momento en la temporada al guiar 

a su equipo a una remontada y 
ganar 35-34 a los Bengalíes de 
Cincinnati. Jackson registró 290 
yardas por aire. Foto Ap
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EDICTO. 
EN EL EXPEDIENTE NÚMERO 471/2023-2, RELA-
TIVO A LA JURISDICCIÓN VOLUNTARIA DE DE-
CLARACIÓN DE AUSENCIA DE MIGUEL HUERTA 
TORRES, PROMOVIDO POR TOMASA ACOSTA 
MORALES, con fecha diez de junio de dos mil veinti-
cuatro se dictó una resolución que en sus resolutivos 
dice: 

RESUELVE- 
PRIMERO. Han procedido las diligencias de jurisdic-
ción voluntaria tendientes a que se declare judicial-
mente la ausencia de Miguel Huerta Torres, promo-
vidas por Tomasa Acosta Morales, en consecuencia, 
SEGUNDO. Se declara judicialmente ausente a Mi-
guel Huerta Tomes, para todos los efectos legales 
conducentes 
TERCERO. Se ordena publicar la presente resolución 
en los términos precisados en el considerando III de la 
presente resolución. 
CUARTO, Se nombra como administradora represen-
tante del ausente Miguel Huerta Torres a la promo-
vente Tomasa Acosta Morales, quien de acuerdo a la 
documental relativa al acta de matrimonio que obra 
agregada en autos, es esposa del citado ausente. 
QUINTO. Notifíquese personalmente a la solicitante el 
presente fallo en el domicilio procesal autorizado en 
autos, así como a la Agente del Ministerio Público y al 
representante del DIF-GUERRERO adscritos a este 
juzgado, a quienes en el auto de radicación se les dio 
la intervención que legalmente les compete. 
Para tal efecto, túrnense los presentes autos a la ac-
tuaria adscrita a este juzgado. 

-

Secretaria de Acuerdos que autoriza y da fe. Doy fe 

DEL 2024. 
ATENTAMENTE 

LA SECRETARIA ACTUARIA ADSCRITA AL 
JUZGADO TERCERO DE PRIMERA INSTANCIA EN 
MATERIA FAMILIAR DEL DISTRITO JUDICIAL DE 

LIC. ROSA ALONSO AYALA. 

EDICTO.
Exp: 789/2017

Juzgado: 64 Civil
Secretaria: “A”

En el juicio EJECUTIVO MERCANTIL pro-
movido por INVESTA BANK, S.A., INSTITU-
CIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en contra de 
CADA PIEZA UNA OBRA DE ARTE, S.A. 
DE C.V., y ESCALERA LEANDRO MARIA 
GUADALUPE, expediente número 789/2017, 
el C. Juez Interino Sexagésimo Cuarto Civil 
de la Ciudad de México, dictó sentencia de-

Resuelve: ---Primero.- Ha procedido la vía 
ejecutiva mercantil en la que la actora acre-
ditó su acción y los enjuiciados se constituye-

Segundo.- Se condena a 
CADA PIEZA UNA OBRA DE ARTE S.A. DE 
C.V., y MARIA GUADALUPE ESCALERA 
LEANDRO, a pagar a la actora, como suerte 
principal, la cantidad de $6,000,000.00 M.N. 
(Seis Millones de Pesos, 00/100, Moneda 
Nacional),
dentro de los cinco días siguientes a aquél en 
el que esta sentencia cause ejecutoria, o sea 

Tercero.- Se con-
dena a CADA PIEZA UNA OBRA DE ARTE 
S.A. DE C.V., y MARIA GUADALUPE ESCA-
LERA LEANDRO a pagar a la actora, los inte-

de la acción, a razón de la tasa mensual del 
tres por ciento, 
que incurrió en mora en el pago del pagaré 

cuatro de agosto del año dos mil diecisiete, 

sentencia. ---Cuarto.-
condena en costas.--- Quinto.-
CADA PIEZA UNA OBRA DE ARTE S.A. DE 
C.V., y MARIA GUADALUPE ESCALERA 
LEANDRO, las prestaciones a cuyo pago 

siguientes a aquél en el que esta sentencia 
cause ejecutoria, o sea legalmente ejecu-

Sexto.- Toda vez que 
los enjuiciados, fueron emplazados por 
medio de edictos, publíquense los pun-
tos resolutivos de esta sentencia, por dos 
veces de tres en tres días en el periódico 
“La Jornada”, en términos de lo dispues-
to por el artículo 639, en relación con la 
fracción II del artículo 122, ambos del Có-
digo de Procedimientos Civiles, aplicados 
supletoriamente a la materia mercantil, en 
términos del artículo 1054 del Código de 
Comercio

CIUDAD DE MÉXICO, A NUEVE DE
 OCTUBRE DE 2024

EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
MAESTRO. JORGE ROBERTO 

MAYAGOITTIA MIGUEL.
PARA SU PUBLICACIÓN DE LOS POR DOS 
VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PE-
RIÓDICO “LA JORNADA”.

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
conforme al artículo 187 de la Ley del Notariado vi-
gente, hago saber: En escritura 37,131 del primero de 
noviembre del 2024, otorgada ante mí, se hizo cons-
tar que MARIO, MARIA DE LOS ANGELES, MARIA 
ESTHER, GULLERMINA y MARIA GUADALUPE, los 
cinco de apellidos BRIZUELA MENDOZA, así como 
JOAQUIN GUTIERREZ SANCHEZ, manifestaron ex-
presamente su intención y conformidad en tramitar la 
sucesión testamentaria de MARIA DE JESUS MEN-
DOZA CONTRERAS, ante mi fe, manifestando que 
procederán de común acuerdo. Asimismo, reconocie-
ron la validez del testamento otorgado por esta última, 
reconocieron para sí y entre sí, los derechos heredi-
tarios derivados de dicho testamento y ACEPTARON 
la herencia instituida en su favor. De igual manera, 
MARIA DE LOS ANGELES BRIZUELA MENDOZA 
aceptó y protestó el cargo de albacea y manifestó que 
formulará el inventario de ley.
 
Ciudad de México, a 01 de noviembre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO

En el expediente número 210/23, relativo al Juicio Oral 
Mercantil, promovido por WENDY ARACELY ROBLES 
GUERRERO, en contra de DESARROLLADORA Y 
CONSTRUCTORA RC. DE CHIHUAHUA SOCIEDAD 
ANÓNIMA PROMOTORA DE INVERSIÓN DE CAPITAL 
VARIABLE, así como en contra de RAÚL OSWALDO CA-
RRILLO GONZÁLEZ Y VALERIA JUDITH DOMÍNGUEZ 
MORALES, se dictó un auto el veinticuatro de septiembre 
del dos mil veinticuatro, que ordena lo siguiente:
“CHIHUAHUA, CHIHUAHUA, A VEINTICUATRO DE 
SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO.
Agréguese a los autos el escrito recibido en este juzgado el 
día nueve de septiembre del año en curso, presentado por 
WENDY ARACELY ROBLES GUERRERO, con la perso-
nalidad reconocida en autos, y como lo solicita, tomando 
en consideración que no fue posible la localización de la 
demandada DESARROLLADORA Y CONSTRUCTORA 
RC DE CHIHUAHUA SOCIEDAD ANÓNIMA PROMO-
TORA DE INVERSION DE CAPITAL VARIABLE, RAÚL 
OSWALDO CARRILLO GONZÁLEZ Y VALERIA JUDITH 
DOMÍNGUEZ MORALES, con fundamento en el artículo 
1070 del Código de Comercio, hágase del conocimiento de 
la moral demandada de la radicación del expediente núme-
ro 210/2023, por lo que se ordena su emplazamiento por 
medio de edictos que deberán publicarse por tres veces 
consecutivas en un periódico de circulación amplia 
y de cobertura nacional y en un periódico local en el 
Estado. Indicándole que WENDY ARACELY ROBLES 
GUERRERO promovió demanda en la VÍA ORAL MER-
CANTIL, en contra de DESARROLLADORA Y CONS-
TRUCTORA RC DE CHIHUAHUA SOCIEDAD ANÓNIMA 
PROMOTORA DE INVERSION DE CAPITAL VARIABLE, 
RAÚL OSWALDO CARRILLO GONZÁLEZ Y VALERIA 
JUDITH DOMÍNGUEZ MORALES las prestaciones que 
indica en su escrito inicial de demanda.
Y para lo cual se le concede un término de NUEVE DÍAS, 
MÁS UNO, por razón del desconocimiento de su paradero, 
contado a partir de la última publicación, para que conteste 
la demanda interpuesta en su contra, con el apercibimiento 
que de no hacerlo se le tendrá por conforme de los hechos 
que no niegue, refute o exprese que ignora. Así mismo, se 
le apercibe que en caso de no contestar la demanda, se 
presumirán confesados los hechos que de ésta se dejaron 
de contestar, en la inteligencia de que las copias de trasla-
do debidamente selladas y cotejadas se encuentran a su 
disposición en la Secretaría del Juzgado.
De igual forma, se le deberá hacer saber a la parte de-
mandada, que deberá señalar domicilio, para oír y recibir 

lo anterior, conforme a lo dispuesto por el artículo 1069 del 
Código de Comercio, en el entendido de que, fuera de los 
supuestos que e dicho precepto se prevén, apercibida que 

por BOLETÍN o LISTAS que se publica en este Juzgado 
conforme al 1068 del Código de referencia.
Expídase el edicto correspondiente.
N O T I F Í Q U E S E .

EDUARDO ZACARÍAS GÓMEZ 
BUSTAMANTE, Juez Tercero Civil por Audiencia del Distri-
to Judicial Morelos, ante la secretaria Judicial ESTEFANÍA 
GÓMEZ PÉREZ con quien actúa y da fe. DOY FE”.

CHIHUAHUA, CHIHUAHUA, 7 DE OCTUBRE DEL 2024
LA SECRETARIA JUDICIAL

ESTEFANIA GÓMEZ PÉREZ.

JUZGADO SEXTO MERCANTIL DEL ESTADO DE 
AGUASCALIENTES

EDICTO. TERCERA PUBLICACIÓN
ICC ROJAS DE LA PEÑA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE.
En el expediente 0289/2022, en cumplimiento a lo orde-
nado por los autos de fechas doce de junio de dos mil 
veintitrés, dos de febrero de dos mil veinticuatro, vein-
titrés de julio de dos mil veinticuatro y cinco de agosto 
de dos mil veinticuatro relativo al Juicio ORAL MER-
CANTIL, promovido por NACIONAL FINANCIERA, SO-
CIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE 

-
TRIALES DE AGUASCALIENTES se le demanda por 
el pago y cumplimiento de las siguientes prestaciones:

a la demandada a cumplir con el contrato base de la 
acción, de fecha 28 de diciembre de 1994, otorgado 
mediante instrumento notarial número (1,485) volumen 
LXIII, de protocolo del Licenciado Gustavo Adolfo Gra-
nados Roldan, en su carácter de Notario Público Núme-
ro 39 de los del Estado, mediante el cual se celebró la 
compraventa del Lote número QUINCE, de la Manzana 
DOS, del Parque Industrial del Valle de Aguascalientes, 
ubicado en el Municipio de San Francisco de los Romos, 
de este Estado de Aguascalientes.

-
cia de lo anterior, se condene a la parte demandada a 
pagar a favor de mi representada, las cuotas que con-
forme a derechos procedan, por concepto de gastos 
de mantenimiento del Parque Industrial en General, 
conforme a lo pactado en la cláusula SEXTA del con-

que antecede, por lo dispuesto en el REGLAMENTO 
INTERNO DE FUNCIONAMIENTO Y OPERACIÓN DEL 
PARQUE INDUSTRIAL DEL VALLE DE, y de acuerdo a 
las tarifas aprobadas  por H. COMITÉ TÉCNICO Y DE 
DISTRIBUCIÓN DE FONDOS DEL FIDEICOMISO DE-
SARROLLOS INDUSTRIALES DE AGUASCALIENTES, 
del periodo comprendido del mes de diciembre de 2009 
y hasta la fecha de presentación de la demanda.
En el concepto de que ello será regulado en el periodo 
de ejecución de sentencia.

parte demandada a pagar a favor de mi representada, 
el Impuesto al Valor Agregado causado sobre las cuotas 
de mantenimiento a cuyo pago se le condene conforme 
a la Ley del Impuesto al Valor Agregado en vigor. En el 
concepto de que ellos será regulado en el periodo de 
ejecución de sentencia.

parte demandada a pagar a favor de mi representada 
un interés moratorio a partir de que legalmente empla-
zada, a razón de la tasa de interés legal que proceda 
conforme al artículo 362 del Código de Comercio o, en 
su defecto, conforme al artículo 2395 del Código Civil 
Federal, de aplicación supletoria, sobre las cantidades 
a cuyo pago se le condene conforme a lo anterior. En 
el concepto de que ello será regulado en el periodo de 
ejecución de sentencia.

parte demandada al pago de los GASTOS Y COSTAS 
generados con motivo de la tramitación del juicio. En 
el concepto de que ello será regulado en el periodo de 
ejecución de sentencia.
Se le emplaza para que en el término de treinta días, 
contados a partir de la última publicación, de contesta-
ción a la demanda entablada en su contra, haciendo de 
su conocimiento que las copias de traslado quedan a 
su disposición en la Secretaría del Juzgado, para que 
se imponga de su contenido.- Se les previene para que 

esta ciudad, con apercibimiento que de no hacerlo las 
subsecuentes aún las de carácter personal se le harán 
por medio de listas de acuerdos que se publiquen en el 
Juzgado, de conformidad con lo dispuesto por el ordinal 
1069 del Código de Comercio.

Aguascalientes, Aguascalientes, a 
OCHO DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. LANDY FROKHEN FIGUEROA GUILLEN.

Para su publicación por tres veces consecutivas en: 
PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y 

COBERTURA NACIONAL.

SEGUNDA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la 
CDMX, en términos del artículo 187 de la Ley del 
Notariado para esta Ciudad, hago saber: que en 
escritura 37,099 del 23 de octubre del 2024, otorga-
da ante mí, se hizo constar que ANTONIA JUAREZ 
BERTADILLO y ALICIA RAMIREZ JUAREZ mani-
festaron expresamente su intención y conformidad 
en tramitar la sucesión intestamentaria del señor  
JUAN RAMIREZ JUAREZ,  ante el suscrito Notario 
y se reconocieron entre sí y para sí, los derechos 
hereditarios que por ley les corresponden. Asimis-
mo, ANTONIA JUAREZ BERTADILLO ACEPTÓ la 
herencia en dicha sucesión y designó albacea a 
ALICIA RAMIREZ JUAREZ, quien aceptó y protes-
tó el cargo y manifestó que formulará el inventario 
correspondiente. 

Ciudad de México, a 24 de octubre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

EDICTO 
JUZGADO 4° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 

SRIA “A”  EXP: 291/2019 
En cumplimiento a lo ordenado en auto dictado en 
audiencia de veintiocho de agosto y quince de mayo 
de dos mil veinticuatro, dictado en los autos del juicio 
ORDINARIO CIVIL, promovido por GUZMÁN GLORIA 
ELSA SU SUCESIÓN en contra de GUZMAN GLORIA 
LETICIA, con número de expediente 291/2019, la C. 
Juez Cuarto de lo Civil de esta Capital, señaló lo si-
guiente: “...se ordena una nueva VENTA JUDICIAL del 

NÚMERO 41 (CUARENTA Y UNO), DE LA MANZANA 
1 (UNO), PREDIO SIN NOMBRE, COLONIA GRANJAS 
GRANJAS NAVIDAD, ALCALDÍA CUAJIMALPA DE MO-
RELOS, CIUDAD DE MÉXICO, INMUEBLE QUE AC-
TUALMENTE SE ENCUENTRA IDENTIFICADO COMO 
LOTE 10 (DIEZ), MANZANA 13(TRECE), CALLE 6 DE 
ENERO, COLONIA NAVIDAD, CONOCIDA TAMBIÉN 
COMO COLONIA GRANJAS NAVIDAD, ALCALDÍA 
CUAJIMALPA DE MORELOS EN ESTA CIUDAD DE 
MÉXICO en el precio de avalúo emitido por el por la can-
tidad de $8,591,783.50 (OCHO MILLONES QUINIEN-
TOS NOVENTA Y UN MIL SETECIENTOS OCHENTA Y 
TRES PESOS 50/100 M.N.) y será postura legal la que 
cubra las dos terceras partes de dicha cantidad y para 

DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTIUNO DE NOVIEMBRE 
DE DOS MIL VEINTICUATRO...” 

ATENTAMENTE. 
CIUDAD DE MÉXICO A 29 DE AGOSTO DEL 2024 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
POR MINISTERIO DE LEY 

LIC. ANA CELI BARCIA ARELLANES. 
PARA SU DEBIDA PUBLICACIÓN DOS VECES DE-
BIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN 
SIETE DÍAS HÁBILES

AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
El suscrito Licenciado LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO, 
Notario Público número Ciento Setenta y Tres, en ejercicio 
y con residencia en la Ciudad de Lázaro Cárdenas, Mi-
choacán, en cumplimiento de lo establecido por el artículo 
ciento sesenta de la Ley del notariado para el Estado de 
Michoacán de Ocampo, hago saber: 
Que mediante Escritura púbica número 5,983, Volumen 
CLXIV, de fecha veintidós de Octubre del año dos mil 
veinticuatro, ante mí: Se inició la Tramitación Extrajudicial 
de la Sucesión Intestamentaria a bienes del extinto señor 
J. GUADALUPE CABALLERO GONZALEZ, reconocien-
do a los señores RODRIGO CABALLERO REBOLLAR 
y ELIEZER CABALLERO REBOLLAR, como ÚNICOS Y 
UNIVERSALES HEREDEROS; quienes aceptan la heren-
cia que les corresponde; y así mismo ceden los derechos 
hereditarios a favor de la señora MINERVA CATALAN CA-

-

que procederá a la formulación del Inventario y Avalúo de 
la masa hereditaria. 
Lázaro Cárdenas, Michoacán a veintitrés de Octubre del 
dos mil veinticuatro.- 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO CIENTO SETENTA 

Y TRES
LIC. LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO. 

LOFL-801102-6J3

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO 
NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS, TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DEL DISTRITO FEDERAL, MEXI-
CO, JUZGADO SEXAGÉSIMO QUINTO DE 
LO CIVIL, SECRETARÍA “A”, EXPEDIENTE 
181/2019.
ADELA ALBINA GALICIA MARTINEZ,
EN CUMPLIMIENTO A LO ORDENADO 
POR AUTO DE FECHA SIETE DE OCTU-
BRE DEL AÑO EN CURSO, DICTADO EN 
LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HI-
POTECARIO, PROMOVIDO POR BANCO 
NACIONAL DE MÉXICO S.A., INTEGRAN-
TE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX 
EN SU CARÁCTER DE MANDATARIO DE 
LA SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, 
SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, 
INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARRO-
LLO EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACIÓN 
Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA VI-
VIENDA (FOVI), EN CONTRA DE HILARIO 
PARRAGUIRRE CUAPIO Y ADELA ALBINA 
GALICIA MARTINEZ, EXPEDIENTE NUME-
RO 181/2019, EL C. JUEZ SEXAGESIMO 

-

HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA 
TRECE DE NOVIEMBRE PROXIMO.
SUFRAGIO EFECTIVO NO REELECCIÓN.
CIUDAD DE MEXICO, A 21 DE OCTUBRE 

DEL 2024 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

DEL JUZGADO SEXAGESIMO QUINTO DE 
LO CIVIL,
RÚBRICA

LIC. PATRICIA MINERVA CABALLERO 
AGUILAR.

P R I M E R
A V I S O   N O T A R I A L

Por instrumento número 30,876, de fecha 06 de no-
viembre de 2024, pasado ante la fe del suscrito nota-
rio, se hizo constar LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL 
que otorgaron las señoras AURORA ORTIZ AGUIRRE 
y MARÍA CONCEPCIÓN DIMAS GARCÍA, en la Su-
cesión Intestamentaria a bienes del señor GILBERTO 
MÉNDEZ (quien en vida también acostumbró usar 
el nombre de Gilberto Méndez Morales); LA ACEP-
TACIÓN DE HERENCIA que otorgaron los señores 
VÍCTOR MÉNDEZ ALMAZÁN y NORMA ANGÉLICA 
MÉNDEZ ALMAZÁN, en la Sucesión Intestamentaria 
a bienes del señor GILBERTO MÉNDEZ (quien en 
vida también acostumbró usar el nombre de Gilberto 
Méndez Morales). Los otorgantes manifestaron su 
conformidad para llevar a cabo la tramitación ante el 
suscrito notario, su intención de proceder de común 
acuerdo y aceptaron la herencia dejada en su favor; y 
EL NOMBRAMIENTO Y LA ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA que otorgaron los señores VÍCTOR 
MÉNDEZ ALMAZÁN y NORMA ANGÉLICA MÉNDEZ 
ALMAZÁN, en favor de la señora TERESA ALMAZÁN 
SALCEDO, en la mencionada Sucesión.
La Albacea procederá a realizar el inventario y avalúo 
de los bienes de dicha Sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA,
TITULAR DE LA NOTARÍA 22 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

SEGUNDA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notaria-
do para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 
37,100 del  23 de octubre del 2024, otorgada ante 
mí, se hizo constar que ALICIA RAMIREZ JUAREZ 
y JUAN RAMIREZ JUAREZ -hoy su sucesión-, por 
conducto de su albacea, manifestaron expresamen-
te su intención y conformidad en tramitar la sucesión 
intestamentaria del señor JUAN RAMIREZ RODRI-
GUEZ,  ante el suscrito Notario. Asimismo, dichas 
personas ACEPTARON la herencia en dicha suce-
sión y se RECONOCIERON entre sí y para sí, los 
derechos hereditarios que por ley les corresponden, 
designando albacea a ALICIA RAMIREZ JUAREZ, 
quien aceptó y protestó el cargo y manifestó que 
formulará el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 24 de octubre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

EDICTO:
EMPLAZAMIENTO

Dentro de los autos del expediente número 511/2024, 
formado con motivo del Juicio Ordinario Mercantil sobre 
pago de pesos promovido por Manuel Lemus Ledesma, 
en contra de Alejandro Olivares Rodríguez y otros, propie-
tarios de los vehículo automotor enlistados en los anexos 
exhibidos en autos.-
Por ignorarse el nombre y domicilio de todos y cada uno 
de los legítimos propietarios de los vehículos automoto-
res que se encuentran enlistados en los anexos en au-
tos, mismo que se encuentra en el corralón de depósito 
propiedad de la parte actora, ubicado en la calle Macario 
Ruiz, número 513 quinientos trece, colonia del Valle, de 
Zamora, Michoacán y/o en el corralón ubicado en kilo-
metro 0.500 carretera La Mira-Lázaro Cárdenas, colonia 
Vista Hermosa, de Lázaro Cárdenas, Michoacán, que se 
describen en forma pormenorizada en dichos listados, se 
les manda emplazar al juicio de referencia por medio de 
edictos que se publicarán 3 tres veces consecutivas en 
un periódico de circulación amplia y de cobertura nacio-
nal, en un periódico local del Estado, y en los estrados de 
este Juzgado, para que comparezcan ante este Juzgado, 
sito en la calle Apatzingán número 195 ciento noventa y 
cinco, segundo piso, esquina con Virrey de Mendoza, de 
esta ciudad de Zamora, Michoacán, contestar la demanda 
instaurada en su contra dentro del término de 30 treinta 
días contados a partir del siguiente al de la última  publi-
cación, bajo apercibimiento que de no hacerlo, se les dará 
por contestada la demanda en sentido negativo, a su vez, 
se les requiere para que señalen domicilio en esta ciudad 

bajo apercibimiento que de no hacerlo, las subsecuentes, 
aún las de carácter personal se les practicarán por medio 
de lista que se publica en los estrados de este Juzgado, 
quedando las copias de traslado a su disposición en la 
secretaría del Juzgado.

Zamora de Hidalgo, Michoacán a 27 veintisiete de 
septiembre de 2024 dos mil veinticuatro.

SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO 
SEGUNDO DE PRIMERA INSTANCIA EN MATERIA 

CIVIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE ZAMORA 
MICHOACÁN.

LIC RODRIGO CAMPOS CUEVAS.

Correos electrónicos:

edictos@jornada.com.mx

cmacias@jornada.com.mx

eemartinezh@jornada.com.mx

Cotizaciones:

559183 0484 
(teléfono directo)

559183 0300 
ext. 4192, 4184 y 4157

55 4145 6888 
y 55 2919 4945  

EDICTO
EN LA JORNADA

PUBLIQUE SU
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN
JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO

SN. FCO. DE CAMPECHE, CAMP.
CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL.

E D I C T O
En el juicio de amparo 1368/2023, promovido por María Arely González 
Mora, se emplaza a juicio a la persona moral CDK ACTIVOS 7, sociedad 
anónima promotora de inversión de capital variable; tercera interesada 
en el referido procedimiento judicial, en virtud de que se desconoce su 
domicilio. Cuentan con el plazo de treinta días, contados a partir del día 
siguiente al de la última publicación del presente edicto para que concu-
rran a este juzgado a hacer valer lo que a sus intereses conviniere. Se 

aun las de carácter personal se les harán por estrados. San Francisco 
de Campeche, Campeche, a veinticuatro de septiembre de dos mil vein-
ticuatro.

Jueza Interina del Juzgado Segundo de Distrito en el Estado de 
Campeche.

 Liliana Delgado González.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN EL EDO. DE CAMPECHE, CAMP.
Avenida Patricio Trueba número 245 colonia San Rafael código postal  24090, San 

Francisco de Campeche, Campeche

EDICTO:
A: Blake Gulf of México Services Sociedad de Responsabilidad Limitada de Capital 
Variable.
En en juicio de amparo 504/2024, promovido por Carlos Federico Soto Leyva, contra 
actos de la Junta Especial Número Cuarenta y Ocho de la Federal de Conciliacion y 

interesada Blake Gulf of México Services Sociedad de Responsabilidad Limitada 
de Capital Variable, que cuenta con el término de treinta días para comparecer a 
este juicio constitucional a defender sus derechos, mismos que surtirán sus efectos 
a partir de la última publicación de tales edictos, tal como lo establece el artículo 
30, fracción II, de la Ley de Amparo, en relación con el 315 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles de aplicación supletoria a la Ley de Amparo.
San Francisco de Campeche, Campeche, cinco de agosto de dos mil veinticuatro. 

Lidiette Gil Vargas

  Jueza Primero de Distrito en el Estado de Campeche. 



Ferrocarrileros: aquí, sólo 
líder máximo, no sucesor

l Víctor Flores 
rinde protesta por 
seis años más al 
frente del STFRM 
 
l Invisibiliza a la 
disidencia y celebra 
el voto “limpio” 
para su relección

l Pese a proceso 
en su contra en 
la FGR, recibió la 
toma de nota 
 
l Acuden a dar su 
apoyo diputados y 
senadores, muchos 
de ellos de Morena

▲ Durante los festejos por el Día del Ferrocarrilero, 
el octogenario Víctor Flores, quien cumplirá 36 años 
como dirigente del gremio, agradeció la “unidad” 
y la “lealtad a un servidor”. Ataviados con gorras 

y playeras rojas, los trabajadores y sus familias 
degustaron una taquiza y fueron agasajados con un 
mariachi, el espectáculo del comediante Platanito 
Show y la obra teatral Aventurera. Foto Jared Laureles j. laureles y j. xantomila / P 9

Crimen tumba limoneros

▲ En Apatzingán, Michoacán, 
productores denunciaron 
que integrantes del crimen 
organizado derribaron árboles 
de limón porque se han negado 

a pagar las cuotas que les 
exigen, mientras autoridades 
anunciaron que reforzarán la 
seguridad. Foto La Jornada 
e. martínez elorriaga / P 21

Rayuela
¿Y a ellos 

tampoco les 
pedirá perdón?

www.jornada.com.mx
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l Por primera vez, se decidió desahogar las 
solicitudes recibidas en la actual legislatura

georgina salDierna, enrique ménDez y fernanDo camacho / P 7

El caso está cerrado, afirma el priísta 

Buscan revivir desafuero 
de Alito en San Lázaro

l La Plaza México sigue bajo “verificación”

reDacción / P 25

Habrá partido mañana por la noche 

Retiran del estadio Azul 
los sellos de suspensión

l La moneda mexicana llevaba 8 sesiones arriba

clara zepeDa / P 17

El tipo de cambio cerró ayer en 19.86 

Vuelve la calma: dólar, 
por debajo de 20 pesos
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